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СИТУАЦИЯ Хватит ли на всех хороших школ

Билет в первый класс

Ирина Ивойлова, Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Н
ачалась запись в первый 
класс. В этом году учени-
ков будут набирать 43 ты-

сячи российских школ. И если в 
Москве и Санкт-Петербурге все 
спокойно, то в регионах уже 
опять дежурства по ночам, скан-
далы и драки. 

Электронная очередь сущест-
вует не везде, а там, где есть, ча-
сто «виснет» от наплыва родите-
лей. К тому же есть школы, у ко-
торых нет прикрепления по 
адресу или, скажем, определена 
квота — взять 20—30 детей из 
«своего» района. Тогда выход 
один — живая очередь. И не с 1 ав-
густа, когда большинству школ 
разрешается записывать всех на 
свободные места, а именно сей-
час. 

В очереди в элитную школу № 
186 Нижнего Новгорода родите-
ли ночью устроили драку. Выя-
снилось, что у одного из пап вре-
менная прописка, а не постоян-

ная. Раз так, значит, у ребенка 
нет права учиться в этой шко-
ле, — посчитала очередь. Пере-
палка переросла в мордобой.

В Хабаровске в первый же 
день записи в первый класс были 
заполнены все места в несколь-
ких хороших, по мнению горо-
жан, школах. Такая же ситуация 
во многих крупных городах. Во-
прос с пропиской решается лег-
ко — дело в цене. Есть семьи, кото-
рые сдают в аренду свои кварти-
ры на севере Москвы и переезжа-

ют в съемное жилье на юго-запа-
де, чтобы записать детей в школу 
с китайским языком. Там и про-
писываются.

На форумах полно обсужде-
ний, как купить квартиру рядом 
с «нужной» школой? Возьмут ли 
ребенка, если на момент записи 
прописка была, а к 1 сентября — 
уже нет? Проверяют или нет под 
лупой штампы в паспорте о месте 
регистрации? Есть спрос — есть и 
предложение.

Родители снова бьются за ме-
сто в первом классе. На этот раз — 
потому что хотят записать детей 
не просто в школу, а в элитную, 
престижную. Почему не в ту, что 
ближе к дому? Потому что слиш-
ком уж сильным стало расслое-
ние государственных школ.

— Да, нам не удается его сгла-
дить, — признает директор Ин-
ститута развития образования 
ВШЭ Ирина Абанкина. — Посту-
пление во многие лучшие школы 
связано с отбором де-
тей. Они более мотиви-
рованы.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, как разрешать 
споры, если нет бумаг на выделение земли

Дело было на даче

Наталья Козлова

Д
етальный разбор действу-
ющего законодательства 
сделал Верховный суд, ког-

да перепроверил итоги одного  
спора, касающегося сомнитель-
ных документов на земельный 
участок. Суть спора — прокурор 
пошел в суд и попросил отобрать 
у собственника дачный участок. 
Сотки  много лет назад якобы вы-
делила некому гражданину сель-
ская власть. Но никаких доку-
ментов об этом в самом местном 
органе власти не сохранилось, из 
чего, спустя годы, прокурор сде-
лал вывод, что их и не было.

 За долгое время участок не-
сколько раз поменял хозяев и, 
наконец, был куплен граждани-
ном, который вложил в приобре-
тенную землю  не только деньги, 
но и труд.  И вдруг прокурор 
обратился в суд с иском, что на 
самом деле много лет назад  вы-
деление земли  не было докумен-

тально зафиксировано. А раз нет 
документов, значит, надо дачу у 
добросовестного покупателя и 
пользователя  изъять и вернуть 
муниципалитету. 

Ситуация, которую анализи-
ровал Верховный суд, весьма 
распространенная. В советское 
время сотки под грядки с мор-
ковкой людям выдавали самые 
разные организации, которые 
потом бесследно исчезли вместе 
сархивами. Да и многие граждане 
за годы трудной жизни  зачастую  
теряли совсем не гербовые ли-
стики с выцветшими печатями — 
первоначальные  свидетельства 
на землю.

А если к этому добавить  дея-
тельность мошенников, зараба-
тывающих на аферах с землей (а 
они при всех властях не дрем-
лют),  то положение получается 
весьма запутанным. И чаще всего 
при любой коллизии с отсутстви-
ем первоначальных документов 
на землю  крайним в итоге  ока-

зывался добросовестный поку-
патель или просто честный поль-
зователь земли.  

Наша история началась с того, 
что прокурор одного из подмо-
сковных городов пошел в суд, как 
говорят юристы,  «в интересах 
неопределенного круга лиц» с 
иском к дачнику. Под словами в 
иске о «неопределенном круге 
лиц» скрывалась местная адми-
нистрация. Прокурор в суде уве-
рял, что по итогам прокурорской 
проверки в  местной админи-
страции не были обнаружены бу-
маги о выделении соток под дачу 
ответчика. А тот смог предста-
вить лишь старую копию  справ-
ки о выделении земли. Значит, 
сделал вывод прокурор, земля 
была выделена незаконно и ее 
надо изъять у собственника. Ин-
тересно, что постановление о пе-
редаче земли было вынесено 
предшественниками  
нынешней администра-
ции — в 1993 году.  
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Доля продаж 
российских 
автомобилей 
увеличилась
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Олимпийский 

чемпион 

Александр 
Лесун 
вспомнил 
победный 
Рио, 
объяснил, 

зачем в пятибо-
рье лошади, 
и рассказал 
об уме нии 
договариваться 
с удачей
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Потомок семьи 
Юсуповых — 
Сумароковых-
Эльстонов дири-
жировал оперой 

«Распутин»

Эксперты снова 
предлагают платить 
за горячие 
батареи 
даже летом
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Только в «РГ» Помощник президента считает, 
что пора менять правила не только для настольного 
тенниса, но и для интернет-торговли

С подачи 
Левитина
Татьяна Шадрина

Р
оуминг внутри России 
пора отменить, а клиен-
тов интернет-магазинов 
защитить от некачест-
венных товаров. 

Об этом и о безопасности за-
каза такси через мобильные при-
ложения пойдет речь на одном из 
заседаний Госсовета, рассказал в 
интервью «Российской газете» 
помощник президента Игорь Ле-
витин. Говорили с ним также о до-
пинге и о российском настоль-
ном теннисе. 

Игорь Евгеньевич, недавно вы 
провели уже второе заседание 
рабочей группы по подготовке 
президиума Государственного 
совета о национальной системе 
защиты прав потребителей. Как 
вы ее оцениваете? Какие задачи 
предстоит решить в первую оче-
редь? И неужели для этого надо 
собирать Госсовет?
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Вас удивляет, поче-
му такая тема возникла в повест-
ке Госсовета? В этом году испол-
нилось 25 лет, как был принят За-
кон «О защите прав потребите-
лей». По сути, это один из первых 
законов РФ. И надо сказать, по 
сравнению с другими странами у 
нас правовая база по защите по-
требителей на  высоком уровне. 

В Женеве в 2016 году Россию 
избрали сопредседателем перво-
го заседания межправительст-
венной группы экспертов по за-
конодательству, политике в обла-
сти защиты прав потребителей. 
Это говорит о том, что у нас хоро-
шая нормативная база,ее  изуча-
ют другие страны. 

Но с развитием технологий, 
банковской системы возникают 
новые услуги. К примеру, пере-
нос номера от одного оператора 
сотовой связи к другому (отмена 
«мобильного рабства»). Услуги 
по кредитам  связаны с 
созданием института 
банкротства физлиц. 

Австралийский доллар  44,6008
Азербайджанский манат  32,5017
Армянский драм**  11,9442
Белорусский рубль  30,9766
Болгарский лев  31,5589
Бразильский реал  18,7119

Венгерский форинт**  20,0195
Вон Республики Корея***  50,6594
Датская крона*  83,0332
Доллар США  58,0967
Евро  61,6987
Индийская рупия**  86,7730

Казахстанский тенге**  18,1964
Канадский доллар  44,3825
Киргизский сом**  83,8875
Китайский юань*  84,4601
Молдавский лей*  29,0338
Новый туркменский манат  16,6252

Норвежская крона*  69,6770
Польский злотый  14,2611
Румынский лей  13,6416
СДР  78,7141
Сингапурский доллар  40,9795
Таджикский сомони*  72,4398

Турецкая лира  16,0537
Узбекский сум***  17,5891
Украинская гривна*  21,4974
Фунт стерлингов  72,3304
Чешская крона*  22,8430
Шведская крона*  65,2310

Швейцарский франк  57,9460
Южноафриканский рэнд*  44,1129
Японская иена**  51,3971

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.02.17 
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Игорь Левитин: Нужно менять правила в настольном теннисе, чтобы сделать его более зрелищным. 
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ИНИЦИАТИВА Глава Минюста 
предложил увеличить сеть 
центров для нового наказания

Мягко сядут, 
быстрее выйдут

Владислав Куликов 

ВЧЕРА министр юстиции Рос-
сии Александр Коновалов зая-
вил, что считает необходимым 
расширить сеть учреждений для 
исполнения нового наказания — 
принудительных работ. 

В этом году начало приме-
няться новое для нашей страны 
наказание — принудительные ра-
боты. Осужденные будут отбы-
вать его в специальных исправи-
тельных центрах, где условия  
мягче, чем в обычных колониях. 
Подразумевалось, что новое на-
казание должно стать аналогом 
советской «химии». Наказанных 
будут трудоустраивать на пред-
приятиях, расположенных рядом 
с исправительными центрами. 
Сейчас в стране действуют четы-

ре исправительных центра и 
семь изолированных участков 
при существующих учреждениях 
уголовно-исправительной систе-
мы. Недавно появилась информа-
ция, что в центры поступили пер-
вые десять осужденных.

Министр напомнил, что вве-
дение нового наказания несколь-
ко раз переносилось. Но теперь 
разговоры в прошлом: центры 
действуют. «Считаю, что коллеги 
из ФСИН, как и специалисты на-
шего министерства, которое отве-
чает за курирование этой работы 
и нормативно-правовое обеспе-
чение, должны сделать все необ-
ходимое для расширения сети уч-
реждений, которые должны ис-
полнять этот вид наказа-
ния», — сказал вчера 
Александр Коновалов.
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ЦИФРА

43
ТЫСЯЧИ
школ ждут в этом году 
первоклассников

В Нью-Йорке скоро-
постижно сконч�лся 
Постоянный предст�ви-
тель Российской 
Федер�ции при ООН 
Вит�лий Чуркин
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров поддержал 
программу дальневосточного гектара
льготным кредитом

Гектар 
по льготной ставке 
Владимир Кузьмин

Г
осударство поддержит про-
грамму «дальневосточного 
гектара» возможностью по-

лучения льготного кредита — от 
600 тысяч до 3 миллионов рублей 
— для его освоения.

С 1 февраля для всех граждан 
страны открыли прием заявок на 
получение в безвозмездное поль-
зование гектара земли в регио-
нах Дальнего Востока. Количест-
во обращений превысило 64 ты-
сячи.

«Самой большой проблемой, 
которую люди называют, являет-
ся доступность финансовых ре-
сурсов, необходимых для освое-
ния», — отметил вице-премьер, 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий Трутнев на совещании у 
председателя правительства 
Дмитрия Медведева.

Тем, кто готов всерьез взяться 
за дело, правительство готово по-
мочь кредитами. «Фондом разви-
тия Дальнего Востока разрабо-
тан новый продукт вместе с По-
чта Банком и Связь Банком, — за-
явил Трутнев. — Индивидуаль-
ным заемщикам кредиты будут 
предоставляться до пяти лет на 
сумму до 600 тысяч, по коллек-
тивным заявкам — до восьми лет 

на сумму до 3 млн рублей. Ставки 
по этим кредитам составят от 8 
до 10,5 процентов годовых». Вы-
дача кредитов начнется с марта.

Набирает обороты развитие 
на Дальнем Востоке территорий 
опережающего развития (ТОР). К 
14 действующим правительство 
одобрило создание еще двух. 
Одна из них занимается нефтехи-
мией в Приморье, где «Роснефть» 
строит Восточный нефтехимиче-
ский комплекс, а вторая ТОР в 
Амурской области, называется 
«Свободный», — там «Газпром» и 
«Сибур» строят заводы по газо-
переработке и по газохимии.

— Общий объем частных инве-
стиций в эти проекты составит 
1,7 триллиона рублей, — расска-
зал Трутнев. — Это больше, чем по 
всем 500 реализуемым нами се-
годня проектам. Таким образом, 

с учетом этих средств весь объем 
частных инвестиций до 2025 года 
составит более 3 триллионов ру-
блей.

Государство тоже не останет-
ся в стороне. Обязательства под 
формирование соответствующей 
инфраструктуры превышают 
200 миллиардов рублей.

— У нас уже достаточно много 
инструментов используется на 
Дальнем Востоке. Часть из них и 
было придумано для Дальнего 
Востока — те же самые ТОР, а по-
том стали распространяться по 
всей территории страны, — за-
ключил Дмитрий Медведев. — 
Нужно оценить эффективность 
всех инструментов. Может быть, 
что-то дополнить, а что-то, нао-
борот, изменить. Следите за си-
туацией. Будем определяться, 
как поступить дальше. 

АВТОПРОМ

Доля продаж 
российских 
автомобилей 
увеличилась

ОЙ, РАСТЕТ 
«КАЛИНА»

Тарас Фомченков

ВПЕРВЫЕ за 4 года доля про-
данных машин российских ма-
рок превысила 20 процентов. 
Налицо достаточно серьезный 
рост, однако причины его, счита-
ют эксперты, далеко не самые 
радужные. Хотя, безусловно, по-
зитив в этой динамике тоже есть.

Прежде всего — о динамике. 
Итак, в прошлом году россияне 
купили 284,2 тысячи автомоби-
лей российских марок, это 21,6 
процента от всех реализованных 
на рынке машин, подсчитали в 
информационно-аналитическом 
агентстве «Автостат».

При этом последние 4 года в 
основном наблюдалась негатив-
ная динамика. Лишь до 2012 года 
включительно доля продаж отече-
ственных автомобилей в нашей 
стране превышала 20 процентов. 
Самый негативный был 2014 год, 
когда проданные «исконно» рос-
сийские машины заняли только 
17 процентов рынка. Впрочем, 
2013 год был не намного лучше — 
в том году доля зафиксировалась 
на отметке 18 процентов.

Впрочем, с 2015 года, на фоне 
усиления кризиса и дальнейшего 
падения российского рынка, 
этот показатель стал расти. 
«Доля продаж иномарок в прош-
лом году впервые за последние 
несколько лет опустилась ниже 
отметки в 80 процентов», — на-
поминает «Автостат».

«В кризисные периоды спрос 
смещается в сторону отечест-
венных моделей, которые стоят 
дешевле. Поэтому их доля рас-
тет, а у иномарок она снижает-
ся», — объясняет такую динами-
ку представитель «Автостата» 
Азат Тимерханов.

Прежде всего стоит подчер-
кнуть — сейчас на рынке уже нет 
чисто российских автомобилей, 
которые бы целиком были собра-
ны из наших отечественных ком-
плектующих, развивает тему ис-
полнительный директор агентст-
ва «Автостат» Сергей Удалов.

«Всегда в любой «нашей» ма-
шине есть иностранные нелока-
лизованные детали. Как, кстати, 
и в любой иномарке, которая 
сходит с российского конвейера, 
достаточно высока доля россий-
ских деталей», — уточняет эк-
сперт.

Россия — часть глобального 
мира, она участвует в мировом 
разделении труда, напоминает 
Сергей Удалов, «и в результате, 
по сути, уже сейчас довольно 
сложно точно и определенно ска-
зать — что такое российский то-
вар и что такое нероссийский».

Что же до позитивной дина-
мики, связанной с ростом про-
даж машин российских марок, 
то у нее есть две стороны, уверен 
эксперт.

Если говорить о позитивной 
стороне, то рост производства, 
безусловно, оказывает положи-
тельное влияние на рынок, на 
экономику конкретного регио-
на, где делают автомобили, на 
экономику тех регионов, кото-
рые поставляют для сборки ком-
плектующие.

«То есть с точки зрения раз-
вития производства, развития 
экономики России в целом уве-
личение доли российских машин 
в общем объеме проданных мож-
но оценить только положитель-
но», — констатирует эксперт.

И продолжает, что негатив-
ный момент в этой новости тоже 
есть.

Вторая сторона медали за-
ключается в том, что машины 
российских марок в целом де-
шевле, чем иностранные. И рост 
их популярности у автолюбите-
лей говорит не только о вырос-
шем качестве производства, но и 
о снижении платежеспособного 
спроса у населения.

«Многие не готовы купить 
иностранный автомобиль, пусть 
и собранный в нашей стране. По-
этому и обращают внимание на 
российские марки, выбирая мо-
дель, что называется, не по меч-
те, а по кошельку», — резюмиру-
ет Сергей Удалов.

Президент Владимир Путин оценил перспективы молодых ученых

Грант на вырост

Кира Латухина 

П
резидент обсудил с 
министром образо-
вания и науки Оль-
гой Васильевой бу-
дущее тех, кто решил 

посвятить себя научным иссле-
дованиям.

«Давайте поговорим о том, 
как вы оцениваете ситуацию в 
сфере науки, какие видите вызо-
вы, проблемы», — предложил 
глава государства. «Если позво-
лите, то я поговорила бы о науке 
молодой», — сказала Ольга Васи-
льева. Тем более что тут есть чем 
гордиться. «До 2014 года мы 
имели очень негативные цифры, 
когда молодые уходили из науки. 
Год 2014-й стал переломным — 
пришли молодые исследовате-
ли», — пояснила она.

«Это благодаря прежде всего 
исполнению ваших поручений, 
на базе которых и строится наш 
инструментарий», — заметила 
министр. И уже в 2015 году на-
учных работников было 379 ты-
сяч, из них 8,5 тысячи пришед-
шие вновь.

«Эта молодая наука основы-
вается на нескольких моментах, 
которые уже отработаны. Пре-
жде всего это первый грант, его 
называют «посевным» грантом, 

когда молодой ученый в первый 
раз обращается в фонд», — сооб-
щила Васильева, имея в виду 
Российский фонд фундамен-
тальных исследований (РФФИ). 
«А вообще благодаря вашей под-
держке, внебюджетным и бюд-
жетным средствам научные 
фонды в прошлом году имели на-
полнение 40 миллиардов», — до-
бавила она.

Было шесть тысяч заявок в 
РФФИ, 2,5 тысячи молодых уче-
ных получили поддержку. Впер-
вые 500 специалистов обрати-
лись за возможностью поехать в 
научные центры на стажировку.

«Второе важнейшее начало 
для молодых — это то, что они 
принимают участие в мегагран-
тах, — считает Васильева. — На се-
годняшний день у нас 160 лабо-
раторий, в 2017 году будет еще 
40. Итого у нас 200 центров в 79 
университетах. Таким образом, 

мы охватываем почти всю тер-
риторию нашей страны». Важно, 
что руководят лабораториями 
ученые, которые вернулись или 
продолжают работать и там, и 
здесь. Они формируют научные 
школы — сейчас это пять тысяч 
человек, и там есть молодые уче-
ные: две тысячи человек аспи-
рантов, 800 студентов.

«Конечно, колоссальную под-
держку составляют президент-
ские гранты», — сказала глава 
минобрнауки.

«Очень важный момент, кото-
рый мы запустили в этом году, — 
это уже новое, для того чтобы им 
давать возможность расти даль-
ше, — это система постдоков. То 
есть он защитился, он молодой 
кандидат. Где ему начать свое на-
учное поприще? Мы отобрали 
2,5 тысячи заявок, взяли, посмо-
трели — 444 дали возможность 
работать, получать деньги, рабо-

тать по своей теме два-три года. 
Причем 120 заявок у нас от орга-
низаций. Это тоже очень боль-
шой плюс», — считает министр.

Кроме того Васильева сооб-
щила о начале нового проекта 
«Региональный математиче-
ский центр», который придума-
ли сами молодые ученые-мате-
матики. «Если в других научных 
отраслях 52 процента молодых 
ученых, то в базовой математи-
ке — 37, плюс упала на 13 про-
центов защита диссертаций», — 
обрисовала ситуацию министр, 
отметив, что «без базовой мате-
матики невозможна физика, би-
отехнологии, невозможно ниче-
го». Для решения проблемы от-
крываются 10 площадок в регио-
нальных университетах, куда 
выезжает команда во главе с 
крупным математиком, к кото-

рому присоединяются несколь-
ко кандидатов наук, аспиранты 
и студенты-магистранты. «Они 
выбирают площадки и начинают 
создавать маленькие научные 
ростки, преподавая там и рабо-
тая семестр, полгода, а может 
быть, и два семестра, в течение 
года», — рассказала Васильева. 
«Молодые ребята оттуда имеют 
возможность стажироваться в 
наших лучших институтах, и та-
ким образом эта школа потихо-
нечку, как бусинки, собирает-
ся», — добавила она.

«Фундаментальная наука про-
должает развиваться, и процент 
молодых увеличивается», — за-
ключила Васильева.

«Наука молодеет», — согла-
сился глава государства.

Ольга Васильева рассказала главе 
государства о «науке молодой».

Акцент

 Индивидуальным заемщикам 
кредиты будут предостав-
ляться до пяти лет на сумму 
до 600 тысяч рублей

Акцент

 В 2017 году число крупных 
лабораторий в России 
вырастет до 200

В 2014 году россий-
ские автомобиль-
ные марки занима-
ли только 17 процен-
тов рынка всех про-
данных машин

ЖКХ Эксперты предлагают 
выгодные варианты 
оплаты за тепло

Платить за зиму 
летом

Нина Егоршева

ОТОПЛЕНИЕ — самая весомая строка квартплаты. 
Острота проблемы вроде была снята после того, как ре-
гионам разрешили выбирать, каким образом им взимать 
плату с жильцов многоэтажек — в течение всего года или 
в отопительный сезон. Однако эксперты из Института 
экономики города считают, что потребителям это не по-
могло и от укороченной схемы необходимо отказаться. 

По данным минстроя, тех, кто использует длинную 
схему, большинство. Во вторую группу входят Москов-
ская, Томская, Тамбовская, Архангельская области, Ка-
релия, Хакасия, Хабаровский край и еще ряд регионов. 

Недавно в соцсети был проведен опрос, как бы они хо-
тели платить за эту услугу. Те, кто платит только в сезон, 
в основном выбрали оплату весь год. И наоборот.  

Давайте разберемся, что на самом деле выгоднее для 
кошелька? При равномерной оплате в течение года сум-
мы примерно одинаковые. Плата начисляется исходя из 
среднемесячного потребления тепла за прошлый год, 
плюс проводится 
ежегодная коррек-
тировка по показа-
ниям прибора учета. 
Противники рас-
срочки, как правило, 
настаивают, что при 
равномерной оплате 
исключается про-
зрачность финансо-
вых отношений с 
энергетиками — ле-
том мы платим за то, 
о чем уже и думать 
забыли. А значит, 
проверить правильность начислений очень сложно. Во-
вторых, растут долги управляющих компаний, которые 
им выставляются по факту потребленного ресурса. 

При оплате только в отопительный сезон летом счета 
небольшие, но в холодное время года расходы граждан 
значительно увеличиваются. При этой схеме владельцу 
трехкомнатной квартиры, например, в Подмосковье, где 
не самые суровые зимы, приходится выкладывать мини-
мум 5—6 тысяч рублей за отопление. А если холода ока-
жутся сильными и продолжительными, то еще больше.

«Фактически в регионах, где плата за отопление бе-
рется только в отопительный сезон, граждане оказались 
в ситуации, когда одномоментно они вынуждены отда-
вать энергетикам существенную часть своей пенсии или 
зарплаты. А ведь холодное время года — это как раз самый 
затратный период, когда дорожает все, включая продук-
ты. При этом предсказать ежемесячные траты невоз-
можно — никто не знает, насколько холодным будет тот 
или иной месяц», — объясняет ведущий юрисконсульт 
Института экономики города Дмитрий Гордеев.

Конечно, оплата по факту — это прозрачность плате-
жей. Тем не менее, по мнению собеседника, в приоритете 
в этой ситуации должны быть вовсе не энергетики, а по-
требители. Но их мнение, к сожалению, никак не учиты-
вается при выборе способа оплаты. 

Предсказать ежемесячные траты на отопление невозможно — 
никто не знает, насколько холодной будет зима.

Владельцы квартир 
даже в регионах, 
где не самые 
суровые зимы, 
платят за отопление 
по 5—6 тысяч рублей

Как сэкономить на услугах ЖКХ
rg.ru/sujet/1580

Какие подержанные 
иномарки продаются 
лучше других
rg.ru/art/1369647
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин подписал указ о праздновании в 2018 году юбилея 
Сталинградской битвы. «Учитывая особое значение разгрома совет-
скими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве 
для достижения победы в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 го-
дов и в связи с исполняющимся 2 февраля 2018 года 75-летием этого 
исторического события, постановляю образовать организационный ко-
митет по подготовке и проведению празднования», — говорится в указе 
президента. Оргкомитет возглавил вице-премьер Дмитрий Рогозин.

ВЛАСТЬ Президент назвал 
интересными программы ЦСР

Загадки экономики

Кира Латухина

ГЛАВА государства встретился с 
ректором Российской академии 
народного хозяйства и государ-
ственной службы.

«Мы поговорим, безусловно, о 
том, как развивается академия. 
Кроме этого вы еще и член Сове-
та при президенте по экономиче-
скому развитию, по развитию 
экономики, и работаете в рамках 
ЦСР — Центра стратегических 
разработок, — заметил Владимир 
Путин. — Сейчас там готовится 
целый набор программ, я с ними 
тоже недавно ознакомился, нахо-
жу их интересными и перспек-
тивными. Хотя, конечно, все это 
нужно дорабатывать».

«Совсем недавно вы проводи-
ли «Гайдаровские чтения». Да-
вайте с этого блока начнем», — 
предложил глава государства. 
Ключевой вопрос — перспективы 
экономического роста, сказал 
Владимир Мау. Он также отметил 
удивление от успешности рос-
сийской антикризисной про-
граммы. «Нам нужен устойчи-
вый рост в долгосрочной пер-
спективе. И в этом смысле очень 
важно, что российское прави-
тельство продемонстрировало, 
что в самой тяжелой ситуации, в 
ситуации двойных шоков, сан-
кций, падения цен на нефть… оно 
способно не принять ни одного 

неверного решения, ни одного 
популистского решения», — вос-
хитился ректор. «Все было очень 
точно выверено, что позволило 
сделать спад минимальным, не 
допустить рост безработицы в 
принципе», — оценил он. Впервые 
в этот кризис не произошло дол-
ларизации вкладов. «Россия по-
дала миру сигнал, что политика 
ответственна, предсказуема и 
понятна», — заключил Мау.

Ректор рассказал и об акаде-
мии: крупнейший международно 
признанный университет, мощ-
ный научно-исследовательский 
центр, старейшая в стране биз-
нес-школа и, наконец, нацио-
нальная школа госуправления. 
Президент поинтересовался ра-
ботой по переподготовке чинов-
ников. Академия сосредоточена 
на ряде ключевых программ. В 
частности, это высшие резервы 
управленческих кадров, «золо-
той фонд». «Ваши недавние на-
значенцы через эту программу 
прошли», — сообщил Мау.

В стране полтора миллиона 
государственных и муниципаль-
ных служащих. Есть требование 
к переподготовке раз в три года, 
но здесь основной спрос связан 
не со знаниями, а с тем, что в от-
дел кадров нужен документ. От 
этой проблемы надо уходить и 
Мау принес предложения, как 
это сделать.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Сирии 
подорвали автомобиль 
с российскими военными

Погибли 
при исполнении

Иван Петров

ЧЕТВЕРО российских военнослужащих, находившихся 
в Сирии на должностях военных советников, погибли в 
результате подрыва автомобиля на радиоуправляемом 
фугасе. Об этом вчера сообщили в Министерстве оборо-
ны России. «Еще двое военнослужащих в ходе того же 
подрыва получили ранения. За их жизнь в настоящее 
время борются российские военные медики», — отмети-
ли в военном ведомстве. 

В минобороны уточнили, что трагедия произошла 16 
февраля, когда  автоколонна сирийских войск, в которой 
следовал автомобиль с российскими военными советни-
ками, следовала из района аэродрома Тияс в направле-
нии города Хомс. «Когда автомобиль, в котором находи-
лись российские военные, проехал около 4 километров, 
под его днищем сработал радиоуправляемый заряд», — 
рассказали в военном ведомстве.

Военные не называют имена погибших коллег. По нео-
фициальным данным, известно об одном погибшем — Ва-
диме Мамагурове из Екатеринбурга. Он окончил Екате-
ринбургское высшее артиллерийское командное учили-
ще, а служил в военной части в Юрге Кемеровской обла-
сти. В январе 2017 года Вадим Магамуров отправился в 
уже вторую свою командировку в Сирию. Вчера в Екате-
ринбурге прошли похороны погибшего военнослужащего. 

КСТАТИ
Президент поручил до 30 июня принять решения по совершенствова-
нию системы профилактики подросткового суицида.
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ПРАКТИКУМ  Как защититься
от навязчивой
телефонной рекламы

Полмиллиона 
за звонок

Елена Березина

ДЕВЯТЬ из десяти граждан минимум дважды в неделю 
получают рекламные телефонные звонки и сообщения. У 
83 процентов они вызывают только раздражение.

Среди навязчивых звонков лидирует реклама меди-
цинских и косметологических услуг и продуктов, пока-
зал опрос консалтинговой компании URVISTA. На нее 
жалуется более половины владельцев телефонов. На вто-
ром месте банковские продукты — вклады, кредиты, кар-
ты. Третье место прочно заняли страховые компании. 
Кроме того, люди жалуются на навязчивую рекламу био-
логически активных добавок, приглашения на семина-
ры, тренинги и презентации, а также предложения ку-
пить билеты в театр или сменить провайдера. Есть слу-
чаи и посерьезнее. Недавно пользователи популярного 
мессенджера, в том 
числе дети, получи-
ли рекламу наркоти-
ков.

Уверены в том, 
что рекламные звон-
ки и рассылки неза-
конны и такая дея-
тельность должна 
пресекаться органа-
ми правопорядка, 63 
процента опрошен-
ных. 29 процентов 
никогда не задумы-
вались о правовых 
основаниях таких действий, а 8 процентов считают звон-
ки и рассылки незаконными, но уверены, что «бороться 
бесполезно». Сергей Литвиненко, адвокат бюро «Дело-
вой фарватер», напоминает, что по закону «О рекламе» 
рекламные звонки допускаются только с согласия або-
нента на получение рекламы. Звонящий обязан немед-
ленно прекратить рекламу по требованию абонента. 
Иначе ему грозит штраф до 500 тысяч рублей. «Гражда-
нин вправе обратиться в суд также и с иском о взыскании 
морального вреда», — говорит Литвиненко. 

«При наличии свободного времени можно жаловать-
ся на навязчивые звонки в Роскомнадзор, выяснять за-
конность рекламных рассылок, требовать прекращения 
использования персональных данных. Вы будете месяца-
ми добиваться этого от одной компании, но появится де-
сяток других, которые захотят предложить свою продук-
цию. Это как со Змеем Горынычем: отрубишь одну голо-
ву — вырастут еще три», — отмечает генеральный дирек-
тор URVISTA Алексей Петропольский.

Решением проблемы навязчивой рекламы могло бы 
стать создание специального реестра телефонных номе-
ров. На номера, внесенные по инициативе их владельцев 
в реестр, запрещались бы любые рекламные звонки и 
смс. А компании, нарушившие эти правила, подпадали 
бы под административную ответственность и облага-
лись бы штрафами. Подобная практика распространена 
на Западе. Может она появиться и в России. На сайте 
Change.org уже создана петиция о формировании такого 
реестра.

Звонящий обязан 
немедленно 
прекратить рекла-
му по требованию 
абонента, иначе ему 
грозит штраф 

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков 
ответил на вопросы
журналистов про Донбасс,
Крым и Черногорию

Паспорт и блокада 

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ объяснили, что при-
знание документов отдельных 
районов Донбасса продиктовано 
гуманитарными соображения-
ми. 

Ситуация возникла из-за бло-
кады, устроенной официальным 
Киевом, в результате чего сотни 
людей не имеют возможности 
оформить паспорта, продлить их 
и так далее. «В этой ситуации, 
исключительно руководствуясь 
гуманитарными соображения-
ми, президент России подписал 
такой указ», — объяснил Песков. 

«Никакого нарушения междуна-
родного права здесь нет, никако-
го нарушения Минских догово-
ренностей также. И нет никакого 
повода для обострения ситуа-
ции», — уверен он.

На вопрос, приравнивает ли 
Москва признанные ею доку-
менты к украинским паспор-
там, Песков ответил отрица-
тельно. «Нет, это фактически 
выданный документ», — сказал 
он. «Целый регион находится в 
условиях жесточайшей блока-
ды со стороны своей столицы, 
Киева. В условиях этого эмбар-
го люди не имеют возможности 
обновлять, исправлять, полу-
чать, восстанавливать утерян-
ные документы. И фактически 
им выдаются документы в этом 
регионе», — сказал представи-
тель Кремля. «Именно эти фак-
тически выданные документы, 
исходя из гуманитарных соо-
бражений, будут приниматься 
здесь», — добавил он.

«Это не документы офици-
ально признанного государства, 
это де-факто выданные на терри-
тории региона», - уточнил Пе-
сков.

Предложение России взять в 
аренду Крым на какой-либо 
срок абсурдно, также заявил 
пресс-секретарь президента, 
комментируя сообщения СМИ 
о плане украинского депутата 
Андрея Артеменко. «Как может 
Россия свой регион взять в 
аренду? Сама формулировка, 
постановка вопроса достаточно 
абсурдная», — подчеркнул он. 
«В данном случае нет предмета 
для обсуждения, нам ничего не 
известно о каких либо планах, — 
отметил Песков. — Имеется об-
щее понимание безальтерна-
тивности Минских договорен-
ностей и понимание того, что 
если и может быть достигнуто 
политико-дипломатическое ре-
шение украинской проблемы, 
то это возможно только на ос-
нове Минских договоренно-
стей».

Пресс-секретарь главы госу-
дарства также сообщил, что 
встречи с белорусским коллегой 
в графике российского лидера 
нет. Несмотря на то, что Алек-
сандр Лукашенко находится сей-
час в Сочи. При этом подготовка 
к Высшему Госсовету продолжа-
ется. «На ближайшие дни, пока, 
насколько мы понимаем, графи-
ки глав государств переполнены. 
У Путина, по крайней мере, 
встречи такой не значится», — 
отметил он.

В Кремле сожалеют о заявле-
ниях в адрес официальной Мо-
сквы о якобы участии в попытке 
подготовки госпереворота в Чер-
ногории. Комментируя слова 
прокурора Черногории Миливоя 
Катнича, Песков заявил, что от-
ношение к этому весьма нега-
тивное. «Россия не вмешива-
лась, Россия не вмешивается и не 
имеет в виду вмешиваться во 
внутренние дела других госу-
дарств, особенно таких госу-
дарств, как Черногория, с кото-
рой нас, безусловно, связывают 
очень добрые отношения», — 
подчеркнул представитель 
Кремля.

Целый регион 
находится 
в условиях 
жесточайшей 
блокады 
со стороны своей 
столицы, Киева

Ольга Костромина

Н
а конец марта этого 
года в Российской 
академии наук (РАН) 
запланированы вы-
боры президента — 

событие, значение которого для 
научного сообщества и всего го-
сударства трудно переоценить. 
Однако существующая сегодня 
процедура выборов вызывает не-
мало серьезных вопросов, преду-
преждают эксперты.

Первые сомнения в беспри-
страстности выборов главы Ака-
демии возникали еще в 2013 году. 
При этом запущенная не так давно 
реформа РАН привела к обновле-
нию и модернизации многих сто-
рон жизни Академии, но практи-
чески не затронула процедуры вы-
боров. А последние новшества 
даже несколько ухудшили ситуа-
цию. И пока политическая систе-
ма России движется курсом на 
конкурентные и открытые выбо-
ры, в РАН, по мнению экспертов, 
применяются несовершенные 
электоральные технологии. 

— Академия наук — федеральное 
государственное бюджетное учре-
ждение (ФГБУ). Его учредителем 
является Российская Федерация, а 
Устав утверждается правительст-
вом. И совершенно понятно, что 
прописать процедуру выборов — 
тоже задача власти. Но проблема в 
том, что под Академией наук у нас 
каждый понимает нечто свое. Не-
которые, например, до сих пор по-
дразумевают под этим названием 
Академию наук СССР и вспомина-
ют былые годы. Кто-то понимает 
под РАН Академию эпохи 90-х, не-
кую квазигосударственную и вро-
де общественную организацию. У 
меня есть подозрение, что боль-
шинство академиков, выбранных 
в 90-е и в начале нулевых годов, 
все-таки воспринимают Акаде-
мию наук как не совсем государст-
венное, и больше общественное 
объединение профессионального 
сообщества, а вовсе не ФГБУ 
РАН, — уверен и.о. ректора Госу-
дарственного академического 
университета гуманитарных наук 
Денис Фомин-Нилов.

Журналисты выяснили, что 
участники прошлых выборов пре-

зидента РАН обращали внимание 
на такие факты, как отсутствие за-
щиты от возможного вброса бюл-
летеней и подтасовки данных го-
лосования. Бланки избиратель-
ных бюллетеней не нумеруются, и 
никто не знает, где и сколько их на-
печатали. При этом к заполнен-
ным и посчитанным бюллетеням 
имеет доступ широкий круг лиц, 
тогда как контроль за режимом до-
ступа в помещения, где они хра-
нятся, весьма условен.

СМИ писали о новации послед-
них лет — отсечении прессы. По-
следние выборы в члены РАН в ок-
тябре прошлого года проводились 
за закрытыми дверями, а состав-
ленный в декабре прошлого года 
регламент выборов-2017 содер-
жит ряд положений, легко допу-
скающих использование админи-
стративного ресурса.

Например, СМИ писали, что в 
документ заложены преференции 
действующему президенту Акаде-
мии — в том случае, если он решит 
вновь выдвигаться на выборы. Со-
гласно Положению об общем со-
брании, в день выборов действую-
щий президент дважды выступает 
перед избирателями — с приветст-
венным словом и с отчетным до-
кладом. Он имеет возможность 
подняться на трибуну и в третий 
раз — как кандидат в президенты в 
ходе представления ими своих 
программ. Остальные кандидаты 
могут рассчитывать только на 
одно, последнее выступление, что 
создает необоснованное преиму-
щество одному из кандидатов пе-
ред соперниками, у которых вре-
мени на агитацию с трибуны бу-
дет в разы меньше. 

Кроме того, в программе обще-
го собрания РАН на всю процеду-
ру выборов (выступления канди-
датов, обсуждение, раздача и за-
полнение бюллетеней) отведена 
всего лишь часть второй полови-

ны рабочего дня. В результате ди-
скуссии и голосования приходят-
ся на вечер, когда большинство со-
бравшихся уже вряд ли захочет 
вникать в детали кандидатских 
программ или заниматься контр-
олем подсчета голосов. 

Очевидно, что таких неприят-
ных моментов легко удалось бы 
избежать, если бы в работе над 
нормативными документами при-
няли участие люди, имеющие 
опыт работы в современных изби-

рательных кампаниях. Например, 
сотрудники региональных изби-
рательных комиссий, обществен-
ных организаций наблюдателей за 
выборами, даже Центризбиркома.

— В последние годы Россия зна-
чительно продвинулась в области 
избирательного законодательства 
и избирательных практик. Наш 
Центризбирком вышел на совер-
шенно иной уровень технического 
оснащения и качества работы. Вы-
боры в Госдуму в прошлом году, 
например, объективно были одни-
ми из самых честных и прозрач-
ных, — соглашается доктор наук, 
профессор Никита Кричевский. — 
Может быть, имеет смысл при-
влечь к проведению выборов пре-
зидента РАН независимых экспер-
тов — из того же Центризбиркома, 
например. Ведь число голосую-
щих академиков совсем невелико, 
и оборудовать избирательный 
участок, провести учет и подсчет 
не так сложно, как, например, на 
федеральных выборах или на вы-
борах в крупных регионах.

В настоящее время на пост гла-
вы российского академического 
сообщества претендуют три чело-
века. Кроме Владимира Фортова 
это директор Института молеку-
лярной биологии им. В.А. Энгель-
гардта РАН Александр Макаров и 
председатель Совета Российского 
фонда фундаментальных исследо-
ваний, директор Института про-

блем лазерных и информацион-
ных технологий РАН академик 
Владислав Панченко.

Чтобы ввести выборы главы 
РАН в русло современных демо-
кратических процедур и обеспе-
чить всем кандидатам равные ус-
ловия, несколько академиков 
предложили изменить регламент 
заседания, где должны состояться 
выборы руководства РАН.

Главная из предлагаемых ими 
новаций — расширение выборных 
процедур на несколько дней. В 
частности, предлагается выделить 
целый день — 21 марта — на высту-
пление кандидатов на пост прези-
дента РАН и спокойное обсужде-
ние их программ. Сами выборы 
академики предлагают провести 
22 марта, и тогда же — утвердить 
протокол после работы счетной 
комиссии, если надо, провести и 
второй тур. Наконец, общее со-
брание отделений РАН предложе-
но назначить на 23 марта. 

Возможно, для реформирова-
ния непрозрачной и архаичной 
системы академических выборов, 
действительно, есть смысл при-
влечь профессионалов из прави-
тельства, Центризбиркома или 
профильных общественных орга-
низаций. В противном случае ле-
гитимность результатов выборов 
главы РАН вызовет противоречи-
вые суждения. Удастся ли вопло-
тить эти предложения в реаль-
ность, мы узнаем уже совсем ско-
ро — до выборов президента РАН 
осталось около месяца. 

— Собственник РАН — это Рос-
сийская Федерация, и раз эта ор-
ганизация выбрала путь бюджет-
ного статуса, получения денег от 
федеральных налогоплательщи-
ков и использования федераль-
ного имущества, то надо при-
знать, что определять порядок 
работы и жизнедеятельности 
Академии наук должны государ-
ственные органы власти, — резю-
мирует Фомин-Нилов. — ФГБУ 
РАН — это крупнейшая государст-
венная бюджетная научная орга-
низация в нашей стране. Собст-
венник в лице правительства мо-
жет спокойно делать даже пря-
мые назначения в наших науч-
ных институтах. Это нормальная 
логика современных реалий. 

Акцент

 На пост президента РАН 
претендуют три человека

Точка зрения Как сделать предстоящие в марте выборы 
в Российской академии наук более прозрачными

Академический счет
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  В столице 
снизилась смертность 
от инфаркта 

Надежное сердце 

Сергей Жуков 

СМЕРТНОСТЬ от инфаркта в 
столичных клиниках за послед-
ние пять лет снизилась втрое. Об 
этом сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, посетив Центр ате-
ротромбоза на базе городской 
клинической больницы имени 
Давыдовского. 

Таких результатов, по его сло-
вам, удалось достичь за счет раз-
витой сосудистой службы. В го-
роде сегодня работают 29 сосу-

дистых центров, большинство из 
них специализируется на лече-
нии острых инфарктов миокар-
да. Все равномерно распределе-
ны по территории Москвы, что-
бы неотложка могла быстро до-
браться до больного и экстренно 
доставить его в круглосуточный 
стационар. Центры оснащены 
высокотехнологичным медобо-
рудованием. С его помощью вра-
чи могут делать сложнейшие 
операции. 

— За последние годы у нас про-
изошла настоящая революция, — 
сказал мэр. — Три года назад каж-

дый четвертый больной, к сожа-
лению, не выживал. Сегодня  
«скорая помощь» стала приез-
жать быстрее и точнее ставить 
диагноз. Порядка 92% людей, пе-
ренесших инфаркт, выписывают-
ся из больниц после успешного 
лечения.

Все больные с острым инфар-
ктом, по словам врачей,  направ-
ляются в спеццентры, где  в экс-
тренном режиме им оказывают 
необходимую помощь. В Центре 
атеротромбоза больницы Давы-
довского лечат пациентов с 
острым инфарктом миокарда, 
хронической ишемической бо-
лезнью сердца. Здесь круглосу-
точно работают рентген-опера-
ционные. В них пациентам дела-
ют ангиографию, позволяющую 
выявить патологию кровено-
сных сосудов. Благодаря новому 
оборудованию лечение болезней 
сердца в столичных клиниках 
вышло на другой уровень. Только 
для этой больницы за пять лет  
закуплено около тысячи единиц 
медтехники. В их числе — 
компьютерный и магнитно-резо-
нансный томографы, два ангиог-
рафа. Больница одной из первых 
в Москве перешла на модель 
«университетской клиники», в 
которой профессора и препода-
ватели МГМСУ  (третий мед) сов-
мещают научную деятельность с 
работой в больнице. А медики, 
работающие в клинике,  учат сту-
дентов и участвуют в крупных 
исследованиях. На базе клиники 
открыта лаборатория атеро-
тромбоза, где ученые изучают 
причины возникновения атеро-
склероза. 

ДЕНЬГИ Банки перестали 
считать возраст 
недостатком 
для заемщиков

Кредит в бороду

Юлия Кривошапко

ЛЮДИ старше 65 лет стали чаще брать кредиты. По сви-
детельству специалистов, это одна из самых активно 
растущих категорий заемщиков в России. Молодежь до 
25 лет, напротив, занимает деньги реже. 

Доля самых «возрастных» заемщиков достигла четы-
рех процентов, за год увеличившись на 0,6 процента. В 
Национальном бюро кредитных историй (НБКИ), кото-
рое приводит такие данные, говорят, что это заметная 
динамика. «Банки сейчас стараются выдавать кредиты 
только гражданам с 
хорошей кредитной 
историей и постоян-
ным источником до-
ходов», - поясняет 
гендиректор НБКИ 
Александр Викулин. 
Такое отношение, по 
его словам, привело 
к сокращению чи-
сленности молодых 
заемщиков в возрасте до 30 лет. Из-за недостаточно ста-
бильного дохода, профессионального и жизненного опы-
та они считаются самой рискованной для кредитования 
категорией. 

Людям старшего поколения свойственно более ответ-
ственное отношение ко всем аспектам жизни, включая 
финансовый. Поэтому им банки кредиты выдают охот-
нее. Верхняя возрастная планка, которую ставит боль-
шинство кредиторов потенциальным заемщикам, - 70-
75 лет. Чаще всего максимальная сумма кредитане пре-
вышает 300-500 тысяч рублей. Но в случае с официально 
работающими пенсионерами с заработком выше прожи-
точного минимума, которые к тому же являются зар-
платными клиентами банка, она может быть и выше. 

Интересно, что  микрофинансовые компании в отли-
чие от банков увеличения доли «возрастных клиентов» 
не заметили. «Показатель остался на уровне 2015 года, - 
говорит гендиректор сервиса онлайн-кредитования 
MoneyMan Борис Батин. 

Если посмотреть статистические данные, то женщи-
ны старше 65 лет в 4 раза чаще берут займы по сравне-
нию с мужчинами. Средняя сумма займа у мужчин - 
11860 рублей, а у женщин – 12700 рублей. Средний срок 
займа -10 дней. Чаще всего люди такого возраста берут 
короткие займы на непредвиденные расходы - ремонт и 
покупку бытовой техники, к примеру. «Как показывает 
наш опыт, люди старше 65 лет очень внимательно подхо-
дят к вопросу возврата заемных средств. Просрочки бы-
вают крайне редко», - отмечает Батин.

ЭКОЛОГИЯ Помимо лесов,
в состав зеленых поясов 
войдут озера... и музеи

Брешь в щите

Елена Березина

В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ закон о лесопарковых зонах вокруг 
городов (вступил в силу в этом году), известный как за-
кон о зеленом щите, уже готовятся поправки. Напомним, 
зеленый щит или пояс — это полоса из насаждений и есте-
ственных лесов вокруг городов, где запрещено капиталь-
ное строительство и размещение опасных производств.

Законопроект предполагает, что в зеленом поясе будут 
проводить научные исследования, вести образовательно-
просветительскую работу, развивать туризм, а также фи-
зическую культуру и спорт. Документ (есть в распоряже-
нии редакции «Российской газеты») внесут в Госдуму в 
ближайшее время.

Кроме того, в лесопарковой зоне можно будет разме-
щать объекты туристической индустрии, музеи и инфор-
мационные центры, а также вести сельское хозяйство. В 
состав зеленых поясов планируется включить водные 
объекты (реки, озера) и природные ландшафты, которые 
выполняют природоохранные, экологические и рекреа-
ционные функции.

По словам председателя Центра содействия законот-
ворчеству, эксперта ОНФ Вадима Виноградова, поправки 
ограничат способы санитарной обработки лесов и ликви-
дации вредных организмов, в том числе с применением 
химических препаратов. «Они будут возможны, если не 
повлекут за собою деградацию естественных экологиче-
ских систем», — отметил он. Речь об изменении и уничто-
жении генетического фонда растений, животных и других 
организмов, а также истощении природных ресурсов, до-
бавляет Виноградов.

Также в случае если какая-то территория зеленого по-
яса по непредвиденным обстоятельствам будет исключе-
на из его состава, то по она должна быть компенсирована 
в полном объеме из состава этого же лесничества. «Это 
сделает сокращение лесопаркового зеленого пояса не-
возможным», — пояснил «Российской газете» председа-
тель  правления организации «Зеленый патруль» Андрей 
Нагибин.

ОБЩЕСТВО На Кубани 
активисты обсуждают 
свои проблемы за одним 
столом с губернатором. 
Но устраивает это не всех

По отработанной 
схеме

Лариса Розова

ЗА НЕПОЛНЫЕ два года, когда 
Краснодарским краем стал руко-
водить Вениамин Кондратьев, в 
администрации почти полно-
стью поменялся руководящий 
состав. 

В регионе за это время уда-
лось наметить пути разрешения 
многих застарелых вопросов. В 
том числе как раз благодаря фор-
мированию собственной коман-
ды, в которую вошли абсолютно 
новые люди. Самое главное, уда-
лось наладить живой диалог с 
жителями: впервые за многие 
годы активисты регулярно обсу-
ждают проблемы за одним сто-
лом с губернатором.

Такой открытый подход 
устраивает далеко не всех. По 
оценкам работающих в Красно-
дарском крае политтехнологов, 
команда Кондратьева уже пере-
жила несколько информацион-
ных атак против нее. 

— Сегодня в Краснодарском 
крае фиксируется достаточно 
устойчивая социально-политиче-
ская ситуация. При этом осенью 
должны пройти выборы в краевой 
парламент, и очевидно, что от-
дельные группировки элит, утра-
тивших контроль над прежними 
сферами влияния, будут пытаться 
раскачать ситуацию и постарают-
ся воспользоваться предвыбор-
ной чехардой в своих целях, — счи-
тает краснодарский политтехно-
лог Александр Топалов. — Самое 
главное, в любой ситуации зада-
вать вопрос, кому это может быть 
выгодно.

Техника «информационных 
войн» широко использовалась 
еще в 1990-е в бизнесе и полити-
ке, где репутация — самый цен-
ный актив, который нарабатыва-
ется годами и который легко об-
нулить хорошо спланированным 
информационным вбросом. Схе-
ма достаточно проста: заказной 
материал сначала размещается 
на малоизвестном информаци-
онном ресурсе, после чего актив-
но раскручивается в социальных 
сетях. Так создается информаци-
онный шум, в обсуждение кото-
рого затем втягиваются и поль-
зующиеся авторитетом СМИ.

Эксперты говорят, что с по-
мощью типовых публикаций на 
нескольких ресурсах бизнесме-
на могут опорочить, запугать, 
максимально расшатать ситуа-
цию. Никакой ответственности 
за свои «анонимные источни-
ки» владельцы таких ресурсов 
не несут.

Такой же подход действует и в 
политике: с помощью заказных 
материалов прощупывается на-
строение населения региона и 
потенциальный протестный на-
строй. Похоже, что примерно это 
и делается на Кубани в преддве-
рии крупных региональных вы-
боров. При этом в комментариях 
под такими статьями в местной 
прессе жители достаточно бы-
стро вычисляют заказной харак-
тер — раз команде Кондратьева 
объявили войну, значит, глава 
региона задел чьи-то меркан-
тильные интересы. 

По версии политтехнологов, 
в случае с Краснодарским кра-
ем заказчиками могут высту-
пать представители бывших 
элит или застройщики, допу-
скающие нарушение градостро-
ительных норм, которые пред-
почли бы «договариваться». Гу-
бернатор Вениамин Кондратьев 
требует жестко пресекать по-
добные попытки. И такие реше-
ния находят активную поддер-
жку краснодарцев в соцсетях. 
Местные жители все чаще с одо-
брением говорят о том, что на-
конец-то хаотичная застройка 
города остановилась и никаких 
«шедевров», типа некоторых 
печально известных микрорай-
онов, в Краснодаре больше не 
будет.

РЕГИОНЫ К сожалению, и во времена рынка не изжита практика 
сдачи объектов с недоделками

Похлопали в ладоши
Григорий Иноземцев

С 
интервалом в одну неделю 
открылись перинатальные 
центры в Барнауле (Алтай-

ский край) и Ачинске (Краснояр-
ский край). 

В обоих городах торжества шли 
по одному сценарию. Губернато-
ры произносили речи, награжда-
ли главных врачей новых центров, 
объявляли победителей конкур-
сов на лучшее название и логотип 
медицинского учреждения.

Мероприятия проходили в 
присутствии большого числа по-
четных гостей, которым, правда, 
как писали СМИ, показывали 
только один этаж центра в Барнау-
ле и два — в Ачинске. Остальные 
этажи на день открытия, очевид-
но, готовы не были. Но на этом 
сходство закончилось. В Ачинске 
открываемое помещение выгляде-
ло как новостройка: свежеокра-
шенные стены, новое оборудова-
ние, кое-где укрытое пленкой. Ни 
рожениц. Ни младенцев. 

В Барнауле же объявили об от-
крытии поликлинического отде-
ления перинатального центра, 
тогда, 22 декабря прошлого года, 
гостям предъявили беременных 
женщин в палатах и даже первого 
младенца, который родился под 
самое торжество (см. «Россий-
скую газету» за 10.02.2017).

В Ачинске, по данным СМИ, 
сейчас завершается подготовка 
операционной на 4-м этаже и цен-
трального стерилизационного от-
деления в подвальном помеще-
нии. Идет монтаж и приемка меди-
цинского оборудования, прово-
дится санитарная уборка помеще-
ний. 

А вот в Барнауле стройку сов-
местили с медицинскими кон-
сультациями и даже стали прини-
мать роды. Это позволило отра-
портовать, что данный центр был 
открыт раньше других во всем Си-
бирском федеральном округе,

Между тем заместитель пред-
седателя правительства Алтайско-
го края Надежда Капура сообщи-
ла, что операционный блок и реа-
нимационное отделение для жен-
щин откроются 28 февраля, пала-
ты интенсивной терапии и три 

операционных — 15 марта, отделе-
ние реанимации и интенсивной 
терапии для новорожденных — 30 
марта текущего года. Так что ми-
нимум до середины весны будет 
стоять вопрос о безопасности ро-
дов. 

А вот новый перинатальный 
центр в Ачинске только готовится 
к лицензированию. Под особый 
контроль взято устранение заме-
чаний надзорных органов.

Как поясняет заместитель 
председателя правительства 
Красноярского края Юрий Лап-
шин, сейчас идут технологически 
сложные процедуры получения 
разрешений надзорных органов, 
таких как Роспотребнадзор. Толь-
ко после этого центр получит ли-
цензию на медицинскую деятель-

ность и начнет принимать пациен-
тов. Таков порядок. 

В Барнауле же перинатальный 
центр имеет лицензию на меди-
цинские услуги. И получена она 
задолго до показательного откры-
тия учреждения — 8 декабря 2016 
года! Причем выдана на следую-
щий день после заключения 
управления Роспотребнадзора по 
Алтайскому краю о соответствии 
санитарно-эпидемиологическим 
нормам и правилам. В реальности 
между этими документами долж-
ны лежать недели кропотливой ра-
боты: экспертиза документов, 
проверка их на соответствие дей-
ствительности, многочисленные 
исследования. К моменту получе-
ния лицензии должен быть полно-
стью укомплектован штат сотруд-

ников с соответствующей квали-
фикацией, должны быть заключе-
ны договоры с обслуживающими 
организациями и т.д.

В Ачинске, как пишут СМИ, по 
техническим замечаниям и пред-
писаниям Ростехнадзора ведет 
проверку прокуратура. А в Алтай-
ском крае тревогу бьют не надзор-
ные органы, а общественность. 
Это благодаря ей информация о 
проблемах с перинатальным цен-
тром «ДАР» дошла до Государст-
венной Думы. Ситуацию с перина-
тальным центром взяла на контр-
оль вице-спикер Государственной 
Думы Ирина Яровая, соответству-
ющие запросы были направлены 
на имя министра здравоохране-
ния, руководства Роспотребнад-
зора и Росздравнадзора. Член Ко-
митета по охране здоровья Алек-
сандр Петров обратился в Гене-
ральную прокуратуру с просьбой 
провести проверку, а также напра-
вил информацию о сложившейся 
ситуации в адрес Председателя 
правительства Д.А. Медведева, 
лично курирующего ход реализа-
ции программы развития перина-
тальных центров в Российской 
Федерации. 

Вот основные вопросы, вызы-
вающие опасения. Соблюдается 
ли должным образом техника по-
жарной безопасности при прове-
дении текущих строительно-ре-
монтных работ в здании перина-
тального центра при параллель-
ном приеме граждан на первом 
этаже здания, имеются ли у рабо-
чих, осуществляющих строитель-
но-ремонтные работы, соответст-
вующие допуски, а также санитар-
ные книжки? На каком оборудова-
нии работает персонал в настоя-
щее время, лицензировано ли оно 
надлежащим образом? Имеется 
ли в центре современное оборудо-
вание для проведения реанимаци-
онных и других экстренных меро-
приятий? И, конечно же, вопросы 
о правомерности выдачи лицен-
зий и обстоятельствах получения 
согласования со стороны контр-
ольно-надзорных органов. 

И самое главное: к чему эта 
штурмовщина, позаимствован-
ная с советских времен? И кто это 
поощряет?

Мягко сядут, 
быстрее выйдут

Это заявление прозву-
чало на заседании кол-
легии министерства 

юстиции.
Также, по его словам, необхо-

димо создавать новые возможно-
сти для привлечения российских 
предпринимателей, чтобы разви-
вать производственную базу и в 
колониях, и в исправительных 
центрах. 

Цель ведомства, по словам его 
рукововдителя,  создать прозрач-
ную систему, позволяющую 
смягчать режим тому осужден-
ному, кто твердо решил испра-

виться и завязать с преступной 
жизнью. Для этого должны быть 
четкие критерии, когда человеку 

можно будет заменить наказание 
на более мягкое, а потом, если 
станет понятно, что человек ис-

правляется,  и вовсе выпустить 
его условно-досрочно. 

А на воле бывшему заключен-
ному надо помочь с трудоустрой-
ством, чтобы он поскорее влился 
в нормальную жизнь.

Другая новость: в прошлом 
году снизилась смертность среди 
заключенных. А правительство 
разрабатывает проект постанов-
ления, расширяющий перечень 
болезней, из-за которых людей 
должны освобождать из СИЗО.

Министр юстиции Александр 
Коновалов сообщил, что число 
заключенных в стране снизилось.

Акцент

 По данным ФСИН, в исправи-
тельные центры поступили 
первые десять осужденных 
к новому наказанию

Акцент

 В барнаульском  центре  «ДАР» 
стройку совместили с меди-
цинскими консультациями 
и даже стали принимать роды

Доля самых 
«возрастных» заем-
щиков выросла до 
четырех процентов

Все больные 
с острым инфарктом 
в Москве сейчас 
направляются 
в специализирован-
ные центры

Объект сдан, но стройка продолжается.

А КАК У НИХ

Финский лес

Там, у них, с лесами очень хорошо. И в Швейцарии, где в лесах чи-

сто, будто в парках. И во Франции, где прогулка по лесу даже под 

Парижем наполнит легкие чистейшим воздухом. 

Но в Финляндии лес не просто почитают, перед ним преклоняют-

ся. Как-то осенью занесло в маленький уютный отель километрах 

в пятидесяти от Хельсинки. А рядом он, финский лес. Для туристов 

вроде меня — полный сюрприз. Весь лес в хоженых и аккуратно 

проложенных дорожках, которые убираются с небывалой тща-

тельностью. Заблудиться практически невозможно: везде стрел-

ки с надписями на их родном и английском. Маршруты тоже про-

ложены точно, до метра, да еще указано, сколько приблизительно 

времени уйдет на прогулку в том или ином направлении, если идти 

не торопясь, ровным шагом.

Везде скамейки — присесть отдохнуть предлагают в самых живо-

писных местах. Я устроился перекусить с собой захваченным. На-

против присела немолодая пара. И когда им показалось, будто я не 

слишком аккуратно собрал остатки еды, громко и без стеснений 

подсказала, а потом и жестами указала на деревянную урну, куда 

все это надо было выбросить.

Потом в лесах я не раз встречал людей в спецодежде. Это убирали 

сухие ветки и опавшие желтые листья местные лесники.

Все-таки в России такое невозможно: ведь пространства и чащо-

бы у нас огромадные, с небольшой Финляндией несравнимые. 

Чем можно не только гордиться, но и следить за тем, чтобы леса 

радовали не в одну лишь грибную пору, но и всю жизнь — нашу и на-

ших правнуков.

Подготовил Николай Долгополов

Репутация — самый 
ценный актив, кото-
рый нарабатывает-
ся годами и кото-
рый легко обнулить 
хорошо спланиро-
ванным информа-
ционным вбросом
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СПРАВКА «РГ»
Городская клиническая больница имени Давыдовского, основанная еще в 
1866 году, расположена в центре Москвы на Яузской улице. Специализи-
руется она на терапии, кардиологии, пульмонологии, неврологии и то-
ракальной хирургии. В прошлом году лечение в клинике прошли более 20 
тысяч пациентов.
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ЖКХ В Минкомсвязи 
разъяснили, как будут 
наказывать коммунальщиков

Штрафы только 
по делу

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ совместно с 
минстроем намерены сделать 
более «тонкую» настройку 
штрафов для управляющих ком-
паний и ресурсоснабжающих 
организаций.

Общий тренд по изменению 
законодательства об админи-
стративной ответственности за 
нарушение порядка размещения 
информации в ГИС ЖКХ направ-
лен не на повышение размера 
штрафов, а скорее на их сниже-
ние или даже полную отмену при 
первичном нарушении, отметил 
«РГ» замглавы минкомсвязи Ми-
хаил Евраев.

«Нам важно, с одной стороны, 
чтобы за каждой нормой по раз-
мещению информации была за-
креплена ответственность, а с 
другой стороны, необходимо 
исключить привлечение к ней в 
случае, если люди допустили не-
преднамеренную ошибку. Все 
понимают, что не ошибается 
только тот, кто не работает», 
уточнил он. По словам заммини-
стра, важно сформулировать 
нормы закона так, чтобы исклю-
чить разнородную правоприме-
нительную практику или двой-
ное привлечение к ответствен-
ности за одно нарушение. В ре-
зультате проведенной работы по 
изменению законодательства у 
всех должно быть однозначное 
понимание, какая ответствен-
ность может быть применена в 
каких случаях.

Еще стоит напомнить, что с 1 
января 2018 года вступает в силу 
норма о возможности граждан 
не оплачивать коммунальные 
счета, если соответствующая ин-
формация о начислениях отсут-

ствует в ГИС ЖКХ, до тех пор, 
пока она не будет размещена в 
системе. Это очень простой 
принцип: «нет информации — 
нет денег». Но без этого принци-
па ГИС ЖКХ полноценно рабо-
тать не будет, и даже армия 
контролеров с административ-
ной ответственностью нам не 
поможет. При этом добросовест-
ным участникам рынка ЖКХ 
опасаться нечего — они и так не 
скрывают информацию, сказал 
Евраев. Данная норма об эконо-
мической мотивации введена 
специально для недобросовест-
ных компаний, и конечно, им бу-
дет чего бояться. 

Чтобы лучше понять работу 
системы, на портале dom.
gosuslugi.ru в открытом доступе 
выложены пошаговые инструк-
ции по работе с системой, есть 
учебники и видеоролики, кото-
рые простым и понятным язы-
ком объясняют, что надо делать 
и как, сказал Евраев. «Сейчас мы 
готовим еще и тренажеры, при 
помощи которых участники 
рынка смогут быстро освоить 
работу с системой. Также мин-
комсвязь проводит обучающие 
семинары, видеозаписи которых 
можно посмотреть на главной 
странице ГИС ЖКХ», — отметил 
замминистра. У всех участников 
рынка есть еще возможность 
обратиться в службу поддержки 
ГИС ЖКХ, работающую в кру-
глосуточном режиме.

В минкомсвязи хотят, чтобы 
ГИС ЖКХ стала помощником в 
работе организаций сферы ЖКХ 
и рассчитывают, что для компа-
ний снизится количество отчет-
ности. Да, необходимо вначале 
собрать и разместить в системе 
значительный объем данных. Но 
в дальнейшем это исключит не-
обходимость предоставления од-
них и тех же сведений в различ-
ные госорганы.

Кроме того, говорит Евраев, 
благодаря ГИС ЖКХ в стране 
идет большая инвентаризация в 
отрасли и теперь все будут точно 
знать, сколько у нас домов, ка-
кие договоры заключены и мно-
гое-многое другое. 

ПОДРОБНОСТИ Полет 
рухнувшего на Алтае 
вертолета проходил без 
уведомления авиаслужб

Взлетели 
инкогнито

Наталья Граф, «Российская газета», Республика Алтай

В РЕСПУБЛИКЕ Алтай продолжается расследование 
уголовного дела по факту крушения в акватории озера 
Телецкое вертолета Robinson R66, на борту которого на-
ходились пять человек. Уже установлено, что наземные 
службы не были уведомлены о данном полете.

— В ходе расследования стало известно, что органы ор-
ганизации воздушного движения не получали информа-
цию о полете 12 февраля 2017 года вертолета Robinson 
R66 в районе его предполагаемого места крушения, — со-
общила «РГ» старший помощник руководителя Западно-
Сибирского следст-
венного управления 
на транспорте СК РФ 
Яна Стрижова.

Однако, как выя-
снилось, диспетчер-
ского разрешения на 
данный полет не тре-
бовалось. Маршрут 
Robinson R66 прохо-
дил в воздушной 
зоне класса G. Это 
особая зона некон-
тролируемого воз-
душного простран-
ства, введенная в 2010 году специально для малой авиа-
ции. Максимальная высота границы воздушного про-
странства класса G варьируется от 300 метров до 4500 
метров в некоторых районах Восточной Сибири.

Ранее пилотам малой авиации требовалось подать за-
явку, а затем получать разрешение на полет. При этом 
действовал жесткий контроль за маршрутом. Теперь че-
ловек с удостоверением пилота может подняться в воз-
дух на вертолете, не ставя в известность диспетчеров. 
При этом воздушное судно лишается сопровождения на-
земных служб и их оперативного реагирования. Но о сво-
ем маршруте пилоты малой авиации перед взлетом все 
равно оповещают органы контроля по телефону или че-
рез Интернет. В данном случае этого сделано не было.

Однако утвержденное Министерством природных ре-
сурсов России Положение о федеральном государствен-
ном учреждении «Алтайский государственный природ-
ный заповедник» запрещает пролет вертолетов и само-
летов ниже 2 тысяч метров над заповедником без согла-
сования с его администрацией или Росприроднадзором.

О судьбе пилота Дмитрия Ракитского и трех его пасса-
жиров до сих пор ничего неизвестно. Они объявлены про-
павшими без вести. Тело одной из пассажирок, которое 
спасатели обнаружили неподалеку от поселка Яйлю, вчера 
было официально опознано. Это супруга пилота Елена Ра-
китская. Ее выбросило из вертолета во время удара об воду. 

Проведено обследование дна озера с применением ге-
офизического оборудования, работающего на принципе 
радиолокационного зондирования земных недр. Полу-
ченная информация расшифровывается.

С подачи Левитина 
Н а з р ел а  н е о бхо д и -
мость отмены роумин-
га для абонентов сото-

вых компаний внутри России. 
Еще одна из сегодняшних про-

блем в сфере потребления — ин-
тернет-торговля. Мы считаем, 
что пока люди здесь слабо защи-
щены. Например, не урегулиро-
вана деятельность посредников, 
которые агрегируют у себя базу 
данных о товарах, продают их, не 
являясь производителями. 

Все эти вопросы мы и обсу-
ждаем перед заседанием Прези-
диума Госсовета, где речь пойдет 
о национальной системе защиты 
прав потребителей. Мы хотим, 
чтобы власти подумали и предло-
жили, как, не закрывая интернет-
торговлю, защитить граждан. 

А еще много нареканий на такси, 
которое приезжает по вызову, 
сделанному через агрегатор. Об-
ычные таксисты выступают про-
тив таких «диспетчеров». 
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Тем не менее новое 
такси нельзя взять — и запретить. 
Оно просто станет нелегальным. 
Поэтому стоит задача — изучить 
международный опыт, посмо-
треть, как можно защитить на-
ших граждан. 

Хотя это очень тяжело, потому 
что, покупая по Интернету про-
дукцию, услугу, мы не видим, кто 
ее нам продает. К кому предъяв-
лять претензию в случае пробле-
мы с товаром. И ответственности 
никто не несет. Ведь тот, кто у 
тебя взял деньги за товар, тоже 
не знает, кто его произвел. И сей-
час эта проблема касается не 
только России. 

В России есть ассоциации, кото-
рые объединяют представителей 
интернет-торговли. Вы их при-
гласите на Госсовет? 
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Общественные ор-
ганизации мы включили в рабо-
чую группу и редакционную, 
чтобы они внесли свои предло-
жения. 

Но тут есть еще один важный 
момент. Надо поднимать потре-
бительскую грамотность росси-
ян, чтобы они умели защищать 
свои права. Эту проблему власти 
тоже должны решить, организо-
вав обучение людей на интернет-
ресурсах и других площадках.

Повысить потребграмот-
ность, надеюсь, поможет и прове-
дение Дня защиты прав потреби-
теля 15 марта. Роспотребнадзор 
предлагает провести открытые 

дискуссии, обсудить вопросы, о 
которых мы с вами говорили. 

Еще вот что хочу сказать. Это 
очень хорошо, что ваша газета 
тоже занимается проблемами за-
щиты прав потребителей, помо-
гает людям ориентироваться в 
законах и своих правах.

Статистика говорит, что в авиа-
ции общего назначения (АОН) 
больше всего крушений. А пои-
ски занимают часы, когда для 
спасения жизни счет идет на ми-
нуты. Что делать?
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Авиация общего на-
значения по количеству самоле-
тов уже превысила парк коммер-
ческих судов. 

Она стала самым массовым 
видом авиации в стране. Зареги-

стрировано уже почти девять ты-
сяч летательных аппаратов. Этой 
темой занимается комиссия при 
президенте по вопросам разви-
тия авиации общего назначения. 
Поскольку АОН в ведении не-
сколько министерств и ведомств.

И вы правы, одна из проблем — 
найти самолет или вертолет, ко-
торый летает на малых высотах, 
если с ним что-то случилось. Пи-
лот должен только уведомить ди-
спетчеров о взлете и маршруте. 
По итогам одного из заседаний 
комиссии даны поручения выра-
ботать единый стандарт системы 
автоматического зависимого на-
блюдения (АЗН-В) для АОН с ис-
пользованием ГЛОНАСС. 

Эта система дает возмож-
ность контролировать местопо-

ложение воздушного судна в ре-
жиме реального времени и со-
кращает временные затраты на 
выяснение местоположения воз-
душного судна, с которым прои-
зошла авария.

Теперь на малых высотах летают 
и беспилотники. Нужно ли жест-
ко ограничивать их использова-
ние? 
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: Беспилотники, как и 
интернет-торговля, будут разви-
ваться. Они придут во все отра-
сли, где оказывают услуги. Пер-
вые шаги для нормативного за-
крепление этого вида деятель-
ности в России уже сделаны — со-
здана основа для развития беспи-
лотных систем. 

Однако этот рынок услуг тре-
бует дальнейшего и более деталь-
ного правового регулирования. 
Беспилотный аппарат постепен-
но становится частью нашей по-
вседневной реальности. Но он не-
сет и потенциальную угрозу для 
безопасности людей и строений. 
Именно поэтому особого внима-
ния требует организация поле-
тов беспилотных летательных 
аппаратов, интеграция их в об-
щую систему воздушного про-
странства России вместе с пило-

тируемыми судами. Для этого 
необходимо решить несколько 
организационных вопросов, 
обеспечить разработку норма-
тивных и технических докумен-
тов. 

На ближайшем заседании 
комиссии по АОН планируем 
обсудить все это и по итогам 
подготовить пакет конкрет-
ных предложений для разви-
тия этого вида транспорта. 

Но ведомства по-разному 
видят развитие беспилот-
ных систем. Что намере-
ны делать? 
ИГОРЬ ЛЕВИТИН: К сожале-
нию, да. На заседания 
комиссии мы хотим 
пригласить все заин-
тересованные мини-
стерства и ведомства, 
бизнес, посмотреть 
опыт других стран. 

Например, в США ввели 
жесткие ограничения, в том 
числе лицензирование для 
операторов беспилотни-
ков. И летать подавляю-
щему большинству их 
аппаратов можно 
только днем и не 
выше 120 ме-
тров в зоне 
видимости 
пилота. 

Акцент
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

СКАНДАЛЫ С ДОПИНГОМ ПОЗАДИ? 
Спорт, в том числе настольный теннис, вас по-прежнему интере-
сует? Берете в руку ракетку? 
Игорь Левитин: | Да, беру. Два раза в неделю играю с ветеранами 

— мастерами спорта, которые были в большом спорте. И уже боль-

ше 10 лет возглавляю Попечительский совет Федерации настоль-

ного тенниса России, работаю в президентском совете Междуна-

родной федерации настольного тенниса.

И как оцениваете развитие настольного тенниса в России? 

Игорь Левитин | В целом уровень нашего настольного тенниса, 

если сравнивать с Европой, достаточно высокий. 

У нас сильный командный чемпионат, в котором участвуют как 

профессиональные клубы, так и молодежные команды из разных 

регионов страны. А недавно в Сочи прошел первый в истории на-

стольного тенниса чемпионат Европы для спортсменов до 21 года. 

Россия была одним из инициаторов организации этого турнира. 

Двое наших ребят завоевали медали. 

Тогда почему говорят и обсуждают большой теннис, футбол, а 
про настольный теннис — тишина? 
Игорь Левитин | Потому что они более зрелищные. На них делают 

ставки букмекеры. Сегодня спорт — это шоу с элементами бизне-

са. Настольный теннис пока от всего этого очень далек. 

Так может, это и хорошо? 

Игорь Левитин | Может быть. Время покажет. Но ясно, что нужно 

менять правила, чтобы сделать настольный теннис более зрелищ-

ным. 

Мы уже вышли с предложением в качестве пилотного проекта 

поменять некоторые правила проведения соревнований. Наши 

коллеги из европейских стран поддержали эти инициативы. На-

пример, мы играем сейчас только одним мячом. И если он улетел 

за площадку, то нужно долго ждать, пока спортсмен его подбе-

рет. 

Мы уже сейчас играем по новым правилам в российском чемпи-

онате. Мячи находятся у судьи, которые он подает спортсменам. 

Получается динамичней, зрелищней. 

Не всем спортсменам это нравится, потому что кто-то отдыхал, 

пока подбирали мяч. Впрочем, не все надо менять в наших прави-

лах. Например, мы пробуем играть до одиннадцати очков, а не на 

больше-меньше с разрывом в два очка, как сейчас принято. Но 

игра до одиннадцати очков смотрится лучше, сохраняется ин-

трига и игра не затягивается. 

А как обстоят дела с допингом? Гайки закручивают: скоро аспи-
рин пить нельзя будет и зеленкой мазаться.
Игорь Левитин | Была создана независимая антидопинговая ко-

миссия во главе с авторитетным Виталием Смирновым, которая 

проанализировала ситуацию с употреблением допинга в России и 

изучила международный опыт. Проект документа по итогам ее ра-

боты уже есть. 

В нем все расписано, все лучшие мировые практики и т.д. И глав-

ное, мы ждем вывода по второму докладу господина Макларена в 

Международный олимпийский комитет (МОК). 

Что касается фамилий спортсменов, то их сообщили международ-

ным федерациям разных видов спорта. И она сама принимает ре-

шение, допускать россиян, заподозренных в допинге, к соревно-

ваниям или нет. Паралимпийцев, к сожалению, пока не допускают 

к Олимпиаде в Корее. 

Очень некрасиво получилось. 
Игорь Левитин: | Я бы сказал жестче: это крайне вызывающе! 

Наш Паралимпийский комитет обращается в суды, так же, как и 

другие наши спортсмены. Внушает оптимизм, что МОК предвари-

тельно подтвердил участие в Олимпиаде 2018 года нашему Олим-

пийскому комитету. 

В России есть своя допинговая лаборатория, но ее закрыли, что 
теперь делать с дорогостоящим оборудованием? 
Игорь Левитин | Принято решение о передаче лаборатории в 

МГУ. Одним из замечаний было то, что Министерство спорта не 

может быть учредителем такой лаборатории, и было предложено 

сделать учредителями Российского антидопингового агентства 

(РУСАДА) Олимпийский и Паралимпийский комитеты страны. 

Так что все рекомендации, которые были в первом докладе госпо-

дина Макларена, выполнены. Теперь ждем дополнений по его вто-

рому докладу, по ним работаем, но пока нам не дают данные по 

конкретным фамилиям. 

Сегодня у Игоря Левитина — юбилей. Поздравляем! И жела-
ем оставаться энергичным, крепко держать ракетку в руках 
и отбивать любые, даже самые трудные мячи.

В России один из лучших в мире 
законов о потребителях, который 
защищает нас, как зонт во время 
дождя, считает Игорь Левитин.

1
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СКАНДАЛ

Чем Трамп
разозлил
власти
Швеции

МИГРАНТОВ 
ВЕРНУТ В УКАЗ

Евгений Шестаков

ПОСЛЕ того как первый вариант 
миграционного указа президента 
США Дональда Трампа увяз в су-
дах, глава Белого дома подгото-
вил новый документ, к которому, 
по мнению его команды, сложно 
будет придраться. Тем не менее 
американская администрация на 
этот раз не стала рисковать, до-
пустив утечку в СМИ выдержек 
из миграционного указа-2. На 
этот раз Трамп убрал наиболее 
щекотливые положения прежне-
го распоряжения. Неизменным 
остался лишь список стран, для 
граждан которых вводятся огра-
ничения на въезд в США, — это 
Иран, Ирак, Сирия, Йемен, Сома-
ли, Судан и Ливия.

Обладатели американских виз 
из этих государств могут не бес-
покоиться — им разрешат беспре-
пятственно въезжать в США. Так-
же вводимые новым указом огра-
ничения не будут распростра-
няться на обладателей грин-карт 
и двойного гражданства. Готовя-
щийся к подписанию документ не 
содержит требований к чиновни-
кам автоматически отклонять 
прошения, поданные сирийски-
ми беженцами. Источники «Ассо-
шиэйтед Пресс» в американской 
администрации не исключили, 
что в указ еще будут внесены 
уточнения до его официальной 
публикации. Убеждая сторонни-
ков в необходимости миграцион-
ных ограничений, президент 

США попал в неловкую ситуа-
цию, рассказав аудитории о не-
ком связанном с беженцами те-
ракте, который произошел на вы-
ходных в Швеции. «Они впустили 
к себе огромное количество миг-
рантов и теперь у них такие про-
блемы, о которых они и подумать 
не могли», — утверждал глава Бе-
лого дома. На выступление Трам-
па немедленно отреагировал 
официальный Стокгольм. Итогом 
возникшей по линии дипве-
домств двух стран перепалки ста-
ло заявление представителя Бе-
лого дома. Тот пояснил, что 
Трамп говорил «о ситуации в 
Швеции в целом, а не о конкрет-
ном случае».  По сведениям РИА 
Новости, за последние несколько 
месяцев в Швеции было зареги-
стрировано свыше 5 тысяч заяв-
лений о происшествиях, связан-
ных с мигрантами. Полиция зано-
сит эти сведения в отчеты под 
специальным секретным кодом 
291, введенным правоохрани-
тельными органами после наплы-
ва беженцев. Под этим кодом 
фиксируются выезды патруль-
ных к местам проживания проси-
телей убежища, заявления об из-
биениях, попытки самоубийства, 
поджоги, угрозы и т.п. В общей же 
статистике эти случаи не счита-
ются связанными с беженцами. 
Но попадаются и совсем вопию-
щие ситуации, ставшие досточ-
нием СМИ. Так в январе 2016 
года в Швеции подросток-миг-
рант убил 22-летнюю сотрудницу 
центра, занимавшегося приемом 
беженцев. Или другой пример: 
14-летний выходец с Ближнего 
Востока убил шведского школь-
ника, возмущенного тем, что тот 
приставал к девочкам. Так что, 
приведя Швецию в качестве при-
мера страны, страдающей от дей-
ствий мигрантов, президент 
США наступил на больную мо-
золь Стокгольму. Впрочем, как 
иллюстрацию того, к чему приво-
дит либеральная миграционная 
политика, Трамп мог привести и 
Германию, где в понедельник на-
чался суд над готовившим теракт 
16-летним беженцем из Сирии. 
Мог вспомнить Трамп и инци-
дент во Франции, где в феврале 
уроженец Египта напал с мачете 
на солдат, охранявших Лувр. Ра-
нее Белый дом опубликовал спи-
сок из 78 терактов, которые, по 
его мнению, недостаточно осве-
щались в американской прессе. 

На выступление 
Трампа немедленно 
отреагировал 
официальный 
Стокгольм
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Конфликт Президент  Украины надеется договориться с радикалами

Бумеранг с майдана

Павел Дульман

В
оскресная драка ради-
калов с полицией в цен-
тре Киева, живо напом-
нившая о событиях 
трехлетней давности, а 

также небывалые меры безопа-
сности, введенные в украинской 
столице, продемонстрировали 
боязнь, которую президент По-
рошенко испытывает перед при-
зраком нового майдана, а также 
отсутствие у власти политиче-
ских инструментов для его недо-
пущения.

Столкновения нескольких со-
тен протестующих, ведомых дву-
мя депутатами Верховной рады и 
лидером так называемого ба-
тальона ОУН (Организация укра-
инских националистов, экстре-
мистская организация, запреще-
на в России), состоялись, несмо-
тря на фактически действующее 
в центре Киева военное положе-
ние. Его зримые признаки — двух-
метровые сетчатые заграждения, 
металлоискатели, строгий про-

пускной режим, несколько тысяч 
полицейских и национальных 
гвардейцев в боевой экипировке 
— позволили отдельным украин-
ским СМИ и лидерам обществен-
ного мнения сделать вывод о на-
личии серьезных поводов для 
беспокойства у обитателей пра-
вительственного квартала.

Действительно, ни в поза-
прошлом, ни в прошлом году по-
минальные мероприятия по «не-
бесной сотне», плавно переходя-
щие в праздничные гулянья в 
честь годовщины государствен-
ного переворота, не вызывали та-

кого полицейского усиления. Все 
потому, что на период с 18 по 22 
февраля, по данным мэрии Киева, 
подано более 30 заявок на прове-
дение шествий и митингов по 
большей части от организован-
ных радикальных «патриотов» и 
националистов. Причем лозунги, 
заранее ими озвучиваемые, име-
ют явный бунтарский оттенок. 
Например, участники запланиро-
ванного на среду «Марша нацио-
нального достоинства» во главе с 
партиями «Свобода», «Правый 
сектор» (экстремистская органи-
зация, запрещена в России) и На-

циональный корпус (политиче-
ская надстройка карательного 
полка «Азов») заранее сформули-
ровали ультиматум власти. Среди 
их требований: прекращение оли-
гархической вольницы; запрет на 
продажу сельхозземли; снижение 
тарифов и налогов; никакого «по-
литического урегулирования» в 
Донбассе и, наконец, роспуск 
парламента. «На самом деле это 
все, что вы еще способны сделать 
хорошего после трех преступно 
потерянных лет», — резюмируют 
авторы обращения.

Обращает на себя внимание, 
что в этом по-своему програм-
мном тексте отражены почти все 
требования, которыми сегодня 
будоражат Порошенко его си-
стемные оппоненты. При этом 
любой, кто требует нормализа-
ции отношений с Россией и испол-
нения Минских соглашений,  объ-
является «агентом Кремля». Та-
кая расстановка сил не позволяет 
Порошенко применить все дозво-
ленные законом меры против не-
скольких сотен «ветеранов АТО», 

блокирующих поставки угля с 
Донбасса — такой шаг вызовет не-
годование среди националистов и 
военных в «зоне АТО», и без того 
не питающих в отношении прези-
дента Украины иллюзий и к тому 
же вооруженных. Причем воз-
можный бунт может превратить-
ся в цепную реакцию, а в лидерах 
у нового, еще более кровавого 
«майдана» недостатка не будет. 
Проявлением этого страха, а так-
же выжидательной позицией гла-
вы МВД Авакова можно считать и 
мгновенное освобождение из-под 
стражи задержанных полицией в 
воскресенье радикалов, включая 
организаторов стычки. Поэтому 
сегодня Порошенко стягивает в 
Киев армию, издает угрожающие 
указы и порицает словесно орга-
низаторов блокады, не имея воз-
можности и решимости приме-
нить силу, заставив «героев май-
дана» воевать с бывшими «побра-
тимами». 

Акцент

 Порошенко стягивает в Киев 
армию и порицает словесно 
организаторов блокады 
Донбасса

УТРАТА В Нью-Йорке скоропостижно скончался российский Постпред при ООН 
Виталий Чуркин

Ушел легендарный дипломат 
Максим Макарычев

В
о вторник, 21 февраля, од-
ному из самых известных 
российских дипломатов, 

Постоянному представителю 
России при Организации Объ-
единенных Наций Виталию Чур-
кину должно было исполниться 
65 лет. В понедельник пришло 
трагическое известие: Виталий 
Иванович скоропостижно скон-
чался на своем рабочем месте. 
Это, вне всякого сомнения, непо-
правимая и трагическая утрата 
для российской дипломатии. Ви-
талий Чуркин почувствовал себя 
плохо во время выступления на 
заседании Совета ООН по опеке 
и скончался от сердечного при-
ступа.

«Президент узнал с глубоким 
прискорбием о кончине Виталия 
Чуркина. Глава государства вы-
соко ценил профессионализм и 
дипломатический талант Чурки-
на», — сказал пресс-секретарь 
президента России Владимира 
Путина Дмитрий Песков. «Вели-
кий дипломат. Неординарная 
личность. Яркий человек. Мы по-
теряли родного человека», — на-
писала на странице в соцсети 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

В сложном мире внешней поли-
тики, с присущими ей подводны-
ми камнями и хитросплетениями, 
Виталий Чуркин, родившийся в 
семье авиационного инженера-
конструктора, был харизматич-

ной фигурой, ставшей легендой 
при жизни. 8 апреля 2006 года 
Чуркин сменил на посту россий-
ского Постпреда в ООН Андрея 
Денисова. Виталий Иванович был 
настоящим государственником и 
патриотом. За эти сложные для 
мировой дипломатии годы, озна-
меновавшиеся постоянной сме-
ной геополитических векторов, 
многочисленными войнами и ло-
кальными конфликтами, он с за-
служивающими уважение прямо-
той и постоянством, энергично и 
на зависть многим коллегам из-за 
рубежа отстаивал в стенах ООН 
российские национальные инте-
ресы.

Не могло не вызвать глубокого 
уважения то, как Чуркин вел ди-
пломатические баталии против 
«хора» недоброжелателей России 
в стенах СБ ООН. И этот «дипло-
матический гигант», как называ-
ли его коллеги, почти всегда побе-
ждал своих оппонентов. Так было 
во время развязанной Саакашви-
ли блиц-войны в Южной Осетии. 
И в тот момент, когда западники во 
главе с теперь уже бывшими по-
стпредами США при ООН, русо-
фобками Сьюзан Райс и Самантой 

Пауэр, пытались «насесть» на Рос-
сию из-за событий на  Кавказе, а 
потом и на Донбассе. И ведь отра-
зил российский дипломат все эти 
неприятные и мощные атаки на 
Россию на «фронтах диплома-
тии». Да, было важно контролиро-
вать свои эмоции, но при этом 
подчас ответить так, чтобы оппо-
ненты запомнили и сделали выво-
ды, что «наших лучше не трогать». 
Выступления Чуркина, яркие, 
образные, неизменно притягива-
ли внимание прессы: он был од-
ним из наиболее цитируемых в 
СМИ и появлявшихся на экране 
российских дипломатов.

В апреле этого года должно 
было исполниться 11 лет, как он 
начал выполнять свою, требую-
щую огромных энергозатрат, мис-
сию главы российского Постпред-
ства при ООН. Когда на тот же сон 
отводилось порою лишь несколь-
ко часов. Но наш дипломат гово-
рил, что «к этому давно привык. 
Говорил в интервью «РГ» , что ску-
чает по русской зиме. «Россий-
ская газета» выражает искренние 
соболезнования родным и близ-
ким выдающегося российского 
дипломата Виталия Чуркина. 

Новой украинской полиции сегодня 
приходится сдерживать натиск 
бывших «побратимов» с майдана.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

МЕДОВЫЙ МЕСЯЦ
ОБЫЧНО принято говорить про 100 дней президентст-
ва. Но Трамп начал так резво, а его противники — так рез-
ко, что можно подвести итоги яркого медового месяца.

Внутри США они такие: фондовые индексы рекордно 
выросли, рейтинги президента рекордно низкие, коман-
да собирается с великим скрипом (министра финансов 
еле-еле протащили, а министр труда сам подал в отстав-
ку). Принципиально важный указ президента отменен 
судом, и он готовит новый … Г-жа Могерини, побывав в 
США, руками развела: в таком виде страна может утра-
тить позиции Мирового Лидера. Общество максимально 
расколото, идет война Алой и Белой розы. Кстати, среди 
противников Трампа не только демократы, но немало 
республиканцев, например малопопулярные у нас, но 
более чем влиятельные в США братья Кох (общее состоя-
ние — 90 млрд долл., больше, чем у Гейтса) — одни из глав-
ных спонсоров партии и при этом непримиримые трам-
пофобы. Словом, если это путь «сделать Америку снова 
Великой», то он, прямо скажем, извилист. Диалектичен. 
Почти как Ленин: «чтобы объединиться, надо размеже-
ваться». Пока что наблюдаем первую стадию …

Конечно, есть и действительно масштабные планы 
Трампа, например по переформатированию Ближнего 
Востока. Однако нас, естественно, больше интересуют 
«российско-трамповские» отношения. Здесь тоже инте-
ресно. Все помнят неумеренные «восторги с шампан-
ским». По прошествии месяца та пена полопалась, и это 
абсолютно нормально. Ненормально, если клин клином 
вышибут, и горькое разочарование в нашей вере в Трам-
па (хотя он нам сроду НИЧЕГО не обещал !) превратит 
«обманутую любовь» в ненависть. Весь этот ураган 
чувств сам по себе интересен для психолога: «я его сле-
пила из того, что было, а потом что было, то и полюбила» 
… Ну, а ЧТО было-то ? Надо разделять НАШИ мечты и 
эмоции, векселя, которые мы САМИ СЕБЕ выписали от 
имени Трампа, и Д. Трампа, существующего 70 лет со-
вершенно безотносительно к нашим представлениям о 
нем. Девиз Трампа, в том числе по отношению к России, 
банален. «Только бизнес, ничего личного».

Важная часть биз-
неса — набор приори-
тетов . Отношения с 
Россией — часть (и да-
леко не главная) об-
щего пазла, который 
складывает Трамп и 
вокруг Трампа. При 
том накале борьбы, 
которая идет в США, 
вся внешняя полити-
ка есть лишь инструмент для решения сугубо ВНУТРЕН-
НИХ проблем. Трампа пытаются загнать то в один угол 
ринга, то в другой, прижать к канатам и провести серию 
ударов. «Русский угол» — один из самых очевидных. Обви-
нения в «подозрительных связях» с Россией преследуют 
Трампа в течение всей избирательной кампании, которая 
совсем не кончилась в день выборов.

Мощный пропущенный удар — «разоблачения Флин-
на». Для разумного человека тот факт, что Флинн беседо-
вал по телефону с российским послом, лишний раз ясно 
доказывает и без того очевидное: конечно же, никаких 
«секретных отношений» с Россией у него не было и быть 
не могло. Если бы что-то подобное хоть в какой-то форме 
имело место, то бывший начальник Разведуправления 
МО США нашел бы способ как минимум «не светиться». 
Но в ситуации холодной гражданской войны Флинн под-
ставился, да еще и «солгал» — и сгорел. При этом пятно 
копоти легло на Трампа. Вполне понятны все его следую-
щие действия. Он должен уйти в глухую оборону и выр-
ваться из опасного «русского угла», доказать свое «али-
би» в отношении России. Что и делает — совершенно раз-
умно и неизбежно. Отсюда весь его свежий интерес к «ге-
ографии Крыма», заявления о жестком курсе и т.д. «Толь-
ко бизнес, ничего личного».

Но и прежние реверансы в сторону России описыва-
ются ровно той же формулой. Тогда ему надо было что-то 
противопоставить Обаме. Обама имеет плохие отноше-
ния с русскими. Почему? Потому что слабак, они его не 
уважают. А меня БУДУТ УВАЖАТЬ. Вот главный месседж, 
а вовсе не «давайте дружить с Россией». Это всего лишь 
следствие главного месседжа «да, ВОЗМОЖНЫ хорошие 
отношения». Мы, наши СМИ, наши политики, слушая, 
по-своему услыхали эти последние слова. Но это уже не 
его слова, а наши уши и проблемы.

А у Трампа нет к России ни «симпатии», ни «антипа-
тии». Есть белый лист, на котором он при решении СВО-
ИХ задач что-то пишет. В сегодняшней ситуации Трамп 
поостережется вступать на «русское минное поле». Об 
этом он с детской простотой и сказал: «СМИ мешают» 
наладить отношения с Россией. «Враги народа», ясно … 
Но только ли в СМИ дело ? Ведь «сделка», о которой гово-
рит Трамп, требует конкретной взаимной выгоды. Какой 
же? О ядерном разоружении разговоров нет, да и не та-
кой это горящий сейчас вопрос. По Украине после 
«крымских речей» компромисс кажется невероятным. 
Мелкие, чисто символические жесты вроде «выдачи 
Сноудена» (который сам по себе едва ли так уж важен и 
Америке, и России) тоже практически невероятны, 
именно потому, что имеют символический смысл…

Важный для США вопрос — Ближний Восток.
Но Большой План, который анонсировал Трамп, — 

фактически создание «антииранского союза» — так или 
иначе бьет по Асаду. Поэтому идея, которая несколько 
раз высказывалась у нас: «США осознАют, что «на самом 
деле» Асад для них «меньшее зло», и на этой почве может 
сложиться военно-политический альянс в Сирии» ка-
жется невероятной. Конечно, Трамп мог бы дорого за-
платить за контрвариант — Россия сворачивает военно-
техническое политическое сотрудничество с Ираном. 
Но Россия при том, что и отношения с Ираном далеки от 
«прочного союза», на это сейчас не пойдет.

Так что общий знаменатель США — Россия не виден.
Но если для США сближение с Россией отнюдь не ви-

тально важная задача, то точно также и для России. НА-
СТОЯЩИЕ проблемы каждой страны совсем не между-
народно-эффектно-престижные. А только внутренние.

У Трампа нет 
к России 
ни «симпатии», 
ни «антипатии»
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Акцент

 Виталий Чуркин признавался, 
что скучает по русской зиме  
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Виталий Иванович Чуркин был настоящим государственником 
и патриотом.
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Дело было 
на даче

А прокурорская проверка прошла спустя по-
чти два десятилетия.

Во встречном иске ответчик уверял, что ку-
пил дачу законно и давно на ней трудится. Просил при-
знать себя добросовестным приобретателем, в том чи-
сле и потому, что срок исковой давности  давно прошел. 
Районный суд с дачником согласился и в иске прокуро-
ру отказал.

Областной суд решение отменил  и землю отдал му-
ниципалитету.  А старую копию справки о выделении 
земли, оригинал которой  не нашел прокурор, апелля-
ция признала незаконной. 

Все сведения о дачном участке в ЕГРП и Госкадастре 
областной суд велел удалить. Дачник с таким решение 
не согласился и дошел до Верховного суда.  Там дело 
проверили и заявили, что ошибка в решении спора есть, 
и ее допустила апелляция.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда разобрала этот спор следующим образом.

Итак, в далеком 1993 году, если верить справке мест-
ной власти, землю для подсобного хозяйства бесплатно 
от муниципалитета получила некая женщина. 

Спустя 13 лет участок был поставлен на кадастро-
вый учет и по закону определены его границы. Участок 
зарегистрирован как частная собственность. За долгие 
годы у участка сменилось несколько хозяев. Последний 
купил его и зарегистрировал уже право собственности 
в 2011 году.

По Гражданскому 
кодексу у нас срок 
исковой давности — 
три года. По поводу 
сроков давности и их 
применения были 
специальные плену-
мы Верховного и 
Высшего Арбитраж-
ного судов. 

В них разъясня-
лось, что течение 
срока давности на-
чинается со дня, 
когда человек узнал, что его право нарушено. 

И не важно, он сам пошел в суд, или это сделал кто-то 
в его интересах. Такой порядок касается в том числе и 
исков госорганов и органов местного самоуправления, 
когда они требуют вернуть им недвижимость от добро-
совестных приобретателей, если недвижимость  изна-
чально «ушла» от них незаконным путем. 

Этому вопросу был посвящен специальный обзор су-
дебной практики, в котором речь шла именно о том, как 
разные органы власти возвращают себе то, что у них не-
законно забрали.

В Гражданском кодексе( статья 302)  сказано, что 
если «имущество приобретено у лица, которое не име-
ло право его отчуждать», а покупатель об этом знать не 
мог,  то изначальный собственник вправе требовать 
вернуть это имущество у последнего собственника. 
Даже добросовестного.

Из всего сказанного Верховный суд делает вывод — 
срок исковой давности по «истребованию недвижимо-
сти (земельных участков), которая выбыла из владения 
органов местного самоуправления помимо их воли»,  
надо считать с того момента, когда  администрация рай-
она узнала или должна была узнать о том, что их сотки 
ушли в чужие руки. 

Поэтому, подчеркнула Судебная коллегия по гра-
жданским делам, срок прокурорской проверки или лю-
бой другой для начала 
отсчета срока давности 
правового значения не 
имеет.

По пункту 57 постановления Пленума Верховного 
суда (№10/22) начало срока исковой давности по 
искам, которые касаются зарегистрированного права, 
начинается со дня, когда гражданин или госорган узнал 
или должен был узнать о записи в ЕГРП. 

При этом, подчеркнул Верховный суд, сама по себе 
запись в ЕГРП о праве на недвижимость или обремене-
нии права на нее не означает, что с момента внесении 
записи в ЕГРП «лицо знало или должно было знать о на-
рушении права». Главное во всем этом следующее — на-
чало срока исковой давности для оспаривания органом 
местного самоуправления зарегистрированного права 
собственности начинается с того дня, когда орган уз-
нал или должен был узнать о записи в реестре и о нару-
шении своего права.

А вот дальше — самое важное и интересное. По Зе-
мельному кодексу и по закону об органах местного са-
моуправления на эти органы возложена кроме всего 
прочего обязанность проведения муниципального зе-
мельного контроля, включая контроль по «недопуще-
нию самовольного захвата земель».  

В реальности — это проведение плановых и внепла-
новых проверок. Да и вообще по закону местное самоу-
правление целиком и полностью обязано контролиро-
вать порядок на своей земле, включая утверждение 
границ участков,  предоставление их гражданам и ор-
ганизациям, проверять, что на этой земле строится и 
что будет размещено.  

Проще говоря,  о нарушении своих прав муниципа-
литет за эти годы мог выяснить не раз и не два — в ходе 
любой земельной проверки, которых прошло за эти 
годы немало. Или со дня проведения публичных слуша-
ний о границах своей земли. 

Именно с этого времени и надо отсчитывать срок  
давности в три года — подчеркнул Верховный суд. 
Апелляция этого не учла, как и не обратила внимание 
на слова ответчика, что спорную землю на кадастро-
вый учет поставили еще в 2007 году, тогда же прошло 
межевание и были установлены границы участка. Зна-
чит, сделал вывод Верховный суд, местная власть о на-
рушении своих прав на спорные сотки  должна была 
узнать не позднее момента межевания участка и по-
становки соток на кадастровый учет — то есть в том же 
2007 году. Но она на это не отреагировала, а апелля-
ция, рассматривая спор,  почему-то данный факт не за-
метила.

Решение областного суда Судебная коллегия по гра-
жданским делам отменила. И указала, что вердикт 
апелляции необходимо пересмотреть в соответствии с 
разъяснениями, которые дал Верховный суд.

ПРОЕКТ Граждан, сообщающих о коррупции, прокуроры оградят 
от преследований на работе

Сообщили куда следует
Владислав Куликов

Г
отовится законопроект, ко-
торый возьмет под особую 
защиту борцов с корруп-

цией. Граждан, решивших сооб-
щить о нечистых делах своих кол-
лег, могут запретить увольнять 
без согласия прокурора в тече-
ние трех лет после сигнала. Кро-
ме того,  прокуратура особо про-
следит, чтобы начальство не под-
вергало человека бюрократиче-
ским гонениям, например, среза-
ло премии, переводило на неу-
добный график и прочее.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в закон 
«О противодействии корруп-
ции». Проект подготовлен мини-
стерством труда и вынесен на об-
щественное обсуждение.

«Одна из проблем: люди боят-
ся сообщать о коррупции в своей 
организации, так как опасаются 
потерять рабочее место, - расска-
зывает «РГ» член комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Рахим Ази-
мов. - Иногда сотрудники даже 
вынуждены против воли участво-
вать в сомнительных схемах, так 
как отказ может быть негативно 
воспринят их руководством и 
стать причиной для гонений. Без-
условно, нужно разработать эф-
фективную систему защиты че-
ловека, который решится бро-
сить вызов коррупционным по-
рядкам. Пока законопроект нахо-
дится на стадии общественного 
обсуждения. Конечно же, важно 
услышать голос гражданского об-

щества, предложения экспертов, 
как доработать инициативу». 

В проекте подчеркивается, 
что «лицо, сообщившее о кор-
рупционном правонарушении 
или иным образом оказывающее 
содействие в противодействии 
коррупции, находится под защи-
той государства в соответствии с 
законодательством РФ».

В первую очередь оберегать 
человека должна конфиденци-
альность. Инстанции, получив-
шие ценную информацию, обя-
заны принять меры, но при 
этом не должны склонять имя 
информатора на каждом 
шагу.  

Сигнал можно напра-
вить в прокуратуру, пра-
воохранительные орга-
ны, а также своему не-
посредственному на-
чальству.  С того мо-
мента, как человек 
бросит вызов кор-
рупции, он полу-
чит поддержку го-
сударства.

При этом но-
вые меры, естест-
венно, не должны 
дать карт-бланш жалобщи-
кам и скандалистам. Допу-
стим,  над кем-то нависла 
угроза увольнения за лень 
и неразумение, а он возь-
ми и напиши поклеп, 

чтобы получить прокурор-
скую «бронь». Нет, так не 
получится. Защита от 
увольнений и наказаний 

не будет безусловной. 
Просто в течение трех лет, 
пока действует охранная 
грамота, уволить или нака-

зать человека можно только 
с разрешения специальной 
антикоррупционной комис-

сии, созданной в организа-
ции. Если человек — гос-

служащий, то его 
вопрос будет 

разбирать 
комиссия 
по соблю-
дению тре-

бований к 
служебному 
поведению и 
урегулирова-
нию конфлик-

та интересов 
(аттестацион-

ная комиссия). 
Если же в органи-

зации, где служит 
человек, создание та-

кой комиссии не пред-
усмотрено, то там дол-
жен быть сформирован 
некий коллегиальный 
орган по противодейст-
вию коррупции. Типовое 
положение о коллегиаль-
ном органе по противо-
действию коррупции бу-
дет разработано отдель-
но министерством тру-
да.  Но — и это принци-
пиальный вопрос — че-

ловек не останется один на один 
со своими коллегами из аттеста-
ционной комиссии.  Руководство 
будет обязано уведомить проку-
ратуру о том, что к человеку из 
охранного листа появились во-
просы. И именно начальство 
должно будет доказать, что пре-
тензии не связаны с активной 
жизненной позицией подчинен-
ного. Начальству будет запреще-
но предпринимать действия, 
ущемляющие такого сотрудника. 
Проект перечисляет и запрещает 
возможные способы испортить 
жизнь человеку. Нельзя менять 
порядок и условия предоставле-
ния ежегодного оплачиваемого 
отпуска, условия оплаты труда 
(надбавки, премии и другие вы-
платы, в том числе связанные с 
результативностью его профес-
сиональной служебной деятель-
ности), показатели результатив-
ности профессиональной слу-
жебной деятельности данного 
лица и связанные с ними условия 
оплаты его труда. Так что если че-
ловек всегда ходил в отпуск ле-
том, а теперь ему предлагают от-
дохнуть в ноябре, это будет пово-
дом для разговора прокуратуры с 
начальством. 

«Сегодня государство прини-
мает серьезные меры для борьбы с 
коррупцией, — говорит Рахим Ази-
мов. — Это большая системная ра-
бота, и данная инициатива разра-
ботана в рамках поручения прави-
тельства России о разработке за-
конодательных предложений по 
защите лиц, сообщивших о кор-
рупционных правонарушениях».

ИНИЦИАТИВА

Подросткам 
хотят усилить 
защиту в суде

ВРЕМЯ — 
ДЕТСКОЕ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО страны вне-
сло в Госдуму законопроект, про-
писывающий порядок участия 
подростков в судебных процес-
сах.

Специальные поправки в Гра-
жданский процессуальный ко-
декс вводят особую защиту для 
несовершеннолетних во время 
разбирательств.

Вряд ли надо объяснять, что 
детская психика не всегда готова 
к тем взрослым испытаниям, с 
которыми сталкиваются участ-
ники судебных процессов. Меж-
ду тем подросткам часто прихо-
дится  в них участвовать. Напри-
мер, слово ребенка должно быть 
услышано во время непростого 
развода родителей.

Нередко дети становятся и 
своего рода заложниками взро-
слых, например, опекунов. 
Формально эти люди должны 
отстаивать интересы ребенка, а 
на деле подчас преследуют соб-
ственные цели. Все это требует 
особых процессуальных подхо-
дов в тех делах, где участвуют 
дети.

Законопроект, разработан-
ный министерством юстиции 
РФ, предусматривает обязатель-
ное участие педагога или психо-
лога при производстве всех про-
цессуальных действий с участи-
ем несовершеннолетнего, не до-
стигшего 16 лет либо достигшего 
этого возраста, но страдающего 
психическим расстройством 
или отстающего в психическом 
развитии.

Напомним, что действующие 
нормы ГПК не предусматривают 
обязательное участие психолога 
по делам, затрагивающим инте-
ресы несовершеннолетнего. 
А участие педагогического ра-
ботника предусмотрено лишь 
при допросе несовершеннолет-
него свидетеля.

Внесенный в Госдуму зако-
нопроект не только расширяет 
сферу участия педагогов и пси-
хологов в гражданском судо-
производстве, но и определяет 
особенности производства про-
цессуальных действий с участи-
ем несовершеннолетних, права 
и обязанности законных пред-
ставителей, а также меры по 
предотвращению конфликта 
интересов между законными 
представителями и представля-
емыми лицами.

Несовершеннолетним предо-
ставляется возможность быть 
проинформированными относи-
тельно существенных обстоя-
тельств дела, а также высказы-
вать свое мнение по вопросам, 
затрагивающим их права и за-
конные интересы. 

Такие новации гарантируют 
уважение прав ребенка и обеспе-
чение их эффективной защиты с 
учетом возраста, степени зрело-
сти ребенка и понимания им об-
стоятельств дела. Проектом 
предусмотрено, что процессу-
альные действия с участием не-
совершеннолетнего в возрасте 
до семи лет не могут продол-
жаться без перерыва более 
30 минут, а в общей сложности 
более одного часа. 

Если ребенку от семи до че-
тырнадцати лет, то допрос в суде 
не может продолжаться более 
одного часа без перерыва, а в об-
щей сложности время процессу-
альных действий не должно за-
нимать более двух часов. 

Для подростков в возрасте 
старше четырнадцати лет  лимит 
судебного времени не более двух 
часов без перерыва, а в общей 
сложности не более четырех ча-
сов в день.

Законный представитель не-
совершеннолетнего должен 
действовать в интересах ребен-
ка разумно и добросовестно. 
Если представитель злоупотре-
бляет правами, ведет нечест-
ную игру и вредит ребенку, то 
может быть отстранен от про-
цесса. 

Когда одного представителя 
будет невозможно заменить 
другим, то суд назначит ребен-
ку адвоката. 

При этом несовершеннолет-
ние свидетели не могут быть 
подвергнуты принудительному 
приводу.

Полиция Регистрацию по месту жительства теперь можно оформить 
за три дня

Прописка без очереди

Михаил Фалалеев

М
инистр внутрен-
них  дел  России 
Владимир Коло-
кольцев издал при-
каз, регламентиру-

ющий порядок регистрации. Еще 
год назад это была, так сказать, 
тема Федеральной миграцион-
ной службы. Но с того момента, 
когда вопросы миграции были 
переданы в ведение МВД, мини-
стру пришлось погрузиться в но-
вые для него проблемы. Прежде 
всего — поменять саму психоло-
гию ситуации. 

Исходя из требований Закона 
«О полиции», регистрация по ме-
сту жительства граждан — это не 
обязанность людей, а государст-
венная услуга этим самым гра-
жданам, на налоги которых со-
держится все в нашей стране, в 
том числе и МВД. Поэтому госу-
слуги должны оказываться с мак-
симальным удобством для нало-
гоплательщиков. И в приказе ми-
нистра это четко определено. 

Прописка, как и сам паспор-
тный режим, официально в Рос-
сии отменены. Существует лишь 

регистрация по месту жительст-
ва, а также временная регистра-
ция. Для тех, например, кто на-
шел работу в другом городе или 
регионе.

Законодательство требует за-
регистрироваться, если ты жи-
вешь и трудишься не по месту жи-
тельства свыше 90 дней. И это — 
логично.

Где, в случае какого-либо ЧП, 
искать человека? Куда вызывать 
«скорую», спасателей или поли-
цию? Наконец, по какому адресу 
оформлять страховку и выплачи-
вать пенсию и социальные льго-
ты? А это каждый законопослуш-

ный работодатель обязан делать. 
Поэтому при приеме на работу 
любой «правильный» кадровик 
потребует с иногороднего пре-
тендента на должность документ 
о регистрации по месту нынеш-
него пребывания. 

А еще есть военнослужащие 
по контракту и члены их семей, 
которые зачастую служат и жи-
вут не там, где родились и офици-
ально зарегистрированы. Из-
вестно, что им Родина может в 
любой момент приказать за сут-
ки поменять место жительства. 
Есть еще моряки дальнего плава-
ния, геологи и члены полярных 

экспедиций, кочевые народы — 
они годами не бывают по тому 
адресу, что указан в паспорте. 
Поэтому, если миграция россий-
ского гражданина связана не с 
личным желанием «просто попу-
тешествовать», а с трудовой дея-
тельностью, предусматриваю-
щей социальные обязанности ра-
ботодателя и государства, реги-
стрироваться придется. 

Однако если вопрос о реги-
страции по месту жительства — 
сугубо личный для каждого гра-
жданина, то регламент, то есть 
механизм этой регистрации, — 
дело государственное. Как сегод-
ня должен осуществляться этот 
непростой, не всегда приятный и 
даже щекотливый процесс?

Сам регламент,  установлен-
ный в приказе главы МВД,по 
большому счету, делится на две 
главных части. Первая — это де-
тальное информирование людей, 
какие документы, куда, как и в 
какие сроки надо предоставить. 

То есть населению в доступ-
ной форме и в мельчайших под-
робностях должен быть доведен 
весь алгоритм действий: где по-
смотреть, кого спросить, куда 

обратиться, кто из нужных чи-
новников в каком кабинете си-
дит, в какие дни и часы идет при-
ем, телефоны, адреса. Есть образ-
цы необходимых бланков и при-
меры, как их правильно запол-
нять. Можно приходить лично, 
можно отправлять по Интернету. 
Все это должно быть на стендах и 
на сайтах учреждений, которые 
занимаются регистрацией. 

Обязательная информация — 
куда жаловаться. Зная жесткий 
характер Владимира Колоколь-
цева, проверка по каждой жалобе 
будет принципиальной. 

Другая главная часть регла-
мента — время исполнения услу-
ги. Что, наверное, еще более 
важно для людей, которым надо 
срочно зарегистрироваться. На-
пример, если лично принес за-
явление, то за три дня, если на-
правил по электронной почте — 
восемь.

В очереди человек должен на-
ходиться не более 15 минут, по-
лучать консультацию по телефо-
ну — не более 10 минут.

По новому приказу регистрация 
должна пройти быстро и не выз-
вать неприятных эмоций.

Акцент

 Новый регламент носит 
антикоррупционный 
характер — ускорить 
регистрацию за взятку 
уже не получится

Допрос ребенка 
в возрасте 
от 7 до 14 лет 
не может 
продолжаться 
более одного часа 
без перерыва

Чаще всего при 
земельных спорах 
крайним назначали 
последнего 
покупателя.  Даже 
добросовестного
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Незаконно отнятые 
сотки гражданин 
может вернуть 
по суду. Но только 
в течение трех лет.
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Государство возьмет 
под защиту человека, 
не закрывшего глаза 
на коррупцию коллег. D
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СЛЕДСТВИЕ Лихач, сбивший 
человека — под охраной 

Смертельный 
выезд

Владимир Баршев

ГОНЩИКУ, сбившему в Москве человека насмерть на 
пешеходном переходе, грозит реальный срок.

В отношении водителя «Порше Кайен» возбуждено 
уголовное дело по статье  Нарушение правил дорожного 
движения, повлекшее смерть человека. По ней грозят 
принудительные работы  до трех лет либо срок до четы-
рех. Впрочем, если будет установлено, что водитель был 
нетрезв, дело могут переквалифицировать. Тогда ему бу-
дет грозить срок от 2 до 7 лет.  

Напомним, авария произошла 19 февраля в 6.50 утра 
в районе дома 34 на Мосфильмовской улице. Водитель 
«Порше Кайен», двигавшийся со скоростью 145 км/ч, со-
вершил наезд на пешехода. Он проехал еще около полу-
километра с пешеходом на капоте, после чего столкнулся 
с припаркованными автомобилями. «Порше» от удара 
загорелся. А сам водитель попытался скрыться. Он был 
задержан оперативно приехавшими на место аварии со-
трудниками ДПС. 

Как выяснилось, за рулем находился 26-летний стри-
трейсер Вартан Саркисов, который в момент ДТП воз-
вращался со смотровой площадки Воробьевых гор, где 
традиционно собираются уличные автогонщики.  Сам 
гонщик, по данным из открытых источников, отучился в 
одной из старейших школ  в Лондоне. Затем закончил не 
менее престижный британский университет. И работает 
теперь в крупной российской инвестиционной компа-
нии. Виновник трагедии получил незначительные трав-
мы и находится сейчас в больнице. В платном отделении. 
Вход в его палату охраняется.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Объявлена дата 
выхода в эфир программы 
«Прожекторпэрисхилтон»

Вечер встречи 

Сусанна Альперина

…ПОЛЕ. Русское поле. По нему несется конь удалой. Зву-
чит ностальгическая музыка. И четверо мужчин, словно 
снимаясь в видео для дембельского альбома, несутся — 
счастливые — навстречу друг другу. Крупным планом сло-
ва «Свои среди своих» — такой вот референс к знамени-
той кинокартине Никиты Михалкова «Свой среди чужих, 
чужой среди своих».   Новый  ролик Первого канала анон-
сирует  выход в эфир 4 марта   шоу «Прожекторпэрисхил-
тон». Причем сообщение из пресс-службы канала было 
разослано за несколько часов до официального выпуска 
сетки программ на следующую неделю. И в нем  даже не 
было указано конкретное время выхода шоу.  «РГ» недав-
но писала о том, что возможно возвращение программы 
«Прожекторпэрисхилтон»  в эфир после пятилетнего пе-
рерыва. Напомним, она выходила с 2008 по 2012 год. Сей-
час уже не все зрители помнят, что такое «прожектор пе-
рестройки», да и российская светская хроника мало рас-
сказывает о наследнице миллиардов Пэрис Хилтон. Зато 
за минувшие пять лет четверка ведущих не дала о себе за-
быть. Александр Цекало стал  знаменитым производите-
лем сериалов, Сергей Светлаков снимался в кино и  сни-
мал его сам, Гарик Мартиросян учил чувству юмора но-
вое поколение Comedy Club. А что делал Иван  Ургант — 
вся страна видела каждый вечер и  в выходные дни. Нужно 
сказать, что  авторы и сотрудники программы умеют дер-
жать интригу. На канале ничего не комментируют. И от-
вета на вопрос, будет ли 4 марта в эфире разовое шоу или 
программа вернется в эфир на постоянной основе, обо-
зревателю «РГ» получить не удалось. Вариант с тем, что 
шоу будет разовым, — возможен, поскольку оно выходит в 
преддверии концертов четырех шоуменов на одной из са-
мых популярных площадок столицы.  

Процесс Начался суд над экс-губернатором Сахалина

Сто томов взяток 

Наталья Широкова,
«Российская газета», Сахалин 

П
редварительные слу-
шания по делу экс-
губернатора Алек-
сандра Хорошавина 
и его сообщников, 

обвиняемых в получении милли-
онных взяток, начались вчера в 
Южно-Сахалинске. Неделю на-
зад бывших высокопоставлен-
ных чиновников этапировали на 
остров из Москвы, где они ждали 
своей участи два года. 

Судебное заседание проходи-
ло в закрытом режиме в Южно-
Сахалинском городском суде. 
Однако угрюмым мужчинам не 
удалось прошмыгнуть мимо фо-
токамер. И уже утром местные 
интернет-СМИ запестрели фото 
закованных в наручники небри-
того Хорошавина, его бывшего 
зама Сергея Карепкина и совет-
ника Андрея Икрамова — их вели 
под конвоем. Без сопровождения 
и через обычный вход зашел чет-
вертый фигурант — экс-министр 
сельского хозяйства, торговли и 
продовольствия области Нико-
лай Борисов.

Очевидно, что слушания мо-
гут затянуться на длительное 
время — уголовное дело насчиты-
вает 152 тома и более 200 вещдо-

ков. Обвинительное заключение 
по нему Генпрокуратура утвер-
дила в начале февраля этого года. 
Разбирались в непростой исто-
рии сотрудники Главного управ-
ления по расследованию особо 
важных дел СК России. 

По версии следствия, в 2009 
году глава региона создал органи-
зованную преступную группу, 
куда вошли Карепкин и Икрамов. 
Руководителя минсельхоза Бори-
сова привлекали лишь однажды 
для получения через него очеред-
ной взятки.  За шесть лет предста-
вители власти загребли свыше 
522 миллионов рублей. Так ще-
дро их отблагодарили за покрови-
тельство восемь предпринимате-
лей, занимающихся рыболовст-
вом, сельским хозяйством, тран-

спортным обеспечением и строи-
тельством. Всего установлено де-
сять эпизодов преступной дея-
тельности. В основном мзду пла-
тили коммерсанты, исполняю-
щие госконтракты за счет бюд-
жетных денег, а также получаю-
щие меры господдержки.

Среди тех, кому чиновники 
«помогали», владелец авиакомпа-
нии и бизнесмены, строившие 
объект энергетики, дороги, жи-
вотноводческий комплекс. Неко-
торые добровольно сообщили о 
фактах передачи взяток и активно 
помогали следствию, за что были 
освобождены от уголовной ответ-
ственности. Свыше 77 миллионов 
рублей  Александр Хорошавин ле-
гализовал, зачислив на банков-
ские карты и купив валюту.

Отдельная тема — накоплен-
ные богатства экс-губернатора. 
Как установили в СК, внушитель-
ная часть его имущества не была 
задекларирована. Арестованы 
дорогостоящие авто, недвижи-
мость, ценности и деньги на об-
щую сумму более миллиарда ру-
блей. Среди отобранного четыре 
квартиры, шесть машино-мест, 
шесть автомобилей .

— Хорошавин очень любил до-
рогие аксессуары, особенно часы. 
Его коллекция насчитывала 195 
экземпляров ценой 602 миллиона 
рублей. Самые дорогие стоили 
700 тысяч долларов США. Неза-
долго до задержания обвиняемый 
заказывал очередные часы стои-
мостью более 36 миллионов ру-
блей, — сообщила Светлана Пет-
ренко, и.о. руководителя управле-
ния взаимодействия со СМИ 
Следственного комитета РФ.

И, кстати, экс-губернатора  не 
лишили единственного жилья. 
Он зарегистрирован в квартире в 
Южно-Сахалинске, принадлежа-
щей сыну.

Александра Хорошавина этапиро-
вали на Сахалин из Москвы, 
где он ждал своей участи два года. 

Акцент

 По версии следствия, 
Хорошавин создал организо-
ванную преступную группу, 
куда вошли Карепкин 
и Икрамов 

За процессом следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5425
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Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ООО «Газпромнефть-Ямал» 
совместно с администрацией муниципального образования 
Ямальский район извещает о проведении общественных обсуж-
дений по материалам проектной документации, включая ОВОС, 
по объектам:

—  «Обустройство кустов скважин Новопортовского нефтега-
зоконденсатного месторождения. 3-я очередь. Куст сква-
жин 21» (шифр 8610);

—  «Обустройство опытных участков Новопортовского место-
рождения на период пробной эксплуатации. Полигон твер-
дых бытовых и промышленных отходов. Расширение» 
(шифр 8280Д).

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало- 
Ненецкий автономный округ, Ямальский р-н.

Цель разработки материалов: прохождение государственной 
экологической экспертизы.

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Ямал», г. Тюмень, 
ул. 50 лет Октября, 8б.

Генеральный проектировщик: ПАО «Гипротюменнефтегаз», 
г. Тюмень, ул. Республики, 62.

Дата и место проведения общественного обсуждения:
—  27 марта 2017 года в 14.00, по адресу: 629712, ЯНАО, 

Ямальский район, с. Новый Порт, ул. Полярная, 1, филиал 
МБУК Ямальская централизованная клубная система 
«Новопортовский сельский дом культуры»;

—  28 марта 2017 года в 10.00, по адресу: 629700, ЯНАО, Ямаль-
ский район, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямаль-
ская централизованная клубная система «Центр  
национальных культур».

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация муниципального образования Ямальский 
район совместно с заказчиком проекта или его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменно 

заполненный бланк опросного листа, направленный посредством 
обычной или электронной почты, факсимильной связи с отмет-
кой «общественные обсуждения» на адрес управления по делам 
малочисленных народов Севера администрации муниципального 
образования Ямальский район: 629700, ЯНАО, Ямальский район, 
с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2а, тел./факс: 8 (34996) 3-13-27, 
3-05-34, e-mail: yamal-mns@yam.yanao.ru.

Ознакомиться с материалами о проведении оценки воздей-
ствия на окружающую среду, оставить замечания и предложения 
в течение 30 дней с момента публикации извещения можно в об-
щественных приемных:

—  с. Яр-Сале, ул. Мира, 6а, оф. 2, ямальское районное обще-
ственное движение коренных малочисленных народов Се-
вера «Ямал»;

—  с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2а, Управление по делам ма-
лочисленных народов Севера администрации муниципаль-
ного образования Ямальский район;

—  с. Новый Порт, ул. Полярная, д. 1, филиал МБУК Ямальская 
централизованная клубная система «Новопортовский сель-
ский дом культуры».

Ответственные:
— Управление по делам малочисленных народов Севера ад-

министрации муниципального образования Ямальский район: 
629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира,  
д. 12, каб. 2а, тел./факс: 8 (34996) 3-13-24, 3-20-07,  
e-mail: yamal-mns@yam.yanao.ru.

От заказчика ООО «Газпромнефть-Ямал»: Богданов Дмитрий 
Сергеевич — начальник управления по проектным работам,  
тел. 8 (3452) 52-10-90, доб. 5979.

От разработчика ПАО «Гипротюменнефтегаз»: Имаев Тимур 
Айратович — главный инженер проекта, тел. 8 (3452) 25-75-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности ФГУП «РосРАО» (заказ-
чик), юридический адрес/адрес для корреспонденции: 119017, г. Москва, 
ул. Большая Ордынка, д. 24, ИНН 4714004270, сообщает следующее.

В соответствии со ст. 11, 14 Федерального закона от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» заказчиком утвержден 
окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и сформирована документация по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня: «Материалы 
обоснования лицензии (включая оценку воздействия на окружающую 
среду) на сооружение Регионального центра кондиционирования и 
долговременного хранения радиоактивных отходов в Приморском 
крае в Центре по обращению с радиоактивными отходами — отделении 
Фокино Дальневосточного центра по обращению с радиоактивными 
отходами «ДальРАО» — филиала ФГУП «РосРАО» (далее МОЛ).

Цель намечаемой деятельности — защита населения и окружающей 
среды от воздействия радиоактивных отходов.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: му-
ниципальное образование городской округ ЗАТО город Фокино При-
морского края.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января 2014 года по сентябрь 
2017 г. 

Документация по объекту государственной экологической экспер-
тизы: МОЛ (включая ОВОС) будет доступна для ознакомления для всех 
желающих в дни и часы работы МКУ «Централизованная библиотеч-
ная система городского округа ЗАТО город Фокино» (МКУ ЦБС ГО 
ЗАТО г. Фокино) по адресу: 692880, Приморский край, г. Фокино, ул. 
Постникова, д. 19 с 10.00 до 18.00 часов с 20 февраля 2017 г. по 25 апреля 
2017 г. (включительно), а также на официальном сайте МКУ ЦБС ГО 
ЗАТО г. Фокино http://www.cbsfokino.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц к МОЛ принимаются в письменной форме (регистрируются в 
журнале учета, прилагаются к журналу учета) в месте ознакомления с 
указанными материалами, а также могут быть направлены в ФГУП 
«РосРАО» на имя Плещенко Дениса Валерьевича, e-mail: dvpleschenko@
rosrao.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных слу-
шаний.

Администрация городского округа ЗАТО город Фокино Приморс-
кого края определяет порядок проведения общественных слушаний 
при участии заказчика и содействии заинтересованной общественнос-
ти, организует проведение общественных слушаний при содействии за-
казчика, в соответствии с российским законодательством подписывает 
протокол проведения общественных слушаний, осуществляют иные 
полномочия, возложенные на Администрацию городского округа ЗАТО 
город Фокино Приморского края законодательством.

Общественные слушания по теме: «Материалы обоснования ли-
цензии (включая оценку воздействия на окружающую среду) на со-
оружение Регионального центра кондиционирования и долговремен-
ного хранения радиоактивных отходов в Приморском крае в Центре 
по обращению с радиоактивными отходами — отделении Фокино 
Дальневосточного центра по обращению с радиоактивными отходами 
«ДальРАО» — филиала ФГУП «РосРАО» состоятся 24 марта 2017 г. 
в 17.00 в здании МБУ Центр культуры и искусства «Спутник» городс-
кого округа ЗАТО город Фокино (Приморский край, город Фокино, 
улица Усатого, д. 18) в соответствии с постановлением администрации 
городского округа ЗАТО город Фокино Приморского края № 275-па 
от 16.02.2017 г.

ФГУП «РосРАО»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Ейск-Порт-Виста» (адрес: 353680, Краснодарский край, 

г. Ейск, ул. Шмидта, 4) извещает об организации общественных об-
суждений по материалам «Обоснование хозяйственной деятельности 
ООО «Ейск-Порт-Виста» во внутренних морских водах Азовского 
моря» и «План по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов на территории перевалочного комплекса ООО «Ейск-
Порт-Виста».

Разработчик проекта: ООО «Чистая планета», г. Краснодар, ул. Вы-
гонная, 7.

С материалами проекта в можно ознакомиться по адресу: г. Ейск, 
ул. Коммунаров, 4, 3-й этаж, каб. 34. Предложения по материалам и во-
просам общественных слушаний принимаются по указанному адресу не 
позднее, чем за пять дней до даты проведения общественных слушаний.

Общественные слушания будут проводиться 23.03.2017 г. 
в 15.00 мск по адресу: г. Ейск, ул. Свердлова, 106, 1-й этаж, малый 
конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Ресин о переменах в Москве, новых законопроектах и том, 
как встречает свой день рождения 

Время выбирает нас 
Любовь Проценко 

В
ладимиру Ресину, депутату 
Госдумы, бывшему перво-
му заммэра Москвы, стро-

ившему столицу почти полвека, 
сегодня исполняется 81 год. На-
кануне дня рождения с ним 
встретился корреспондент «РГ» 
и задал несколько вопросов. 

Владимир Иосифович! С каким 
настроением встречаете свой 
день рождения?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Ощущение — слов-
но в шестой класс перешел.

Почему?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Пять лет прорабо-
тал в Госдуме прежнего созыва и 
вот — шестой в Думе нового созы-
ва. Ну, а если серьезно, это ведь со-
вершенно новый период в моей 
жизни. У меня многое позади. От 
мастера прошел путь до первого 
заместителя руководителя города. 
И в состав горкома партии входил, 
и делегатом разных съездов был, и 
депутатом как районного, так и го-
родского советов… Но такого опы-
та, который я приобрел здесь и 
продолжаю приобретать, прежде 
не было. И я искренне жалею, что 
недооценивал, как жизнь, работа, 
да и вообще все, что делается в 
стране, зависит от законодатель-
ной ветви власти и тех законов, ко-
торые она вырабатывает.

Уже работая здесь, вы что-то из-
менили в нормах, которыми мо-
гут воспользоваться те, кто про-
должает строить Москву?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : Мы проделали 
большую работу по подготовке 
территорий под строительство. 

Подготовили закон, по которому 
площадка для государственных 
нужд может быть изъята по ры-
ночным ценам. Это избавит не 
только столицу, но и всю страну, 
которые не могут развиваться 
без строительства, от многих 
трудностей. До сих пор вспоми-
наю, как при реконструкции Ле-
нинградки мы четыре года не мо-
гли освободить землю от ювелир-
ной лавки! Владелица, получив-
шая землю под нее в  аренду, за 
то, чтобы съехать, заламывала с 
города немыслимые цены! По-
добное происходило и при подго-
товке к Олимпийским играм. 

С обманутыми дольщиками вы 
работали еще будучи первым за-
местителем мэра Москвы, гла-
вой стройкомплекса города. В 

прошлом году Госдума приняла 
ряд поправок, которые должны 
защитить людей от обмана… 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Это очень важный 
вопрос, так как свыше 80% нового 
жилья, которое вводится  в стране, 
строится  с привлечением средств 
граждан по договорам долевого 
участия. А в Москве даже больше — 
95%. Новые обманутые появля-
лись, потому что в  законодатель-
стве были лазейки, которыми и 
пользовались нечестные застрой-
щики. Для их устранения сначала 
был принят 214-й ФЗ, а в прошлом 
году — 304-ФЗ. Ряд положений его 
вступил в силу с января этого года, 
а остальные  вступят с 1 июля. Но-
вый закон усилил требования к за-
стройщикам, использующим 
средства граждан. Кроме того, им 
прописан минимальный размер 

уставного капитала застройщика 
— от 2,5 млн рублей до 1,5 млрд в 
зависимости от площади застрой-
ки. Это не то что прежде, когда за 
многоэтажку бралась компания с 
капиталом в 10 тыс. Все это вместе 
взятое, уверен, скоро позволит за-
быть проблему обманутых доль-
щиков как кошмарный сон. 

Но надо сделать и следующий  
шаг. По новому закону, если за-
стройщик обанкротился, кварти-
ру дольщику должна предоста-
вить компания, которая получит 
право достраивать дом. А вот на 
гаражное место, даже оплаченное 
дольщиком, это правило пока не 
распространяется. Это непра-
вильно. Надо, чтобы человек по-

лучил все, за что заплатил. И мы 
сейчас работаем над нормой, ко-
торой будет это предусмотрено.  

А как вам сегодняшняя Москва в 
целом? Перемены в ней?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Честно говоря, 
мне все нравится. Сергей Семе-
нович Собянин принял Москву 
на довольно высокой планке раз-
вития, а поднял ее еще выше. 
Причем взялся как раз за то, что 
было, мягко говоря, не на дол-
жном уровне. Строит дороги, но-
вые транспортные развязки, ме-
тро. А главное, повернул Москву 
лицом к людям. Все дворы сейчас 
благоустроены, подъезды — с ви-
деонаблюдением, появилось 
много народных парков, скверов, 
даже на Тверской — зелень. А снос 
самостроя вокруг станций ме-
тро? Смелое решение, настоящее 
очищение города от всего нано-
сного. У нас, к сожалению, таких 
возможностей не было.

Почему? 
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  Ни средств не 
было на все это, ни руки не дохо-
дили. Не мы выбираем время, а 
время выбирает нас. Для нас на 
первом месте стояло строитель-
ство жилья. Если бы мы не реши-
ли проблемы обеспечения им мо-
сквичей в таком масштабе, то и 
нынешним властям пришлось бы 
заниматься этим. А они пошли 
дальше. И это замечательно!

Вы до сих пор курируете про-
грамму строительства в Москве 
православных храмов. Она про-
двигается? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Продвигается, и 
очень хорошо. С момента старта 

построено 56 храмов. В стадии 
строительства находится еще 47, 
в том числе 8 на территории Но-
вой Москвы. Но главное, что вся 
старая Москва сейчас обеспече-
на площадками и под будущие 
церкви. Становится понятно, что 
прежде запланированными 200 
новыми храмами столица точно 
не обойдется.

А сколько же их, по-вашему, Мо-
скве нужно? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Я думаю, где-то 
под 500. 

К какому времени они могут по-
явиться?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Китайцы говорят: 
перед нами вечность. Куда торо-
питься? 

Владимир Иосифович, а как вы 
день рождения отпразднуете? 
Поедете куда-нибудь? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Да нет, на работе, 
как всегда, буду. Мне это не в тя-
гость, а радость. В Думе рабо-
таю над законами, которые счи-
таю важными и нужными. По 
субботам, как и в бытность за-
ммэра,  езжу по стройплощад-
кам, только теперь по тем, на 
которых возводятся храмы. Ну, 
а в честь дня рождения вечером 
соберемся всей семьей за сто-
лом: супруга, дочь с зятем, внук 
с женой…

Что бы вы хотели увидеть на 
праздничном столе?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н : Надеюсь, жена 
приготовит винегрет с хорошей 
селедкой, а может, и холодец. Под 
такую закуску не грех будет и 
рюмку водки поднять! 

Владимир Ресин: Смелое решение:  
снос самостроя вокруг станций 
метро. Настоящее очищение города.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Потомок семьи Юсуповых — Сумароковых-Эльстонов выступил в «Геликон-опере»

Кто дирижировал «Распутиным»?
Ирина Муравьева

В
изит в Россию известного 
австралийского дирижера 
Александра Бригера был 

приурочен к 100-летию Февраль-
ской революции. По приглаше-
нию Дмитрия Бертмана потомок 
знаменитой фамилии, к которой 
принадлежали Феликс Юсупов, 
великие теннисисты графы Па-
вел и Михаил Сумароковы-Эль-
стоны, царские генералы, музы-
канты, приехал в Россию, чтобы 
продирижировать оперой «Рас-
путин» Джея Риза в «Геликон-
опере». Как прошла встреча с 

исторической родиной, Алек-
сандр Бригер рассказал «РГ».

У вас был необычный дебют в 
России: вы дирижировали опе-
рой, где на сцене был князь Фе-
ликс Юсупов, с именем которого 
связан ваш род.
АЛЕКСАНДР БРИГЕР: Все, что происхо-
дило сейчас со мной, невероятно. 
Я всю жизнь мечтал попасть в 
Россию. Уехал из Австралии 
учиться в Германию, и моя карье-
ра развивалась уже в Европе: я 
выступал с оркестрами Швеции, 
Дании, Берлина, Вены, Лондона, 
Парижа. Но в сознании постоян-

но крутилась мысль об огромной 
стране — России. Я все время по-
вторял: я русский! Меня не пони-
мали, ведь я даже не говорю по-
русски. Но я чувствовал, что это 
так, особенно когда дирижиро-
вал музыку Чайковского, Шоста-
ковича, Прокофьева, Мясковско-
го. Однажды в Торонто мы встре-
тились на постановке оперы «За-
писки из мертвого дома» по До-
стоевскому с потрясающим ре-
жиссером Дмитрием Бертманом. 
Я рассказал ему про свой рус-
ский род. И он тут же пригласил 
меня в Москву продирижировать 
в «Геликон-опере» спектакль, ко-

торый он собирался ставить, — 
«Распутин». В тот момент у меня 
не получилось приехать. А те-
перь, когда он связался со мной 
по «Фейсбуку», я отменил все и 
приехал. И я сразу влюбился в 
Россию, в «Геликон», в людей, во 
все, что здесь происходит.

Что вас так поразило?
АЛЕКСАНДР БРИГЕР: Я почувствовал 
себя здесь дома. Я ехал из аэро-
порта ночью в машине, видел 
Кремль, Дмитрий Бертман возил 
меня в Петербург, мы были в 
Юсуповском дворце, на могилах 
русских композиторов. Как бы я 
хотел, чтобы мой отец был здесь, 
со мной! Но он умер. Он был мэ-
ром Сиднея и архитектором. Ро-
дился во Франции, но всегда счи-
тал себя русским. Его лучшим 
другом был наследник царского 
престола Михаил Романов. Как и 
мой отец, он приехал в Австра-
лию после Второй мировой вой-
ны и часто приходил в наш дом. 
Отец и Михаил Романов разгова-
ривали между собой по-русски. Я 
тогда не понимал еще ценности 
этих мгновений. Но у отца была 
мечта, чтобы я попал в Россию. 

У вас необычная история рода, 
причем с обеих сторон.
АЛЕКСАНДР БРИГЕР: Да, все идет от 
отца — Андрея Владимировича. 
Его мать была Зинаида Сумаро-
кова-Эльстон, кузина Феликса 

Юсупова. Она вышла замуж за 
пианиста Владимира Бригера, 
сына адмирала Николая Бригера, 
и они жили с Юсуповыми в Пари-
же. А сестра Владимира Бригера 
Надежда была, к слову, женой 
Николая Легата, знаменитого ар-
тиста и педагога Мариинского те-
атра. Среди его учеников и пар-
тнеров были Анна Павлова, Ма-
тильда Кшесинская, Вацлав Ни-
жинский. В моем архиве есть еще 
один интересный факт из семей-
ной истории: фото, где мой отец и 
королева Англии Елизавета игра-
ют с детьми в Виндзорском двор-
це. Отец Елизаветы король Георг 
VI пригласил Феликса Юсупова с 
семьей посетить королевский 
дворец. Наверное, все это и объя-
сняет, почему, когда я дирижи-
рую русской музыкой, я чувст-
вую в ней больше, чем музыку, я 
ощущаю через нее свою кровь, 
историю семьи.

В «Геликоне» вы дирижировали 
оперой «Распутин», написанной 
американским композитором. 
Как вы воспринимали его трак-
товку исторических событий и 
образ Юсупова-трансвестита?
АЛЕКСАНДР БРИГЕР: Я об этом думал. 
Но у меня возникает вопрос: а где 
русские современные компози-
торы? Почему никто из русских 
не написал такую оперу? Поэто-
му я могу только радоваться, что 
американец Джей Риз написал 

такую оперу, а Дмитрий Бертман 
поставил ее, причем не на ан-
глийском, а на русском языке. 
Что касается образа Юсупова, то 
сначала я был разочарован, что в 
опере отображается именно это 
качество Юсупова. Я даже гово-
рил по телефону с моей мамой, 
знавшей Юсупова лично, и она 
сказала, что он действительно 
был таким, ему действительно 
нравилось одеваться в женскую 
одежду, в короткие юбки.

Ваша карьера состоялась в мире, 
но не в Австралии. Только не-
сколько лет назад у вас появился 
в Сиднее свой оркестр — Австра-
лийский Всемирный оркестр.
АЛЕКСАНДР БРИГЕР: АWO — это ор-
кестр моей мечты, собравший 
лучших австралийских музыкан-
тов, которые играют в великих 
оркестрах мира — Берлинской, 
Венской филармониях, Лондон-
ском симфоническом, Чикаг-
ском симфоническом и других. 
Впервые мы выступили в 2011 
году и с тех пор собираемся раз в 
год на семь дней и готовим про-
грамму из знаменитых произве-
дений. Мне бы очень хотелось 
привезти этот оркестр в Россию, 
пригласить продирижировать им 
Валерия Гергиева. Я мечтаю так-
же о новой постановке с Дмитри-
ем Бертманом в «Геликон-опе-
ре». И еще мы встретились с Вла-
димиром Федосеевым — одним из 
величайших дирижеров совре-
менности. Федосеев приходил на 
«Распутина» и потом пригласил 
меня продирижировать Пятую 
симфонию Чайковского с Боль-
шим симфоническим оркестром. 
Я теперь буду жить мечтой о Рос-
сии: мечтать вернуться сюда, ис-
полнить русскую музыку с рус-
скими музыкантами. Мое сердце 
осталось здесь.

Театр Как собрать идеального мужчину, объяснили в МХТ им. Чехова

По щучьему веленью…
Ирина Корнеева

Г
ород. Машины. Небо-
скребы. Бегущие люди. 
Какофония рабочего 
утра… На фоне привыч-
ного урбанистического 

ада разворачивается история ка-
мерная, отчасти лирическая, и 
довольно поучительная. С детек-
тивной завязкой. Про новую лю-
бовь. Которую людям найти при 
наших темпоритмах помогают не 
Амуры со стрелами, а современ-
ные технологии с автоматизиро-
ванными процессами... 

Спектакль «Механика люб-
ви» в МХТ им. Чехова похож на 
увлекательный психологиче-
ский эксперимент. Коллектив-
ный тест на тему: насколько мы 
готовы к тому, чтобы наши ожи-
дания соответствовали действи-
тельности, а реальная жизнь по 
наиболее важным и уязвимым 
параметрам для человека совпа-
дала с идеальной картинкой лич-
ного счастья, которую каждый 
рисует в своем воображении, но 
далеко не каждый готов принять 
как данность, для повседневного 
использования.

После своего дебютного на 
мхатовской сцене «Телефона до-
верия» — одного из самых успеш-
ных и любимых публикой новых 
спектаклей на Малой сцене МХТ 
им. Чехова — режиссер Юрий Кра-
вец (а по совместительству и пер-
вый заместитель худрука и дирек-
тора Художественного театра) со-
здает новый зрительский хит. Как 
актер, и в прошлом, домхатов-
ском периоде своей работы, пер-
вый замминистра культуры Сара-
товской области и директор Сара-
товского драмтеатра, он прекра-
сно знает, на какие истории точно 
пойдет зритель. Какие сюжеты 
сделают кассу, тронут душу, и ни-
кого не оставят равнодушными, — 
и этим его первые режиссерские 
опыты выгодно и выигрышно от-
личаются от многих  узкопрофес-
сиональных изысканий коллег на 
других московских сценах, исче-
зающих из репертуаров театров 
буквально через пару месяцев по-
сле премьер. Здесь случай прин-
ципиально другой, когда все дела-
ется с большим юмором, но все-
рьез и надолго. В подтверждение 
тому — обычная повышенная кон-
центрация счастливых лиц в фойе 
после спектаклей Юрия Кравца.

Герои его «Телефона доверия» 
(по пьесе Максима Чертанова) об-
ретали личное счастье, выкараб-
киваясь из депрессии, и ища под-
держку в службе психологиче-
ской помощи. Кто кому какие про-
блемы там помогал решать, на-
блюдать было интересно и весе-
ло — это был наглядный театраль-
ный практикум по улучшению на-
строения.  В свежей обнаружен-
ной истории на тему поисков се-

мейной гармонии («Механику 
любви» ставили по симпатичной 
«футуристической» пьесе «Хума-
нитас Инжиниринг» молодого ав-
тора Марии Зелинской) ситуация 
доведена до психологического аб-
сурда. Людям катастрофически 
некогда. Некогда выстраивать от-
ношения, некогда искать свои 
вторые половинки, некогда забо-
титься о другом человеке. Любить 
тоже некогда, но лишать себя это-
го окончательно не хочется. И со-
стоятельные люди в обществе бу-
дущего поручают свои сугубо 
личные обязанности и ответст-
венности преуспевающей компа-
нии, которая занимается ни мно-
го ни мало — производством иде-
альных человеческих моделей для 
удобной семейной жизни. Муж-
ского или женского пола.

Услуга эта дорогостоящая: ге-
роине спектакля Лере (играет 
Мария Карпова) копить деньги 

на создание своего идеального 
мужчины пришлось несколько 
лет. Печальное женское обстоя-
тельство — за все это время 
встретить такого в реальной 
жизни возможности не предста-

вилось… А здесь до мечты — все-
го несколько шагов: активиро-
вать консультанта компании 
Милу (юная актриса Ульяна Кра-
вец в этой роли ведет линию от 
робота, выслушивающего испо-
ведь клиентки с участливостью 

автоответчика, до человека, спо-
собного на самые тонкие пере-
живания) - раз. Привыкнуть к 
тону разговора консультанта — 
максимальная вежливость при 
полной безучастности к пробле-

ме - два. Далее - самое важное: 
четко задать необходимые пара-
метры мужчины (рост, вес, раз-
мер ноги, возраст). С личност-
ными характеристиками пово-
зиться приходится подольше — 
необходимо выставить в про-

центах, сколько закладывать от 
сангвиника, сколько от флегма-
тика, и не стоит в этих вопросах 
полагаться на неосознанный вы-
бор машины. Забота, доброта за-
дается по шкале от одного до де-
сяти. Уровень независимости, 
обидчивости, терпимости… Ин-
дивидуальные моменты — с уче-
том предыдущего опыта обще-
ния с мужским полом. Напри-
мер, отрицательного: «Я кра-
шусь, а он стоит, ждет, и вроде не 
торопит, но у него глаза кровью 
наливаются. А у меня глаза, во-
лосы, губы, и все надо накра-
сить. Вот мне повторения такого 
не надо…».  Ну и так далее . 
Вплоть до финального: доверьте 
все трудности поиска и муки вы-
бора машине, а если вы закончи-
ли, нажмите «да», или «нет». Не 
переживайте и не бойтесь оши-
биться: когда модель изготовят, 
ее характер можно будет кор-

ректировать, пока клиент не 
останется полностью доволен…

Явление идеального мужчи-
ны Артура в белом (этот груз от-
ветственности лег на плечи ак-
тера Виктора Хориняка) — за-
бавный сюжет на тему: пусть 
все будет так, как ты захочешь, 
или добро пожаловать в реаль-
ность. С предостережением, что 
пройдет несколько лет из фанта-
стического будущего, и все мо-
дели станут сущим адом для сво-
их хозяев. И обескураживающее 
неожиданным финалом. Когда 
все модели-роботы оборачива-
ются людьми. А живые эмоции 
оказываются гораздо жизнеспо-
собнее запрограммированных 
чувств. По крайней мере, в мо-
сковском Художественном теа-
тре всегда к этому стремились. 

Люди или модели? Виктор Хориняк 
(Артур) и Мария Карпова (Лера) 
протестировали свои идеалы.

Потомок Феликса Юсупова Александр Бригер и Дмитрий Бертман на поклонах после «Распутина».

Акцент

   «Я крашусь, а он стоит, ждет, 
и вроде не торопит, а у него 
глаза кровью наливаются...»

Акцент

 Когда я слышу русскую музы-
ку, я ощущаю через нее свою 
кровь, историю семьи
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ВЫСТАВКИ Русский музей 
привез в Малагу 
«Династию Романовых»

Как будет 
по-испански 
«царь»

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В ПЕРВОМ зарубежном филиале Русского музея в ис-
панской Малаге открылась выставка «Династия Романо-
вых». Масштабным проектом, посвященным 300-летию 
правления царской фамилии, Русский музей занимается 
давно: в Петербурге было представлено уже несколько 
выставок. Теперь же в Малаге «Династия Романовых» 
представляет всю историю царского дома в лицах и со-
бытиях, запечатленных выдающимися русскими живо-
писцами и скульпторами.

В экспозиции почти 250 произведений, среди кото-
рых и такие признанные шедевры, как «Портрет Петра I» 
(1770) Алексея Антропова, «Петр I допрашивает цареви-
ча Алексея в Петергофе» (1872) Николая Ге, «Портрет 
Александра III» (1886) Ивана Крамского, и менее извест-
ные произведения, среди которых полотна Федора Алек-
сеева, Василия Верещагина, Бориса Кустодиева, Ильи Ре-
пина… Зрители увидят и церковную утварь, мебель, про-
изведения декоративно-прикладного искусства трех ве-
ков. Среди экспонатов — и предметы из императорских 
фарфоровых сервизов...

Одновременно с императорской выставкой в Малаге 
развернута экспозиция «Кандинский и Россия». На ней 
представлено более 60 произведений, приоткрывающих 
истоки самобытного художественного почерка мастера. 
Известно, что впервые обратиться к живописи Василия 
Кандинского вдохновило участие в этнографической эк-
спедиции на Русский Север. Потому заметную часть эк-
спозиции составляют иконы и образцы русского народ-
ного творчества, так поразившие мастера. Творчество 
самого Кандинского представлено такими известными 
шедеврами, как «Импровизация» (1910), «Сумеречное» 
(1917), «Два овала» (1919) и др. Наряду с полотнами 
Кандинского здесь и картины Давида Бурлюка, Констан-
тина Коровина, Николая Рериха.

ПРОЕКТ Крупнейшую 
киностудию страны ждет 
большая стройка

«Мосфильм» 
расширяется

Александр Нечаев

КРУПНЕЙШАЯ в России киностудия «Мосфильм» в 
ближайшие пять лет станет еще больше — на ее терри-
тории появится два новых павильона, новый корпус 
для хранения реквизита, а также киноконцертный зал. 
Об этом говорится в указе, который подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев. Общая площадь нового 
производственно-культурного центра  «Мосфильма» 
составит 43 тысячи квадратных метра.

Если перевести эту информацию на более понятный 
язык, все это означает, что значительная часть террито-
рии «Мосфильма» превратится в большую стройку. Ру-
ководитель киностудии Карен Шахназаров объяснил 
«РГ», зачем киностудии понадобился этот рост вширь.

— На самом деле, этой идее уже не один год, и ее по-
явление изначально связано с острой необходимо-
стью, — говорит Шахназаров. — Больше 15 тысяч ква-
дратных метров из общей площади стройки займет 
комплекс по хранению реквизита. И для студии это бу-
дет спасением. Потому что то хранилище для реквизи-
та, которое мы имеем сейчас, не просто устарело — оно 
и в советские годы не было идеальным, так как строили 
его по проекту овощебазы. Поэтому появление нового 
хранилища — это вопрос сохранности «мосфильмов-
ских» ценностей.

Что касается новых съемочных павильонов, то их 
появление, по словам Шахназарова, должно ознамено-
вать новый этап модернизации киностудии. «Мос-
фильм» и без того является успешным современным 
кинопредприятием, а два новых огромных помещения, 
нашпигованных новой техникой, сделают его лидиру-
ющие позиции практически недосягаемыми.

— Важно еще и то, что ни государство, ни сама кино-
студия не потратят на это строительство ни одного ру-
бля, — продолжает Шахназаров. — Для осуществления 
проекта найден частный инвестор, который целиком 
профинансирует строительство. Взамен инвестору на 
территории студии разрешили построить офисно-жи-
лой центр.

Площадь коммерческих помещений на территории 
«Мосфильма» составит 93,6 тысячи квадратных ме-
тров. Как утверждает директор «Мосфильма», большая 
стройка пройдет в несколько этапов. В первую очередь 
построят хранилище для реквизита и съемочные па-
вильоны — планируется, что это произойдет в течение 
ближайшие двух лет. Затем настанет очередь кинокон-
цертного зала на Мосфильмовской улице. И лишь на 
последнем этапе дойдет до возведения офисно-жилого 
комплекса.

Все, что произойдет с «Мосфильмом» в ближайшие 
пять лет, — по сути, крупнейшее расширение киносту-
дии за весь постсоветский период. «Мы не скрываем, 
что с нетерпением ждем начала строительных работ, — 
резюмирует Карен Шахназаров. — Потому что если все 
то, что задумано, будет осуществлено в полной мере, 
студию ждет качественный рывок вперед. Хочется, ко-
нечно, чтобы все осуществилось как можно быстрее, 
но пока мы ориентируемся на 2020—2021 годы».

Карен Шахназаров: Появление нового комплекса для рекви-
зита — это вопрос сохранности «мосфильмовских» ценностей.
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ШКОЛА

Когда ЕГЭ по
истории будет
обязательным 

КТО 
СЛЕДУЮЩИЙ?

Петр Ильин

МИНИСТР образования и нау-
ки Ольга Васильева считает, что 
ЕГЭ по отечественной истории 
может стать обязательным. 

Напомним, пока у выпускни-
ков два обязательных ЕГЭ, с 
2020 года будет три ( к русскому 
и математике добавится ино-
странный язык). В перспективе к 
ним может добавиться история. 

— Понятно, что этот вопрос 
требует обсуждения, дата его 
введения не сию секунду. Не мо-
жет человек, проучившийся 11 
лет, не знать своей истории. 
Международный опыт и практи-
ка показывают, что при сдаче го-
сударственных аттестационных 
экзаменов идет обязательно род-
ной язык, математика и родная 
история. То, что всегда было в на-
шей отечественной школе, — под-
черкнула министр в ходе всерос-
сийской конференции «История 
России в XXI веке глазами 
школьников».

Особое внимание школа 
должна уделить современной 
истории. Уроки по современной 
истории XXI века должны прохо-
дить в школе не реже одного раза 
в месяц.  «Чтобы можно было по-
нять и обсудить с ребятами те со-
бытия, которые происходят во-
круг», — уточнила Ольга Василь-
ева и пообещала, что с 1 сентя-
бря этого года все школы будут 
заниматься по новым учебникам 
истории, подготовленным в со-
ответствии с историко-культур-
ным стандартом. Пока что такие  
учебники есть не во всех школах.

ВУЗЫ 
Зачем доценту
комикс

ЛЕКЦИЯ 
ПРО БЭТМЕНА

Наталья Граф, Томск

В ТОМСКОМ государственном 
университете стартует курс лек-
ций по изучению комиксов.  

В рамках проекта «Открытый 
университет» ученые будут рас-
сказывать слушателям, как со-
циальные и этические запросы 
общества воплощаются в супер-
героях.

Курс «Комиксы как мифоло-
гия современности: от богов к 
супергероям» стартует в начале 
марта, его автор — доцент исто-
рического факультета Дмитрий 
Коньков, большой поклонник 
этого жанра.

— Я преподаю историю и 
очень люблю комиксы, — расска-
зал «РГ» Дмитрий Коньков. — 
Сейчас они вновь стали востре-
бованными. Я считаю, что ко-
миксы — не просто развлечения и 
картинки, а современные медиа. 
Это огромный пласт культуры, 
который ученые только еще на-
чинают исследовать.

Историк будет рассказывать 
о том, как зародился этот жанр, 
как шло его развитие и как поя-
вились самые знаковые герои. 

На лекции по комиксам мо-
жет прийти любой желающий. 
«Открытый университет» — это  
просветительский проект, ори-
ентированный на все социаль-
ные слои населения и все воз-
растные группы. Все курсы - бес-
платные.  Среди них есть еще и 
такие «Мир литературы», «Воз-
раст свободы», «Искусство садо-
вода» и другие.

Билет в первый класс

Родители имеют мате-
риальные возможности 
для допобразования и 

готовы платить за услуги. 
Школа получает гранты и уча-

ствует в программах, получая до-
полнительное финансирование. 
А в массовых школах, которые не 
могут себе позволить отбор уче-
ников, результатов часто нет, 
учителя не имеют возможности 
повышать квалификацию.
В таких школах много детей миг-
рантов, для которых русский 
язык - не родной и социально не-
благополучных учеников. Спра-
ведливости ради надо заметить, 
что детям министров и больших 
чиновников в элитных школах 
поблажек не делают. «И тройки 
бывают, и двойки», — рассказала 
директор одной из таких сто-
личных школ. Но и дают там 
много — языки, кружки, допол-
нительные занятия, профиль-
ные классы, поездки по стране и 
лучшие экскурсии…

Вот только всех ли возьмут в 
хорошие школы? Отказывая ро-
дителям, директора элитных 
школ говорят: «Идите в первый 
класс в любую школу, а потом 
переведетесь к нам». Но при пе-
реводе придется сдавать экза-
мены — они разрешены — и, глав-
ное, в элитной школе никогда не 
бывает свободных мест. Зайдите 
на сайт любой такой школы. В 
графе «вакантные места для пе-
ревода» там всегда стоит про-
пуск.

Эксперты говорят: попытка 
сделать все школы одинаковы-
ми приведет к снижению каче-
ства образования. Надо честно 
признать, что у нас есть разные 
школы — сильные и не очень, 
элитные и массовые. Школы мо-
гут и должны быть разными, но 
при этом — доступными для всех. 
Между тем электронная очередь 
записи в первый класс из блага 
уже превращается в проблему 
для родителей и  учителей. У 
первых очень уж невелик вы-
бор — всего 2—3 варианта. А вто-
рые понятия не имеют, кого они 
записывают. Может, в школу 
придет десять глухих, столько 
же детей с синдромом Дауна. 
Как их учить?

Рейтинги тоже разочаровали 
родителей. В Санкт-Петербурге 
в этом году составили целых 
пять — так городской комитет по 
образованию намеревается по-
мочь родителям будущих пер-
воклашек.  Но мамы и папы 
пользоваться таблицами не спе-
шат. Во-первых, есть причины 
им не доверять, а во-вторых, по-
зиция в рейтинге — вовсе не за-
лог хорошего образования, счи-
тают они.

Рейтинг школ власти Петер-
бурга составляют уже второй 
год. Изначально учебные заве-
дения оценивались по четырем 
направлениям: результаты мас-
сового образования, высокие 
достижения, материальные ус-
ловия школы, кадры. В этом году 
итоговых таблиц получилось не 
четыре, а пять — к ним добави-
лась еще и оценка за качество 
управления.

Но директора школ новую си-
стему оценили. Корреспондента 
«РГ» они заверили, что за рей-
тингами следят и стараются в 
них попасть, хотя зачем им это 
нужно, объяснить никто толком 

так и не смог. Кстати, в отличие 
от общероссийских рейтингов, 
петербургская система никаких 
поощрений и бонусов за высо-
кие строчки не сулит.

— В большей мере создание 
таких таблиц — ответ на запрос 
общества, — комментирует ди-
ректор лицея № 369 Константин 
Тхостов. К слову, лицей уже вто-
рой год подряд занимает место в 
первой десятке.

С запросом общества тоже 
можно поспорить. Представите-
ли городского родительского 
комитета уже не раз подчерки-
вали, что рейтинг Смольного пе-
регружен различными критери-
ями. Есть среди них и такие, что 
вызывают скептические ухмыл-
ки — например, наличие бассей-

на, вовремя сданные отчеты, ис-
полнение бюджета.

— Нам важно другое. Близко 
ли школа к дому? Какая атмос-
фера в классе? Нравятся ли учи-
теля и нравится ли вообще 
учиться? Как кормят, не обижа-
ют ли, — говорит отец перво-
классницы Алексей Васильев.

И добавляет: когда отправлял 
дочь в школу, никакие рейтинги 
во внимание не брал, а лично хо-
дил, смотрел и слушал. Интере-
сно,  результаты рейтингов ста-
вят под сомнение и многие пре-
подаватели. По их словам, сегод-
ня основная часть работы учите-
ля — заполнение всевозможных 
бумаг, которые никакого отноше-
ния ни к преподаванию, а тем бо-
лее к его качеству не имеют.

«Входной билет» в хорошую школу — от 3 тысяч рублей. Именно столько может стоить временная регистрация в нужном месте.

Акцент

 На форумах полно 
обсуждений, как купить 
квартиру рядом 
с «нужной» школой? 

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Светлана Журова
председатель управляющего совета школы № 1448, олимпийская 
чемпионка, зампредседателя Комитета Госдумы по международным 
делам

 Когда настало время отдавать в первый класс старшего сына, посмотрела все 

ближние школы, почитала отзывы родителей в Интернете. Для меня важно, 

чтобы в школе была дружелюбная атмосфера, возможность дополнительного 

образования и общественной работы. А тут еще оказалось, что школа, кото-

рая мне понравилась, — английская. Тогда не было электронной записи, и в хо-

рошую школу надо было записываться ночью. Еще и отмечаться в очереди…

 Учителя в нашей школе очень стараются разбудить интерес к учебе у всех детей. 

Но разница между обычными детьми и теми, чьи семьи могут себе позволить вло-

жить в образование больше времени и средств, существенная. Начинается еще и 

конфликт с учителем. Родители троечников начинают его упрекать: «Почему вы 

не обращаете внимания на наших детей?» Педагог отвечает: «Они не хотят учить-

ся». «А вы их воодушевите…» Еще одна проблема — домашние задания. Бывает, 

что учитель дает такие задания, которые может сделать только очень подготов-

ленный ученик или надо прибегать к помощи репетитора. У нас репетиторов нет. 

А учителей я попросила не завышать оценки, а ставить, что заслужил. «Два» так 

«два», «три» так «три».  

Младшего сына мы отправили учиться в школу «Самбо-70». Выбрали ее потому, 

что там жесткая дисциплина, много спорта, большая приверженность традициям 

школы и никаких мобильных телефонов. Надо позвонить – есть телефон у учи-

тельницы или у охраны – пожалуйста!

МНЕНИЕ

Ирина Абанкина 
директор Института развития образования ВШЭ

Если раньше большие чиновники и влиятельные люди отдавали своих детей в 

частные школы, то сегодня многие из них выбирают государственные. В середи-

не 90-х годов был бум частных школ, но жизнь показала, что далеко не все из них 

оказались хорошими. Сильные школы остались только в Москве, Санкт-Петер-

бурге, Самаре, Нижнем Новгороде. Но главное, очнулись семьи и поняли, что го-

сударственная система с ее жесткими требованиями может дать гораздо боль-

ше, чем частная школа.

Светлана Погодина
директор самарской школы № 107:

У нас самая обычная школа, не элитная. Учителя, конечно, есть разные. Талантли-

вых, достойных, которые работают не один год, прекрасных предметников, при-

мерно 10 процентов. В нашем городе есть и престижные гимназии, куда отдает 

своих детей местная элита. Официально отбирать в первый класс запрещено, но 

там тем не менее делают это. В этих гимназиях много ярких учителей, родители 

многих учеников могут позволить себе репетиторов. Такие гимназии охотятся за 

способными учениками из обычных школ и уговаривают родителей забрать детей 

и перейти учиться к ним. В итоге получается, что к ЕГЭ дети из нашей и из элитной 

школы часто приходят с разным уровнем подготовки. Возникает вопрос: как быть, 

ведь по закону каждый ребенок должен получить одинаковое образование?
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Сколько стоит агроном

Цена студента

Ирина Борисова

В ГОСДУМЕ считают, что отраслевые вузы сегодня полу-
чают слишком мало денег, чтобы готовить квалифициро-
ванных специалистов («РГ» от 20.02 «Учебная тревога»). 
При этом некоторые ведомства имеют преимущества и 
получают повышенное финансирование. 

На самом деле нормативы бюджетного финансирова-
ния для всех единые. Но дело в деталях. В последние годы 
вузы, как и школы, финансируются по нормативно-душе-
вому принципу: деньги идут за студентом. Условно гово-
ря, если студент «стоит» 100 000 рублей, а набор составил 
50 человек, то вуз получит на обучение этих ребят 5 мил-
лионов рублей. В эту сумму должны быть включены за-
траты на зарплату педагогов, коммунальные услуги, услу-
ги связи, содержание зданий, культурно-массовую и спор-
тивную работу, доплаты за эффективность и многое дру-
гое. При этом определяются базовый норматив — мини-
мальная сумма, которую утверждает каждое ведомство по 
общим правилам, и поправочные коэффициенты, кото-
рые разрабатывают сами министерства. 

Больше всего базовый минимум у вузов, которые гото-
вят специалистов по приоритетным направлениям подго-
товки, таким как медицинская биохимия, медицинская 
биофизика, медицинская кибернетика. Это 120—130 ты-
сяч рублей в год. Историки, психологи, журналисты, юри-
сты, математики — от 65 до 70 тысяч. По медицинским спе-
циальностям базо-
вый норматив на од-
ного студента бака-
лавриата или специа-
литета — 68, 78 и 120 
тысяч рублей в зави-
симости от того, тре-
буется дорогостоя-
щее оборудование 
или нет, приоритет-
ная специальность 
или нет.

Но получают все 
вузы больше норма-
тива, так как для 
каждого университета предлагаются разные повышаю-
щие коэффициенты. У одних это 1,01, а у других может 
быть 4,3. Вот строки Приказа Министерства здравоохра-
нения РФ от 31 декабря 2015 г. № 1038 «…коэффициент 
специфики образовательных программ»: Московский 
медико-стоматологический университет им. Евдокимова 
—4, 865 … Читинская государственная медицинская ака-
демия — 1,03». В Ростове коэффициент 2,2, а в Тюмени — 
1,096. Так что суммы выходят самые разные. Вдобавок 
есть целевые субсидии, гранты. К примеру, Первый мо-
сковский медицинский государственный университет 
им. Сеченова по программе повышения конкурентоспо-
собности «5:100» в 2016 году получил субсидию 511 мил-
лионов рублей. 

У вузов культуры другая специфика, там на одного пре-
подавателя приходится очень мало студентов. Норматив 
рассчитывается 1 к 4 или к 6. В итоге студент московского 
театрального училища или консерватории может «сто-
ить» и 300, и 400 тысяч рублей в год. Кажется много? Но 
это индивидуальная, штучная работа с каждым студентом 
в отдельности и ненормированный рабочий день для пре-
подавателя. К слову, мало кто из педагогов вузов культуры 
работает на полную ставку — слишком сложно. По данным 
Комитета Госдумы по культуре, вузам не хватает около 1,7 
млрд рублей на содержание помещений и коммунальные 
платежи. 

Минимум для таких специальностей, как «агроно-
мия», «зоотехния», «садоводство» — 67 тысяч рублей. Ин-
формации о поправочных коэффициентах Минсельхоза 
«РГ» найти не удалось. Ректор одного из отраслевых вузов 
рассказал, что министерство выделяет ему на одного сту-
дента около 60 тысяч рублей, а надо хотя бы 100. При этом 
общее сокращение финансирования вузов в этом году со-
ставило 5 процентов. 

Ректоры с большой неохотой говорят о том, сколько 
бюджетных средств получают. Но на сайте каждого вуза 
есть «подсказка» — бюджетное финансирование связано 
почти напрямую с ценой на платном отделении. Если спе-
циальность на платном стоит 280 тысяч, то и финансиро-
вание на одного студента-бюджетника будет примерно та-
ким же. Если 70 тысяч, то и бюджет выделяет на студента 
не больше этих денег. 

КОММЕНТАРИИ

Татьяна Гуляева, 
ректор Орловского государственного аграрного 
университета:

— Вузу из бюджета на одного студента на специальности «ветери-

нария и зоотехния» идет 77,7 тысячи рублей в год, на специально-

сти «сельское и рыбное хозяйство» — 76 тысяч. А для того чтобы 

подготовить грамотного специалиста, надо не меньше 200 тысяч 

рублей. Нужны семена, лаборатории, тракторы, животные… Знае-

те, сколько стоит трактор? 14 миллионов рублей. За последние 30 

лет материальная база сельхозвузов практически не обновлялась. 

В последний раз мы получали приличные суммы на обновление 

материальной части 10 лет назад по гранту. В этом году и на следу-

ющий год нам выделили небольшие суммы, но их недостаточно. 

Ольга Ходакова, 
проректор Читинской государственной медакадемии:

— Мы получаем не меньше 103 тысяч рублей в год на одного сту-

дента. Это та рекомендованная сумма, которую мы берем на плат-

ном отделении. А стоимость учебы на платном отделении не мо-

жет быть меньше, чем на бюджете.

Биохимики, 
биофизики «стоят» 
120—130 тысяч 
рублей в год, 
медики — 
от 68 до 120

Хватит ли 70 тысяч рублей в год, чтобы стать хорошим 
врачом?

КСТАТИ
В этом учебном году по програм-
ме «История и археология» в ву-
зах обучаются 24 тыс. 400 чело-
век, из них 19 процентов — исто-
рики на программах магистра-
туры. 62 процента студентов об-
учаются на бюджетной основе. 
Что касается объема контроль-
ных цифр приема, в 2017 году он 
не превысит привычную цифру в 
4 тыс. 600 мест. В 2018 году объ-
ем контрольных цифр увеличит-
ся на четверть.

МЕЖДУ ТЕМ
В Словении появится филиал 
МГУ, первый за пределами СНГ. 
Учредителями филиала станут 
МГУ и Приморский университет 
Словении. Уже известно, что фи-
лиал откроется в городе Копере 
при поддержке правительства 
Словении. По стандартам МГУ 
там будут учить русскому язы-
ку, славистике, культурологии, 
истории, математике, биологии.
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ПЕРВОКЛАШКА МИШКА, 
ГДЕ ТВОЯ ПРОПИСКА?
В Екатеринбурге 36 процентов от общего количества первоклас-

сников зачислены по временной регистрации. 

— У некоторых детей временная прописка заканчивается 5 сентя-

бря. Встречаются прописки без родства, — отмечает депутат Думы 

Екатеринбурга Елена Дерягина. — Это тоже подтверждает, что про-

писка куплена специально, чтобы попасть в нужную школу.

Чиновники признают: в некоторых школах «ситуация вопиющая». 

В 67-й школе 70 процентов детей с временной регистрацией, в 

13-й — 67 процентов, в 99-й — 68… «Не местными» оказались боль-

ше половины первоклассников, зачисленных в два десятка школ, 

что называется, элитных —  с оригинальными учебными програм-

мами, с хорошими баллами ЕГЭ. В эти школы прием уже завер-

шен — мест нет.

«В нашем классе треть учеников прописаны в одной квартире, пол-

класса с временной регистрацией. И никого это не смущает», — де-

лится одна из мам в Интернете. «В прошлом году наш директор 

брал с временной пропиской и предупреждал, что придет с участ-

ковым лично проверять, живет ли там ребенок. Но так и не при-

шел», — сообщает другая.

Временная регистрация в Екатеринбурге превратилась в масштаб-

ный теневой бизнес. 

— В какую школу вам надо? Мы организуем прописку в доме… — по-

средник Ирина деловито называет адрес и цену — 32 тысячи ру-

блей. Можно в рассрочку. — Вам потребуется на пять минут подой-

ти в паспортный стол, потом подождать 3—5 дней...

Стоимость услуги колеблется от бутылки виски за 4 тысячи рублей 

до 50 тысяч рублей за регистрацию рядом с  престижной гимна-

зией. Этот «бизнес» набирает обороты не только в Екатеринбурге. 

В Новосибирске можно купить «школьную прописку» за 7 тысяч 

рублей, в Красноярске — за 5 тысяч.

— Отправить ребенка в престижную школу, оформив временную 

регистрацию  на «закрепленной территории», — законно. Пропи-

сать у себя  родственника — законно. А вот регистрировать ребен-

ка с родителем без намерения реально пустить их к себе жить — не-

законно, — подчеркивает юрист Александр Сербов.

Но за фиктивную прописку наказывают только нарушителей пра-

вил миграционного учета (вроде тех, кто прописывает сотни ино-

странцев на 15 метрах). «Не было заявлений от пострадавших», — 

подчеркнули в  УФМС. Но такие есть! Например,  шесть пар близне-

цов «разлучили», так как из-за ажиотажа их не смогли записать в 

одну школу.  А вот в   Иваново по заявлению родителей прокурату-

ра провела проверку и выявила факт фиктивной регистрации. На-

рушитель был вынужден забрать ребенка из школы — и на это  ме-

сто зачислили потерпевшего. А в Железногорске прокуратура 

«вычистила» из лицея 26 детей с временной регистрацией.

Подготовила Ксения Дубичева, Екатеринбург

СИТУАЦИЯ
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ГДЕ УЧИЛИСЬ ВИПЫ РОССИИ

Дмитрий Медведев – школа 305, Ленинград

Дмитрий Рогозин – школы 59, 73, Москва

Аркадий Дворкович – школа 444, Москва

Сергей Лавров – школа 607, Москва

Сергей Шоугу – школа 1, Кызыл

Владислав Сурков – школа 1, Скопин

Александр Жуков – школа 444, Москва

Эльвира Набиуллина – школа 31, Уфа

Татьяна Голикова – Лесногородская школа, Московская область

(по данным из открытых источников)
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Гость редакции Олимпийский чемпион Александр Лесун вспомнил победный Рио, 
объяснил, зачем в пятиборье лошади, и рассказал об умении договариваться с удачей

Всадник с головой
Николай Долгополов, 
Илья Соболев 

Л
учшие пятиборцы 
мира встречаются в 
Лос-Анджелесе, где 
завтра стартует пер-
вый этап Кубка мира. 

В числе фаворитов – наш олим-
пийский чемпион Александр Ле-
сун. Незадолго до отъезда Алек-
сандр был гостем «Российской 
газеты». Кстати, не так давно Ле-
сун удостоился премии «Сере-
бряная лань», вручаемой луч-
шим спортсменам по итогам 
года. Лауреаты награды опреде-
лялись путем голосования веду-
щих журналистов страны, среди 
которых были и представители 
«РГ». С «лани» и начался наш об-
стоятельный разговор.

Наш защитник — 
Пьер де Кубертен
Александр, вам вручили уже вто-
рую «Серебряную лань» в вашей 
карьере. Какая из них ценнее: та, 
которую вы получили в 2014-м 
или нынешняя, за 2016 год?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Первая «лань» 
мне была приятней.  Только 
прошли зимние Олимпийские 
игры в Сочи. И тут неожиданно 
заметили современное пятибо-
рье. Да, я тогда выиграл все со-
ревнования, в которых участво-
вал. И все равно было невероятно 
приятно, что о нас вспомнили. А 
сейчас я олимпийский чемпион, 
мое имя на слуху и все более-ме-
нее понятно.

Не задевает то, что о вашем виде 
спорта пишут не так много, как, 
скажем, о футболе или хоккее?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Задевает. Но я со 
своей стороны делаю все, что в 
моих силах. Показываю высокие 
результаты, общаюсь. Популяри-
зирую пятиборье, как могу.

Помните момент, когда МОК 
вдруг задумался над тем, стоит 
ли оставлять ваш вид спорта в 
программе?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Угроза была се-
рьезная, но я чувствовал: пяти-
борье останется. Во-первых, его 
придумал сам Пьер де Кубертен. 
Во-вторых, мы один из видов 
спорта, который за последние 20 
лет совершенно изменил прави-
ла. У нас была стрельба по силуэ-
там, были лошади и тяжелые кон-
куры по пересеченной местно-
сти, что не очень способствовало 
зрелищности. И вот ради нее у 
нас все это очень красиво переде-
лали. В принципе для формата 
Олимпийских игр картинка до-
статочно неплохая. А потом, ког-
да под эту шумиху с изменения-
ми быстренько и тихо-тихо ввели 
комбайн, то все вопросы отпали. 
И еще президента нашей Между-
народной федерации поддержа-
ли два олимпийских тяжеловеса 
— Самаранч-младший и князь 
Альбер из Монако.

Вы затронули тему изменений в 
правилах. Может, пора убрать 
лошадь? Ведь слишком много от 
нее, непредсказуемой, зависит, и 
спортсмен с этим ничего не мо-
жет поделать…
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Лошадь обяза-
тельно нужна. Это придает пяти-
борью аристократичность, вно-
сит интригу. Считаю, каждый 
должен уметь договариваться с 
удачей. Это тоже то умение, кото-
рое должно быть у настоящего 
пятиборца. Я ассоциирую пяти-
борцев с офицерами. Но именно с 
теми, которые действительно но-
сят золотые офицерские погоны. 
Пятиборцы должны уметь дого-
вариваться, в данном случае — с 
конем, а точнее — с фортуной.

Не прошел по здоровью
Знаем, что в свое время вы вы-
ступали за юношескую сборную 
Белоруссии по фехтованию.
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Было дело.

Значит, вы должны быть одним 
из самых сильных фехтовальщи-
ков среди пятиборцев.

АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Скромно скажу: 
так и есть.

Как же вас из Белоруссии так 
просто отпустили?
 АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Из сборной Бело-
руссии меня попросили по состо-
янию здоровья. 

А что было со здоровьем?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Не проходил. Яко-
бы были проблемы с сердцем, ко-
торые не позволяли трениро-
ваться. Есть правило, с какими 
болячками можно выступать, с 
какими нельзя. И все там сделали 
официально. Не официально — 
мешал. Я выбивал из сборной 
ученика главного тренера. И 
главный тренер тогда слетал. По-
тому что он должен иметь учени-
ка в сборной. Человек сделал все 
возможное, чтобы меня не допу-
стить. Официально по состоянию 
здоровья. И я приехал сюда, об-
следовался. Все в порядке. И тре-
нер Хапланов говорит: ты готов, 
если хочешь, оставайся. И я 
остался.

После Олимпиады-2012 вы гово-
рили, что все хорошо, но живете 
по-прежнему на спортивной 
базе.
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Два года назад 
квартира была получена в Стро-
гино благодаря президенту на-
шей Федерации пятиборья Вя-
чеславу Марковичу Аминову. Он 
человек, пятиборье понимаю-
щий, очень активный. С его при-
ходом добавилось и внимания к 
спортсменам, и два коммерче-
ских соревнования — Кубок 
Кремля и Кубок министра оборо-
ны, где установлены очень хоро-
шие для нашего вида спорта при-
зовые. Спасибо Аминову — в ре-
гионах началось строительство 
школ по современному пятибо-
рью. До него было 14 школ в 14 

регионах, теперь 34, собираются 
открывать новые, и в Крыму вро-
де бы тоже. Получается, за четы-
ре года работы Вячеслав Марко-
вич больше чем в два раза увели-
чил количество регионов, где за-
нимаются современным пятибо-
рьем. Есть школы — есть и резерв. 
Это наши притоки.

Шнурки от ботинок
Александр, а как вообще прихо-
дят в пятиборье?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Чаще всего из пла-
вания. Это самый тяжелый вид, 
другая техническая субстанция. 
У нас, в России, есть самарская 
школа, в нее обычно приходят 
сразу на пятиборье. Но таких 
школ раньше было очень мало. В 
основном приток — из пловцов. 
Сейчас школ и в мире, и у нас 
больше, и больше стали записы-
ваться сразу на пятиборье. За-
траты не слишком большие: бас-
сейн, стадион или лес: бегай по 
полям или дорожкам.

А что и сколько нужно для заня-
тий детям?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Все начинается в 
12 лет с плавания и бега. Нужны 
плавки, очки, кроссовки. Потом 
добавляется стрельба. Фехтова-
ние в лучшем случае с 14—15 лет, 
потому что стойка в этом виде — 
однобокая и надо укрепить связ-
ки, мышцы, вообще весь орга-
низм. И только в самую послед-
нюю очередь — конь. Остаются 

те, кто очень хочет освоить пять 
видов. Не обязательно, чтобы 
все были гениями. Просто нра-
вятся наши пять видов, многие 
доходят до уровня кандидатов в 
мастера. За четыре года это об-
ычно удается.

Что получает пятиборец, ска-
жем, по сравнению с футболи-
стом? Или это абсолютно несо-
поставимо?
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е С У Н :  По деньгам — 
шнурки от ботинок. У нас есть 
базовая ставка в министерстве 
спорта. И все. Вот смотрите, за 
чемпионаты Европы и мира Ме-
ждународная федерация не пла-
тит. Призовые — от нашей России. 
Если будешь выигрывать все 
подряд, выходишь на все этапы 
Кубка мира, два коммерческих 
старта... Думаю, в лучшем случае 
самые топовые пятиборцы смо-
гут навыигрывать в год почти 
тысяч 40 долларов. Из которых 
добрая половина будет прихо-
диться на Кубок Кремля и Кубок 
министра обороны. 

Не было мысли открыть свою 
школу? Вас интересует тренер-
ское ремесло?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Что значит тре-
нерское ремесло? Есть главный 
тренер, который отвечает за пя-
тиборье. Но есть и другой, кото-
рый ходит и ходит за тобой по пя-
там, засекает время, дает зада-
ния, он с тобой каждую минуту. И 

хотя оба — тренеры, они совсем 
разные. И, как, показывает пра-
ктика, чемпионы хорошими тре-
нерами, увы, не становятся.

Что мешает?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Не только в пяти-
борье, во многих видах спор-
тсмены высокого уровня чаще 
всего пытаются мерить рубаш-
ку по себе. Хотя и понимают, что 
план «я так делал и ты делай 
так» не срабатывает. Но чем сла-
бее и амбициознее атлет, тем 
глубже пытается он разобраться 
в каждом виде, он ищет методи-
ку подготовки. Людям же высо-
кого уровня некоторые вещи да-
ются легко. Он сразу понимает, 
в каком направлении идти. Ду-
маю, что я все-таки бы свалился 
на примерку рубашек на себя. 
Естественно, есть исключения. 
Старшим или главным трене-
ром, полагаю, у меня бы получи-
лось. В плане организации про-
цесса я как рыба в воде, знаю, 
как, что, почему, где и зачем. А 
ходить по бортику и непосред-
ственно тренировать — не мое.

Полюбился мне Рио 
С соперниками по соревновани-
ям общаетесь?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Конечно, и очень 

хорошо. Хотя мой английский 
оставляет желать лучшего. У нас 
огромное взаимное уважение, 
практически не бывает такого, 
чтобы кто-то кому-то вставлял 
палки в колеса. Знаю буквально 
пару человек, с которыми не хо-
телось бы общаться.

Оригинальные личности встре-
чаются?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Что значит ориги-
нальный? Для меня оригиналь-
ный — это когда на турнир приез-
жает шаман, и весь в перьях…

А бывало такое?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: В году 2012 раз ви-
дел, как с мальчиком приехал 
тренер. Из какой-то африканской 
страны. Паренек пробежал бы-
стро, как лань. А этот ходил ре-
ально, как шаман со всеми этими 
висюльками. Думаю: тебя бы 
только к костру подвести да бу-
бен в руки дать…

С допинг-контролем нашу сбор-
ную не допекают?
А Л Е К СА Н Д Р  Л Е С У Н :  В пятиборье с 
этим проблем особо нет. Во-пер-
вых, у нас такой вид спорта, что 
употреблять что-то бесполезно. 
Все изначально довольно чисто. 
Редко результаты вырастают 
внезапно. Во-вторых, благодаря 
тому, что Вячеслав Маркович 
Аминов занимает пост вице-пре-
зидента Международной федера-
ции, к нам очень хорошо относят-
ся. Вы знаете, что чемпионат 
мира в Москве в прошлом году 
был признан лучшим чемпиона-
том мира в истории пятиборья? 
Когда нахлынула вся эта волна 
негатива, в нашей семье пяти-
борцев я ничего такого не ощу-
щал.

Вы стали олимпийским чемпио-
ном в Рио-де-Жанейро. Чем за-
помнились Игры кроме собст-
венно победы?
А Л Е К СА Н Д Р  Л Е С У Н : Надо начать с 
того, что Рио — один из самых 
любимых моих городов. Впер-
вые я там побывал в 2007 году. 
Потом, начиная с 2011-го, мы 
каждый год туда ездили. Первые 
впечатления от Рио? Это океан, 
Копакабана, конечно. Второе: 
база, где мы обычно соревнуем-
ся. Там разминочное поле зеле-
ное, военная база. И рядышком 
два холма таких зеленых и кра-
сивых-красивых. Вообще, во 
время Олимпиады мы никуда не 
ездили. Разве что в русский мас-
сажный центр. Меня там еще 
борщом накормили, картошкой 
с огурчиками, свининой. Такой 
релакс…

Криминальных историй у вас не 
было?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Да что взять с пя-
тиборцев? Лично у меня такого 
не было. Но с другими. Была исто-
рия с итальянцами, которые 
очень сильно бегут. Вот у них 
сперли рюкзаки, так они побежа-
ли за бандитами. Это дело увиде-
ла полиция: побежали все вме-
сте. Была стрельба, одного вора 
ранили прямо на месте. Другой 
уплывал в океан… Второй случай 
был с казахстанцем. Идет он, раз-
говаривает по телефону, у него на 
шее золотая цепочка. Подходит к 
нему местный: нож к горлу при-
ставил, мол, отдавай. А пятибо-
рец этот — парень здоровый и 
странноватый такой. Он у бра-
зильца нож из рук выбил и пошел 
на него. И уже злоумышленнику 
пришлось убегать.

Кстати, в какой стране пятибо-
рье можно назвать культовым 
видом спорта?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: В Венгрии. В по-
следний раз, когда я там был на 
чемпионате Европы, пришло три 
тысячи человек. Но вот что важ-
но: все они знали все тонкости. 
Действительно фанаты спорта, 
которым не надо было ничего 
объяснять, они реально разбира-
лись.

Венгры очень надеются, что Бу-
дапешт выиграет право на про-
ведение Олимпиады-2024. Ре-
ально продержаться до этого 
срока?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: А почему нет? Мне 
тогда будет уже 36, но ребята по-
старше обещают, что должно от-
крыться второе дыхание.

По мнению Александра Лесуна 
(на фото), лошадь придает 
пятиборью аристократичность.

Акцент

 По сравнению с футболистами, 
доходы пятиборцев — шнурки 
от ботинок
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 февраля, вторник, «Матч ТВ»
19.25. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Запад. Первый 

матч серии до четырех побед. Прямая трансляция.

22.35. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Ман-

честер Сити» (Англия) — «Монако» (Франция).

«МАТЧ! Футбол 1»
22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Байер» 

(Германия) — «Атлетико» (Испания). Прямая трансляция.

22 февраля, среда, «Матч ТВ»
16.55. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Восток. Первый 

матч. Прямая трансляция.

19.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Фенер-

бахче» (Турция) — «Краснодар». Прямая трансляция.

22.35. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Порту» 

(Португалия) — «Ювентус» (Италия). Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
17.55. Футбол. Товарищеский матч в Испании. «Локомотив» (Мо-

сква) — «Стремсгодсет» (Норвегия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
19.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Сент-

Этьен» (Франция) — «МЮ» (Англия). Прямая трансляция.

22.30. Футбол. Лига чемпионов. 1/8 финала. Первый матч. «Севи-

лья» (Испания) — «Лестер» (Англия). Прямая трансляция.

23 февраля, четверг, «Матч ТВ»
18.25. Лыжные гонки. Чемпионат мира в Лахти (Финляндия). Муж-

чины. Женщины. Личный спринт. Финалы. Прямая трансляция.

20.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Андерлехт» (Бельгия). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Спарта» 

(Прага, Чехия) — «Ростов». Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
18.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Осман-

лыспор» (Турция) — «Олимпиакос» (Греция). Прямая трансляция.

20.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Бешик-

таш» (Турция) — «Хапоэль» (Б-Ш, Израиль). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Тоттен-

хэм» (Англия) — «Гент» (Бельгия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
20.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Рома» 

(Италия) — «Вильярреал» (Испания). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Фио-

рентина» (Италия) — «Боруссия» ( Германия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
20.50. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Аякс» 

(Голландия) — «Легия» (Польша). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига Европы. 1/16 финала. Ответный матч. «Лион» 

(Франция) — АЗ «Алкмар» (Голландия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
19.55. Баскетбол. Евролига. ЦСКА — «Маккаби» (Тель-Авив, Изра-

иль). Прямая трансляция.

24 февраля, пятница, «Матч ТВ»
15.00. Футбол. Жеребьевка 1/8 финала Лиги Европы. Прямая тран-

сляция.

16.55. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Восток. Второй 

матч. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
13.00, 15.00. Скелетон. Чемпионат мира в Кенигзее (Германия). 

Мужчины. 1-я и 2-я попытки. Прямая трансляция.

15.55. Баскетбол. Единая лига. «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — 

«Химки». Прямая трансляция.

22.10. Баскетбол. Евролига. «Панатинаикос» (Греция) — УНИКС 

(Казань). Прямая трансляция.

25 февраля, суббота «Матч ТВ»
12.55. Лыжные гонки. Чемпионат мира. Женщины. Скиатлон 15 км. 

Прямая трансляция.

16.55. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Западная конфе-

ренция. Третий матч. Прямая трансляция.

«МАТЧ» Наш Спорт»
12.55. Баскетбол. Единая лига. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Ени-

сей» (Красноярск). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»»
15.25. Лыжные гонки. Чемпионат мира. Мужчины. Скиатлон 30 км. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
10.30, 12.30. Скелетон. Чемпионат мира. Женщины. 3-я и 4-я по-

пытки. Прямая трансляция.

15.30, 17.20. Бобслей. Чемпионат мира в Кенигзее (Германия). 

Мужчины. Четверки. 1-я и 2-я попытки. 

26 февраля, воскресенье, «Матч ТВ»
14.25. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/8 финала. Восточная конфе-

ренция. Третий матч. Прямая трансляция.

19.25. Футбол.  Товарищеский матч в Испании. «Спартак» (Москва) 

— «Сарпсборг» (Норвегия). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.55. Баскетбол. Единая лига. ЦСКА — УНИКС (Казань). Прямая 

трансляция. 

«МАТЧ! Арена»
14.25. Лыжные гонки. Чемпионат мира. Мужчины. Женщины. Ко-

мандный спринт. Финал. Прямая трансляция.

18.25. Прыжки с трамплина. Чемпионат мира. Смешанные коман-

ды. Прямая трансляция. 

«МАТЧ! Игра»
10.30, 12.30. Скелетон. Чемпионат мира. Мужчины. 3-я и 4-я по-

пытки. Прямая трансляция.

15.30, 17.20. Бобслей. Чемпионат мира.  Мужчины. Четверки. 3-я и 

4-я попытки. Прямая трансляция.

Время начала трансляций указано московское. 

Подготовил Илья Трисвятский

ДОСЬЕ «РГ»
Александр Лесун родился 1 июля 
1988 года в белорусском городе Бо-
рисове. За сборную Белоруссии вы-
ступал до 2008 года, после чего пе-
ребрался в Россию. 
В 2010 году выиграл серебряную 
медаль на чемпионате мира. В 
следующем году российский пяти-
борец повторил этот результат, 
а в мае 2012-го впервые стал чем-
пионом мира. Второй титул 
лучшего пятиборца планеты за-
воевал в Варшаве через два года. 
На Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
Александр установил олимпий-
ский рекорд в фехтовании и занял 
первое место в общем зачете. По 
итогам 2016 года был признан 
лучшим спортсменом года по вер-
сии Министерства спорта РФ. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Приволжского окружного военного суда;
—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Дальневосточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
106. 

Последний день приема документов — 27 марта 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

СПРАВКА «РГ»

Современное пятиборье (пентатлон) — вид спорта, в котором соревнуются в 

следующих дисциплинах: конкур, фехтование, стрельба, бег и плавание. В олим-

пийскую программу пятиборье вошло в 1912 году по инициативе Пьера де Ку-

бертена.

В плавании спортсмены должны преодолеть 200 метров. Фехтовальный турнир 

проходит по круговой системе (каждый с каждым), причем бой идет до укола. В 

верховой езде интересный момент заключается в том, что спортсмен «знако-

мится» с лошадью за 20 минут до выхода на старт. Что касается стрельбы и пла-

вания, с 2009 года они объединены в так называемый комбайн.  Спортсмен бе-

жит 3200 метров с четырьмя огневыми рубежами.

Полную версию интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1370062
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ШАХМАТЫ На ЧМ в Тегеране 
осталась лишь одна 
россиянка

Шла Саша 
по доске

Павел Зарудный

В ИРАНЕ продолжается чемпионат мира по шахматам 
среди женщин. Увы, в четвертьфинал турнира смогла 
пробиться только одна представительница России 
— действующая чемпионка страны Александра Ко-
стенюк.

Саша, которая с 2008 по 2010 год владела титулом 
чемпионки мира, в 1/8 финала выиграла на тай-брейке у 
Пии Крамлинг из Швеции две партии с контролем 10+10 
и вышла в следующий раунд. 

Увы, но завершили свое выступление наши соотечест-
венницы Ольга Гиря (она уступила рейтинг-фавориту 
Цзюй Вэньцзюнь со счетом 2,5:3,5) и Наталья Погонина 
(вице-чемпионка мира 2015 года в «основное время» 
проиграла китаянке Ни Шицюнь 0,5:1,5).

В остальных поединках Харика Дронавалли (Индия) 
выиграла у Софико Гурамишвили (Грузия) с общим сче-
том 3,5:2,5. С таким же счетом китаянка Тань Чжунъи 
взяла верх над Рут Падмини (Индия).

В четвертьфиналах Костенюк ждет соперничество с  
Ни Шицюнь, Цзюй Вэньцзюнь  сыграет с соотечествен-
ницей Тань Чжунъи, Дронавалли против грузинки Дзаг-
нидзе,  а украинка Музычук с представительницей Бол-
гарии Стефановой.

Тем временем в Москве в Гостиной имени Владимира 
Дворковича прошел традиционный гандикап-турнир по 
системе гроссмейстера Евгения Васюкова, посвящен-
ный Дню защитника Отечества.

Первое место с блестящим результатом 8,5 очка из 9 
занял воспитанник Гостиной Михаил Антипов. На очко 
отстал Александр Морозевич. Третье место занял Васи-
лий Папин.

Лучшей среди женщин стала Екатерина Лагно, а среди 
юных шахматистов лучший результат показал Володар 
Мурзин.

ХОККЕЙ Сегодня начнется 
 борьба за Кубок Гагарина

Вбрасывание 
на Западе

Сергей Сокольский

СЕГОДНЯ начинается плей-офф Континентальной хок-
кейной лиги. 

Первыми в борьбу за главный трофей, Кубок Гагарина 
включатся команды Западной конференции. Вот как вы-
глядят все четыре пары: ЦСКА — «Йокерит», СКА — «Ви-
тязь»,  «Динамо» Мск — «Торпедо», «Локомотив» — «Ди-
намо» Мн. 

Жаль, что по решению лиги, все матчи начнутся в 
одно время. Ведь своя уникальная интрига есть в каждом 
из четырех противостояний. Вот казалось бы, ЦСКА — по-
бедитель регулярного чемпионата, обладатель Кубка 
Континента не должен испытать проблем с «Йокери-
том»: финнов лихорадило так, что в зону плей-офф они 
попали в самый последний момент. Но не все так просто. 
По ходу гладкого чемпионата команды встречались два-
жды и оба раза верх брали «джокеры» из Хельсинки. Ну и 
не стоит сбрасывать со счетом проклятье Кубка Конти-
нента: за восьмилетнюю историю КХЛ ни разу победи-
тель «регулярки» не выигрывал Кубок Гагарина.

Не все так однозначно и в паре СКА — «Витязь». В глад-
ком чемпионате питерцы не имели проблем с подмо-
сковной командой, разгромив ее дважды. Но ведь плей-
офф — совсем другое дело, даже несмотря на то, что для 
«Витязя» участие в стадии на вылет станет первым за все 
время существования лиги. Кстати, свой дебютант есть и 
у СКА. Как ни удивительно, речь о 38-летнем Павле Да-
цюке: чего только не повидал «волшебник» на своем 
веку, а вот в плей-офф КХЛ не играл ни разу. Между тем 
Дацюку и компании придется играть, что называется, за 
себя и за тех парней. Из-за травм на неопределенный 
срок выбыли защитник Вячеслав Войнов и форвард Сер-
гей Плотников — важные составляющие армейского ме-
ханизма. Возможно, это издержки того, что СКА, по сло-
вам главного тренера команды Олега Знарка, к Кубку Га-
гарина начал готовиться заранее и последние матчи ре-
гулярного чемпионата проводил под нагрузками.

Одно из самых непредсказуемых противостояний, по 
мнению экспертов, будет между московским «Динамо» 
и нижегородским «Торпедо». Хотя «регулярку» команды 
закончили очень по-разному. «Бело-голубые» выдали 
блестящий финиш, проиграв лишь дважды в последних 
16 матчах. А вот волжане из 11 заключительных игр в 
свою пользу завершили только три. В предыдущий раз 
соперники встречались в плей-офф в сезоне 2011/2012 
на стадии четвертьфинала. И тогда сильнее оказалось 
«Динамо» — 4:2.

Фаворита в паре «Локомотив» — «Динамо» Минск вы-
явить также непросто. Есть версия, что ярославцы в по-
следнем туре регулярного чемпионата специально усту-
пили аутсайдеру хабаровскому «Амуру» (3:5), чтобы по-
пасть в плей-офф именно на минское «Динамо», а не на 
«Торпедо». Официально это, конечно, никто не подтвер-
дит, но у минчан появилась отличная мотивация дока-
зать, что зря их посчитали удобным соперником.

БАСКЕТБОЛ Столичные армейцы прервали серию «Локомотива-Кубани» из 13 побед
в чемпионате Единой лиги

На «красно-синий» не проехали
Илья Трисвятский

М
атчем между казанским 
УНИКСом и «Химками» 
вчера завершился оче-

редной тур регулярного чемпио-
ната Единой лиги. Подмосковная 
команда оказалась ощутимо 
сильнее  — 98:73.

А накануне этой игры состоя-
лась, пожалуй, центральная 
встреча всего второго круга. Дей-
ствующий чемпион Евролиги и 
Единой лиги на своей площадке 

переиграл третью по рейтингу 
команду Старого Света прошло-
го сезона «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 83:77.

Армейцы вышли на домашнее 
сражение с «железнодорожника-
ми» после сенсационного пора-
жения в Санкт-Петербурге от 
местного «Зенита» (77:90). Кра-
снодарцы же в Единой лиге не 
знали поражений 13 (!) матчей 
подряд, эта серия длилась с кон-
ца октября.

Игра в Москве собрала четы-

ре тысячи зрителей и получи-
лась практически равной. На 
большой перерыв соперники 
ушли при счете 38:38, и только 
под занавес третьей четверти хо-
зяевам удалось оторваться на 
семь очков. В заключительной 
десятиминутке «красно-синим» 
удалось удержать зыбкое преи-
мущество.

Лучшими бомбардирами у 
победителей стали Нандо Де 
Коло (21 очко) и Андрей Ворон-
цевич (14), в составе гостей отли-

чились Марди Коллинз (17) и Ан-
дрей Зубков (16), вообще не до-
пустивший ни одного промаха. 

— Мы провели тяжелую игру 
против очень хорошего соперни-
ка, — сказал на послематчевой 
пресс-конференции наставник 
ЦСКА Димитрис Итудис. — Наша 
команда действовала солидно, 
особенно в защите. Мы сумели 
заставить «Локомотив» совер-
шить 17 потерь, хотя у соперни-
ков есть отличные разыгрываю-
щие. Эти ошибки стали следст-
вием нашей агрессивности. 

Главный тренер «Локомоти-
ва-Кубани» сербский специа-
лист Саша Обрадович не стал 
сильно критиковать своих подо-
печных за поражение: «И у нас 
были шансы на победу. Меня не 
устроило большое количество 
потерь, из-за чего в третьей чет-
верти мы потеряли игровой 
ритм. Но, в конце концов, мы не 
должны сильно расстраиваться. 
Играли против чемпионов, кото-
рые всегда знают, как воспользо-
ваться теми или иными преиму-
ществами. Мы действительно 
слишком сбивались на индиви-
дуальные действия, не создавая 
себе хороших позиций для бро-
сков. Иногда что-то зависит от 
тебя, а иногда есть парни, кото-
рые просто более атлетичны и 
обладают более высоким баскет-
больным интеллектом».

Чуть позже «Зенит» на вые-
зде не без труда обыграл находя-
щийся пока вне зоны попадания 
в плей-офф «Нижний Новгород» 

(97:93) и вышел на чистое вто-
рое место по проценту побед. У 
питерцев 14 выигрышей и три 
поражения (82,4%), показатели 
ЦСКА — 15-2 (88,2%). «Локомо-
тив-Кубань» на третьей позиции 
— 13-3 (81,3%).

Вот результаты остальных 
матчей тура: «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) — «Астана» (Казах-
стан) — 70:80, «Калев» (Эстония) 
— «Енисей» (Красноярск) — 
82:91.

На этой неделе нескольким 
клубам Единой лиги предстоят 
матчи континентальных кубков. 
В Евролиге продолжается рути-
н а  затя ж н о й  « р е г ул я р к и » . 
ЦСКА, практически гарантиро-
вавший себе участие в плей-офф, 
23 февраля принимает израиль-
ский «Маккаби» (Тель-Авив). За-
стрявший в аутсайдерах казан-
ский УНИКС в пятницу на вые-
зде встретится с греческим «Па-
натинаикосом».

С а р ато в с к и й  « А вто д о р » 
 сегодня в ответном матче перво-
го раунда плей-офф новой Лиги 
чемпионов (под эгидой Между-
народной федерации баскетбо-
ла) на гостевой площадке сра-
зится с немецким «Ольденбур-
гом». Дома волжане были силь-
нее — 87:84. И, наконец, в среду 
красноярский «Енисей» в 1/8 
финала Кубка ФИБА-Европа 
в Турции встретится с командой 
«Демир». Две недели назад в 
 Сибири российский клуб побе-
дил с разницей в десять очков — 
91:81.

Футбол «Атлетико» сыграет с «Байером» в 1/8 финала Лиги чемпионов

«Матрасники» 
жестко стелят
Илья Соболев 

С
егодня в Лиге чемпио-
нов состоятся еще два 
матча 1/8 финала. Не-
мецкий «Байер» при-
мет мадридский «Ат-

летико», а английский «Манчес-
тер Сити» на своем поле сыграет 
с «Монако».

В противостоянии «Байер» — 
«Атлетико» букмекеры едино-
душно отдают предпочтение ис-
панцам. Все-таки команда Ди-
его Симеоне за последние 
три года дважды добиралась 
до финала Лиги чемпионов, 
в том числе в прошлом се-
зоне. Кстати, команды на 
этой стадии уже встреча-
лись в 2015 году, и тогда 
мадридцы выбили «ас-
пириновых» в серии пе-
нальти.

И все-таки надо 
признать, что в этом 
сезоне «Атлетико» 
не выглядит таким 
монолитом, как в 
последние годы. В 
чемпионате Ис-
пании «матра-
сники» идут 
лишь четвер-
тыми, пропу-
с т и в  в п е р е д 
помимо «Барсы» и 
«Реала» еще и «Севилью». А сза-
ди дышит в спину «Реал Сосье-
дад». Визитной карточкой «Ат-
летико» всегда была непробива-
емая оборона, но в этом сезоне 
мадридцы за 23 матча Примеры 
пропустили уже больше, чем за 
весь предыдущий испанский 
чемпионат.

Некоторые специалисты свя-
зывают спад команды с тем, что 
ее главный тренер Диего Симео-
не в «Атлетико» себя уже исчер-
пал. Утверждение дискуссион-
ное, но по окончании сезона 
никто не удивится, если арген-
тинский тренер, работающий в 
Мадриде с 2011 года, переберет-
ся в другой клуб. По крайней 
мере очередь за услугами «Свя-
того», как иронично прозвали 
Симеоне еще в бытность игро-
ком, внушительная. Так что, 
возможно, для него это послед-
ний шанс выиграть Лигу чемпи-
онов именно с «Атлетико».

Может,  «матрасники» не 
столь надежны, как раньше, но в 
чем им по-прежнему не отка-
жешь, так это в характере. В 
двух последних матчах «Атлети-
ко» вырывал победу какими-то 
невероятными способами. Так 
во встрече с «Сельтой» подопеч-
ные Симеонеза четыре минуты 
до конца основного времени 
проигрывали, но забили два 
мяча — 3:2. Еще более невероят-
ный сценарий «Атлетико» пред-
ложил своим фанатам в суббот-

ней игре с хихонским «Спор-
тингом». До 80-й минуты счет 
был 1:1, а потом форвард ма-
дридцев Кевин Гамейро вклю-
чил режим бога и за шесть ми-
нут оформил хет-трик — 4:1.

Умение «матрасников» заби-
вать в концовках почувствовал 
на своей шкуре и «Ростов», упу-
стивший гостевую ничью с «Ат-
летико» на групповом этапе 
Лиги чемпионов (1:2). Вообще в 
еврокубке мадридцы пока вы-
ступают с запасом прочности: в 
группе они оставили позади 
даже мюнхенскую «Баварию». 

Что касается «Байера», даже 
при всех проблемах «Атлетико» 
леверкузенцы не производят 
впечатление команды, способ-
ной остановить «матрасников». 
В бундеслиге подопечные Роге-
ра Шмидта идут лишь восьмы-
ми. А в Лиге чемпионов послед-
ние четыре выхода в плей-офф 
для «аспириновых» заканчива-
лись вылетом именно в 1/8 фи-
нала. Единственное, что может 
тревожить «Атлетико», все 
три предыдущих визита в Гер-
манию закончились для ма-
дридцев поражениями.

В другой паре «Манчестер 
Сити» — «Монако» фавори-
том считаются англичане. 
Видимо, здесь отдается дань 
звездному составу «горо-
жан» во главе со знамени-
тым Пепом Гвардиолой. Од-

нако, если кто не знает, «Мо-
нако» в своем нынешнем виде 

представляет довольно грозную 
силу. В чемпионате Франции мо-
негаски опережают тот самый 
«ПСЖ», который на прошлой 
неделе растоптал «Барселону». 
Причем «Монако» забил на 20 с 
лишним голов больше, чем па-
рижане. Во многом это стало 
возможно благодаря ренессансу 
колумбийского форварда ко-
манды Фалькао, который нако-
нец вернул себе кондиции топ-
форварда, каковым он был до 
тяжелой травмы двухлетней 

давности. В чемпионате у него 
уже 16 мячей в 20 матчах.

Добавим, что «Монако»  
никогда  не проигрывал 

английским клубам 
в  двухматчевых 

противосто-
яниях.

Краснодарец Андрей Зубков (справа) в матче с действующим чемпионом реализовал все шесть бросков с игры.

В плей-офф КХЛ 38-летний форвард СКА Павел Дацюк 
не играл еще ни разу.

НОВОСТИ

Сидорова 
выиграла 
зимний тур 
ВФЛА

ПОДУМАЛА 
О ВЫСОКОМ

Анна Бекетова

В МОСКОВСКОМ манеже 
ЦСКА стартовал чемпионат Рос-
сии по легкой атлетике в поме-
щении, который завершает зим-
ний тур ВФЛА-2017.

В секторе для прыжков с ше-
стом победила Анжелика Сидо-
рова, которая уже третий раз в 
сезоне взяла планку на отметке 
4,70 м. Сидорова призналась, 
что это далеко не ее максимум, 
но высота 4,80 м ей, к сожале-
нию, не покорилась. Напомним, 
что лучший результат сезона в 
мире принадлежит олимпий-
ской чемпионке Рио, греческой 
прыгунье Екатерине Стефаниди 
и равняется 4,82 м. 

Сидорова же благодаря ста-
бильным выступлениям выигра-
ла общий зачет зимнего тура 
ВФЛА и получила чек на 75 ты-
сяч рублей. Действующая чем-
пионка Европы в помещении 
также сообщила, что закончила 
зимний сезон, несмотря на то, 
что ИААФ еще не дала ответ на 
заявки российских атлетов по 
поводу участия в континенталь-
ном первенстве. Оно пройдет 
3—5 марта в Белграде.

В женском ЧР 
по волейболу 
пришла пора 
плей-офф

СРАЗЯТСЯ 
НА ВЫЛЕТ

Павел Петровский

В ЧЕМПИОНАТЕ России по во-
лейболу среди женских команд 
накануне определились все пары 
плей-офф. Как сообщили в Все-
российской федерации волейбо-
ла, последним участником мат-
чей на вылет стал «Сахалин», ко-
торый победил на своей площадке 
«Заречье-Одинцово» со счетом 
3:2 (25:14, 25:20, 21:25, 23:25, 
15:13).

Полностью пары плей-офф вы-
глядят следующим образом:

«Динамо» (Москва) — «Саха-
лин» (Южно-Сахалинск), «Дина-
мо» (Казань) — «Протон» (Сара-
товская область), «Уралочка-
НТМК» (Свердловская область) — 
«Заречье-Одинцово» (Москов-
ская область), «Динамо» (Красно-
дар) — «Енисей» (Красноярск).

По регламенту серии на выбы-
вание пройдут до двух побед и 
возьмут старт уже 25 февраля.

Тем временем апрельский 
«Финал четырех» женской Лиги 
чемпионов пройдет в итальян-
ском Тревизо. От России в реша-
ющую стадию могут пробиться 
«Уралочка-НТМК» из Свердлов-
ской области, а также московское 
и краснодарское «Динамо». 

ФИФА 
проведет 
инспекцию 
перед Кубком 
Конфедераций

ПОЙДУТ 
В ПОЛЯ

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) анонсиро-
вала последний визит в Россию 
своей инспекции перед Кубком 
Конфедераций, который прой-
дет этим летом в нашей стране.

Делегация под руководством 
генерального директора оргко-
митета «Россия-2018» Алексея 
Сорокина и директора департа-
мента ФИФА по проведению со-
ревнований и мероприятий Ко-
лина Смита посетит четыре ста-
диона в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Казани и Сочи, на кото-
рых состоятся матчи летнего 
турнира.

Кроме того, с помощью вир-
туального тура гости ознакомят-
ся с ходом работ на остальных 
стадионах чемпионата мира-
2018. Впрочем, основная цель 
визита — не оценка строительст-
ва, а обсуждение функциониро-
вания стадионов во время прове-
дения мероприятий. Отметим, 
что операционный визит ФИФА 
продлится с 25 февраля по 3 мар-
та и станет уже пятым в рамках 
подготовки к ЧМ-2018.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

W
W

W
.C

S
K

A
B

A
S

K
E

T
.C

O
M

Футболисты «Атлетико» (в полоса-
той форме) не щадят на поле 
ни себя, ни соперника.E
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12
РАЗ
«Атлетико» принимал участие 
в Лиге чемпионов.
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